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Desata polémica tercer informe de empresa noruega sobre L-12

Expresidentes del 
IFE piden defender 
autonomía electoral

  Sheinbaum señala que es “tendencioso y falso”; considera que DNV convirtió 
algo técnico en un asunto político; acusa que abogado de ésta litigó contra AMLO

  Anuncia rescisión de contrato y demandas; compañía niega conflicto de interés 
y defiende “estrictos procesos de calidad”; PAN exige publicar el documento pág. 14 

  Empresariado destaca acuerdo basa-
do en la “buena voluntad”; van por sumar 
a otras marcas;  oposición lo ve insufi-
ciente y acusa retroceso

Es para cuidar a los migrantes, dice;  insiste en ordenar flujo 
con oportunidades laborales; ONG avizora más contención y 
pide a la CNDH imponer medidas cautelares.  pág. 6

Se va a proteger la frontera 
sur, advierte el Presidente

Woldenberg, Ugalde y Valdés llaman a la 
población a salir a la calle a protestar; advier-
ten intento de concentrar poder.  pág. 8

BUSCAN EVITAR QUE LA INFLACIÓN LLEGUE A 10%

Lanza Gobierno  
con la IP plan para  
estabilizar precios; 

admiten limitaciones
Por R. Moya, A. Archundia, I. Martínez, M. Juárez y O. Carvajal

PAQUETE Contra la Inflación y la Carestía 
considera canasta de 24 productos básicos; 
éstos deberán mantener “precios justos”

DESTINAN a programa 1.4% del PIB; prevén 
impacto en 6 meses; AMLO reconoce: plan no 
resuelve por sí solo el problema págs. 3 a 5 y 17

“NO ES DECIR: ‘Ya con esto  
resolvemos el problema’. No. Es 
hacer algo, no quedarnos con los 
brazos cruzados. Esto va a ayudar y 
hay que tomar otras medidas”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

“DESDE el sector privado reco-
nocemos la atención prioritaria 
del Gobierno de México a la grave 
situación de carestía; y su discipli-
na fiscal, la cual también juega un 
papel importante en la moderación 
de las presiones sobre los precios 
en general”
Francisco Cervantes
Presidente del CCE

ÉPICA REMONTADA 
DEL REAL MADRID

EN DOS minutos y con el partido a punto de terminar, 
Rodrygo le da vida a los merengues que luego, con penalti 
de Karim Benzema, superan al Manchester City y se meten 
a la final de la Champions; van contra el Liverpool. pág. 29

RODRYGO celebra 
el segundo gol del 
Real Madrid, ayer.

Aumentar producción de granos y precios de 
garantía.
Estabilizar el precio de la gasolina y diésel, así como 
los costos de referencia del gas LP y electricidad. 
Ampliar entrega de fertilizantes.
Borrar las cuotas compensatorias para importación 
de sulfato de amonio.
Fortalecer seguridad en carreteras. No aumen-
tar peajes.
Exención de Carta Porte por parte del SAT.

Algunos de los ejes

Bernardo Bolaños
El litio y las contingencias ambientales pág. 6

Javier Solórzano
Una gira para hacer lo que nos toca pág. 2

Gabriel Morales
El ataque conservador en EU  pág. 22
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En su Cuarto Informe de Gobierno, Diego Sinhue destaca 
recuperación de empleos, esfuerzos por convertirse en el 

“refrigerador de México”, atracción de 300 mdd... pág. 9

APUESTAN A INNOVACIÓN 
PARA PALIAR PANDEMIA

EL GOBERNADOR  
de Guanajuato, ayer.
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• Nuevo choque en la 4T
Todo indica que en el Gobierno de la 4T se ha abierto otro frente interno de 
batalla. Y es que los secretarios de Gobernación y de la Función Pública, Adán 
Augusto López y Roberto Salcedo, respectivamente, en un primer momen-
to, dieron a conocer remociones en la Procuraduría Federal del Consumidor. 
Sin embargo, el titular de esa dependencia, Ricardo Sheffield, poco después 
salió a refutar que haya irregularidades en la institución a su cargo. Y no sólo 
eso, sino que además fue a la carga, pues el funcionario lanzó la duda de si 
estas acciones tienen relación con su amistad con Francisco Cervantes, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial, lo cual, dijo, sería caer en 
“politiquería”. Uf.

• Otro misil campechano
Desde Campeche, la gobernadora Layda Sansores lanzó un nuevo misil con-
tra el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno. Hace apenas unos días se 
había ventilado la intención de la Fiscalía de la entidad de indagar al exmanda-
tario del tricolor, a lo que, por cierto, éste se apuró a responder que “no nos van 
a amedrentar”. Pero resulta que durante un programa que transmite a nivel 
local y en redes sociales, la morenista difundió un audio en el que se escucha 
al dirigente tricolor hablar con un interlocutor sobre supuestos pagos y transfe-
rencias de millones a “Solá”. Mientras corre el audio la gobernadora dice: “¡Hijo 
de su mamá. No puede ser!.. claro que no quiere la Reforma Electoral, porque 
yo creo que eso debería ser severamente sancionado”.

• Contingencia y combustóleo de CFE
A propósito de la contingencia en la capital, la cual esta vez resultó ser un poco 
más prolongada que otras recientes, pues duró 50 horas, fue José Luis Luege, 
extitular de la Secretaría de Medio Ambiente y de la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente, quien señaló que “la decisión ilegal” de la Comisión 
Federal de Electricidad para usar combustóleo en la Termoeléctrica de Tula, es 
causa de la grave contaminación del aire en el Valle de México. “Absurdo decla-
rar doble Hoy No Circula y no denunciar a la CFE por violar todas las normas 
ambientales”, refirió el exfuncionario. Por cierto que, nos hacen ver, entre las 
restricciones que aplica la CAME cuando hay mala calidad del aire está la de 
reducir en 30% el consumo de combustóleo en esa central. Uf.

• La libra Silvano… por ahora
Nos cuentan que quien debe estar respirando profundo es el exgobernador de 
Michoacán, Silvano Aureoles, a quien la 4T tiene en la mira. Y es que durante 
la sesión del Congreso local del pasado martes no alcanzaron los votos para 
reprobar la penúltima Cuenta Pública del exmandatario. Aunque tampoco 
los hubo para aprobarla, por más que intentaron los diputados de PRI, PAN y 
PRD. Total que la definición sobre ese informe, en el que, se presume, podrían 
hallarse irregularidades, se quedó en el limbo, a la espera de que la Auditoría 
Superior del estado envíe un nuevo reporte, para lo cual tiene de plazo hasta 
el próximo 29 de julio. El tema es de tal relevancia, que ayer el gobernador, 
Alfredo Ramírez Bedolla, pidió al Congreso que discuta nuevamente el dic-
tamen. Dicen los que saben que el exmandatario perredista respira por ahora, 
pero que quienes mueven los hilos en la 4T de Michoacán no tienen pensado 
soltarlo.

• Arropa la 4T a Serranía
Con la novedad de que el Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial del Co-
nacyt nombró ayer a Florencia Serranía integrante del Comité Externo de 
Evaluación de esa institución. Nadie duda que Serranía sea una académica 
destacada. El problema es que la distinción se hace exactamente el día en que 
estalló el escándalo por el tercer dictamen de la empresa DNV sobre la Línea 
12 del Metro. Hay quien entiende que con el nombramiento de Serranía, la 4T 
estaría enviando a sus adversarios políticos el mensaje de que la exdirectora 
del Metro no será tocada. La reyerta política derivada del primer aniversario 
de la tragedia en la que perdieron la vida 26 personas va al alza sin que se vea 
por el momento cómo se podrá frenar. Al contrario, está tomando nuevos de-
rroteros. Llenos de polémica.

• Del secretario Batres 
Solicita el secretario de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, pu-
blicar, respecto a su participación en la convención del Sindicato Nacional de 
Trabajadores Mineros, referida ayer en este espacio, en apartado que llevaba 
por título Ansia de micrófonos, que lo publicado es un “equivocado análisis”. 
Señala: “Nada de lo dicho es verdad, a excepción de que presumí los logros 
laborales de la 4T. Que entré sorpresivamente, falso; que pedí me incluyeran 
como orador, falso; que mi intervención causó desagrado a la secretaria del 
Trabajo, Luisa María Alcalde, falso”.

Estará en Guatemala, Honduras, El Salvador, Belice y el do-
mingo en Cuba. Si bien es un viaje que se debió hacer desde 
el inicio del sexenio, lo relevante es que visitará países con los 
que tenemos mucho que ver y con los que tenemos proble-
mas, intereses y agenda comunes.

Es un viaje que el Presidente tenía pendiente. No basta 
con que el canciller tuviera contacto con sus homólogos, la 
presencia de López Obrador le da un giro sustantivo a las re-
laciones bilaterales.

Si el Presidente no ha salido del país tendrá sus motivos, 
como la no muy convincente idea de que la mejor política ex-
terior es la interior. No se puede vivir aislado y más en tiempos 
de la inevitable globalización en donde todos tenemos que ver 
con todos.

Es evidente que por ahora no hay condiciones para visitar 
Europa, pero no por ello se puede pasar por alto la importan-
cia de formar parte de la dinámica internacional, sobre todo 
por lo que está sucediendo en Ucrania. Los oficios diplomá-
ticos en el Consejo de Seguridad de la ONU han colocado al 
país en una posición comprometida y de responsabilidad, va 
a seguir siendo tema el que México se una a la petición de san-
ciones a Rusia, a EU no le gusta, pero éste es un asunto que 
debe pasar por un hilo muy fino de acciones diplomáticas.

Ya se sabe que con España difícilmente las cosas van a cam-
biar. El propio López Obrador ha asegurado que tendrá que ser 
después de su administración cuando se encuentren caminos. 
Es definitivo que no se le ve sentido al hecho de que su gobier-
no mantenga un tono rudo en una relación de mutuo interés 
histórico, en lo social y en lo económico.

La gira por Centroamérica y Cuba tiene diferentes vertien-
tes, empezando por la importancia de fortalecer nuestros 
lazos de historia y vida. Presumimos que las conversaciones 
que han sostenido el Presidente y el canciller con sus homólo-
gos estadounidenses permitirán llevar propuestas integrales 
en materia migratoria.

Lo que ha pasado estos años en nuestras fronteras con los 
miles de migrantes hondureños, guatemaltecos, salvadore-
ños y en años recientes nicaragüenses, venezolanos y de otras 
nacionalidades es algo que no podemos seguir aceptando, 
nos hemos convertido en un muro hacia EU y en destino.

Ya no somos solamente el país de paso a lo que ahora hay 
que sumar que la migración mexicana ha crecido considera-
blemente. Entre la pandemia y las condiciones económicas 
miles de mexicanos están migrando a EU.

Si efectivamente ahora sí existe un proyecto de inversión 
en Centroamérica desarrollado por los gobiernos de México 
y EU, recordemos el fracaso del proyecto Trump-AMLO, po-
drían crearse condiciones en que se pudiera atemperar la mi-
gración, pero sobre todo que se ataquen de manera directa las 
difíciles condiciones de vida en estos países.

Habrá que ver cómo resulta el breve paso de López Obra-
dor por El Salvador. No se trata de que el tabasqueño se meta 
en lo que está pasando en el país, pero no se puede pasar por 
alto lo que el gobierno de Bukele está haciendo; todo aquel 
que tenga un tatuaje o parezca de las Maras está siendo ame-
nazado, detenido y torturado, se habla de cerca de 20 mil per-
sonas encarceladas.

En Cuba el Presidente será placeado, reconocido y aplaudi-
do a lo cual en buena medida va; será un encuentro en algún 
sentido de identidades.

Como decíamos al inicio, quizás no le gusta del todo al Pre-
sidente salir, pero la gira es necesaria, se trata de ser solidarios 
visitando la extensión de vidas y territorios comunes.

 RESQUICIOS
Cuando los votos no dan en el Congreso, cuando se aparecen 
los amparos o cuando nadie usa el AIFA llegan los decretazos. 
Con el Tren Maya cada vez hay más evidencias de las irregu-
laridades, empezando por los estudios de impacto ambiental. 
El decretazo resolverá lo que quiere el Presidente, pero no el 
problema de fondo.

Quizá un poco contra su voluntad, pero 
suponemos que sabe que es algo que 

tiene que hacer, el Presidente inicia maña-
na una gira por Centroamérica.

Una gira para hacer 
lo que nos toca

COMO DECÍA-
MOS al inicio, 

quizás no le gusta 
del todo al Presi-

dente salir, pero la 
gira es necesaria, 

se trata de ser 
solidarios visitando 

la extensión de 
vidas y territorios 

comunes
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TEPJF mantiene 
medidas cautelares
Por unanimidad, la Sala Superior confirmó la aplica-
ción de medidas dictadas por el INE contra las publi-
caciones de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
sobre la revocación de mandato, además de declarar 
improcedente el recurso impuesto por la mandataria.

I. MEDIDAS DE 
PRODUCCIÓN
1. Estabilización del 
precio de gasolina 
y diésel, precios de 
referencia del gas 
LP y electricidad.
2. Aumento de 
producción de 
granos (programas 
Sembrando Vida y 

Producción para el 
Bienestar).
3. Programa Fertili-
zantes para el Bien-
estar se amplía de 5 
a 9 estados y surge 
uno emergente 
de producción de 
abono orgánico.
4. Suspensión por 
un año de cuota 

compensatoria del 
sulfato de amonio

II. MEDIDAS DE 
DISTRIBUCIÓN
5. Fortalecimiento 
de la seguridad en 
carreteras con 12 
mil elementos y 
2,300 vehículos.

6. Carreteras de 

Capufe y Fonadin 
no incrementarán 
las tarifas en 2022.
7. Exención de Carta 
Porte (básicos e in-
sumos) hasta el 1 de 
octubre de 2022.
8. Se mantienen 
tarifas ferroviarias 6 
meses en trans-
porte de alimentos, 

fertilizantes e 
hidrocarburos.

9. Reducción en 
costos y tiempo de 
despacho aduanal.

10. Agilización de 
carga en puertos 
marítimos.

III. MEDIDAS 
DE COMERCIO 

EXTERIOR
11. Aranceles cero 
a la importación de 
21 productos de la 
canasta básica y 5 
insumos estratégi-
cos por 6 meses

IV. OTRAS 
MEDIDAS
12. Constitución de 

emergencia de una 
reserva estratégica 
de maíz (compra de 
800 mil a 1 millón 
ton.).
13. Precios de 
garantía para la 
compra a pequeños 
productores en 
maíz, frijol, arroz y 
leche.

14. Fortalecimien-
to del Programa 
abasto (Diconsa /
Liconsa)
15. Participación de 
la Iniciativa Privada 
en el Pacic.
16. No incremento 
de tarifas de los 
servicios de Telmex 
y Telcel

Los 
insumos 

que 
considera:

  Aceite de canola 
o maíz 

  Arroz en grano 
  Atún en lata 
  Azúcar morena 
  Bistec de res 
  Cebolla
  Chile jalapeño 
  Chuleta de 

puerco 
  Frijol en grano 
  Huevo de gallina 

blanco 
  Jabón de 

tocador 
  Jitomate saladet 
  Leche 
  Limón 
  Manzana 
  Naranja 
  Pan de caja 
  Papa 
  Papel higiénico 
  Pasta para sopa
  Pollo entero 
  Sardina en lata 
  Tortilla de maíz
  Zanahoria

Presentan Gobierno y la IP paquete contra la carestía

Pactan mantener precios y subir  
oferta para estabilizar inflación

• Por Ricardo Moya
mexico@razon.com.mx

Con el reconocimiento de que tie-
ne limitaciones para acabar con 
el problema, el Gobierno federal 
anunció ayer el Paquete Contra la 

Inflación y la Carestía (Pacic), que se logró 
a través de un acuerdo con empresarios 
para estabilizar los precios y el cual está 
orientado también a ampliar la oferta de 
alimentos básicos.

Los ejes del acuerdo con la Iniciativa 
Privada (IP) se basan en aplicar medidas 
en los sectores de producción, distribu-
ción, comercio exterior y otras medidas, 
expuso el secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, en Palacio Nacional.

En el primer eje, busca aumentar la pro-
ducción de granos, la estabilización en el 
precio de los combustibles y una mayor 
entrega de fertilizantes. Además, se con-
templa aumentar la producción de maíz, 
frijol y arroz.

“Planteamos ahora un aumento en la 
producción de granos. Este aumento lo 
estamos presentando a las empresas pri-
vadas, como otra contribución por parte 
de los programas que ya están en el pre-
supuesto del Gobierno federal y estamos 
centrándolo en maíz, frijol y arroz”, dijo.

El funcionario destacó que, en Méxi-
co, desde el inicio del actual Gobierno, se 
sentó una base para estabilizar el precio 
de la gasolina en no más del aumento de 
la inflación y esto logró, por sí mismo, evi-
tar hasta ahora una caída del consumo en 
los hogares.

“En sí mismo, esta medida está finan-
ciada por el aumento del precio del petró-
leo en la exportación del crudo que tiene 

EL PRESIDENTE AMLO dice que por sí sólo, 
este programa no va a resolver el problema; el 
objetivo es impactar en el precio de 24 pro-
ductos de la canasta básica en 6 meses

México, de donde derivamos un exceden-
te sobre el cálculo del presupuesto autori-
zado por el Congreso”, dijo.

Señaló que, sin esta medida, estimaba 
que la inflación, que hoy es de 7.6 por cien-
to, estaría en cerca del 10 por ciento.

En la estrategia del Pacic de distribu-
ción de productos, se establece el forta-
lecimiento de la seguridad en carreteras; 
no incremento en peajes de vías admi-
nistradas por Caminos y Puentes Fede-
rales (Capufe), la exención de Carta Porte 
-documento fiscal digital que se emite 
para amparar el traslado de mercancías en 
territorio nacional- a básicos e insumos, y 
el no aumento de las tarifas ferroviarias.
También reduce costos y tiempo de des-
pacho aduanal y agiliza la carga en puertos 
marítimos.

En cuanto al comercio exterior, se esta-
blecieron aranceles cero a la importación 
de productos básicos e insumos por seis 
meses a 21 de 24 productos de la canasta 
básica y cinco insumos estratégicos.

La lista de alimentos está integrada por 
aceite de maíz; arroz; atún; carne de cerdo, 
de pollo y de res; cebolla; chile jalapeño; 
frijol; huevo; jabón de tocador; jitomate; le-
che; limón; manzana; naranja; pan de caja; 
papa; pasta para sopa; sardina y zanaho-
ria. De los insumos, considera la harina de 
maíz y de trigo, maíz blanco, sorgo y trigo.

Como parte de medidas complemen-
tarias, Telmex y Telcel se comprometie-
ron a mantener sus tarifas durante todo 
el año, a las que se agregan los precios de 

garantía en maíz, frijol, arroz y leche, y el 
fortalecimiento del Programa abasto (Di-
consa/Liconsa), así como la participación 
privada en el Pacic.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador agradeció la colaboración de pro-
ductores, empresarios y comerciantes, 
quienes aceptaron participar voluntaria-
mente en este plan, y señaló que no se 
tomaron medidas coercitivas.

Reconoció que el plan tiene limitacio-
nes y que, por sí solo, no resuelve el pro-
blema de la inflación: “fue muy claro (el 
secretario) en las limitaciones que se tie-
nen; no es decir: ‘ya con esto resolvemos el 
problema’, no; es hacer algo, no quedarnos 
con los brazos cruzados; esto va a ayudar, y 
tomar otras medidas”.

Agregó que se tiene confianza en que se 
va a salir adelante, porque el contexto en 
general de la economía de México es bue-
no. Subrayó, además, que el país es muy 
atractivo para la inversión.

POLÍTICA, NO POLITIQUERÍA. El 
Ejecutivo federal aseguró que con la pre-
sentación del Pacic se hace política y no 
politiquería, después de que 
se le cuestionó si este acuerdo 
representaba un acto con inten-
ciones políticas y electorales.

“No es un asunto político, de 
eso también hablamos. Imagí-
nense cómo se conduce un país 
sin política. Uno de los errores 
que se han cometido es pensar 

que se puede hacer a un lado la política; en 
lo general, no se puede elevar a rango su-
premo la economía y subordinar la política 
y todo lo demás; eso fue un error que nos 
costó mucho.

“Es como dejar la guerra sólo a los gene-
rales, no, y se necesita de la política. Hay 
quienes dicen, sin saber lo que expresan, 
que son apolíticos. Pues no, un analfabeta 
político ni siquiera lo es, lo que pasa es que 
no se da cuenta que la política tiene que 
ver con todo lo que acontece en su vida, 
todo. Entonces, sí política, pero no politi-
quería”, apuntó el Presidente.

Ramírez de la O señaló que el objetivo 
de las medidas del Pacic es impactar en el 
precio de la canasta básica a seis meses: 
“pensamos que vamos a impactar muy rá-
pidamente la expectativa sobre el precio 
de la canasta básica; ese es el objetivo”.

Aceptó que no se resolverá todo el 
problema, pero sí resolverá una parte im-
portante, porque es una canasta básica 
definida por la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco).

“Es una canasta extensa; como se men-
cionó, aquí está el papel higiénico; Kim-
berly Clark nos dio todo su apoyo para este 
producto; entonces, estamos impactando 
expectativas muy rápidamente”, comentó.

Agregó que en el tema de la inflación no 
solamente es el dato del costo y del mayor 
precio, sino la expectativa hacia delan-
te: “lo estamos planteando a seis meses 
porque no sabemos cuánto va a durar la 
presión internacional de precios, pero 
nos estamos dando todo el margen para 
mantener el contacto de trabajo con las 
empresas, también para atender los casos 
de desabasto; estamos comprometidos 
con eso”.

Incluso, puso como ejemplo que, con la 
noticia de la caída del arancel cero, cayó el 
precio del arroz en tres por ciento, según 
le dijeron los representantes de las empre-

sas, ayer, en Palacio Nacional.
Dijo que los productores 

tendrán flexibilidad para ajus-
tar marcas y precios: “éste es 
realmente el objetivo que que-
remos centrar en la atención de 
los hogares, para que los hogares 
sepan que hay una canasta que 
tiene un precio estable”.

El subgobernador 
del Banco de México, 
Jonathan Heath, 
aseguró que los 
controles de precios 
sólo funcionan en el 
corto plazo.

El Gobierno de la CDMX dijo que se unirá a los 
esfuerzos de la Federación, por lo que no subi-
rá la tarifa del Metro y prepara un paquete de 
descuentos en predial en colonias populares.

Detallan  
plan

Acciones que 
comprende el 

Paquete contra 
la Inflación y la 

Carestía.

“FUE MUY CLARO 
(el secretario) en las 
limitaciones que se 
tienen; no es decir: ‘ya 
con esto resolvemos 
el problema’, no; es 
hacer algo, no que-
darnos con los brazos 
cruzados”

Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México
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EL EJECUTIVO y 
el presidente del 
CCE, ayer.
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• Por Ricardo Moya  
y Alina Archundia

La Iniciativa Privada (IP) del país ce-
rró filas con el Gobierno federal en 
la presentación del Paquete Con-
tra la Inflación y la Carestía (Pacic), 

que busca frenar la escalada de precios en 
artículos de primera necesidad, aunque 
algunos advirtieron que el mismo tiene 
un alcance limitado.

“En este caso, a partir de un diálogo 
entre el Gobierno y la IP se llega a este 
programa, a este acuerdo, en donde las 
empresas, de manera voluntaria, deciden 
no trasladar el aumento de sus costos a 
ciertos productos, a estos 24 productos y 
con esto contener la inflación, sabiendo 
que es una contención limitada”, aseguró 
el presidente de la Confederación Patro-
nal de la República Mexicana (Coparmex), 
José Medina Mora.

Destacó que tanto el Gobierno como 
las empresas pusieron su parte, acotando 
a seis meses porque es un programa que 
no puede ser permanente, y señaló que la 
contención de precios depende de los cos-
tos de cada empresa, al señalar que aún no 
hay un estimado del total para la IP.

“Cada empresa ha hecho un análisis, 
hoy escuchamos a una empresa que hace 
el esfuerzo en un producto, eso le permi-
te con ese esfuerzo absorber sus costos 
en otros productos, pero apoyar estos 24 
productos de la canasta básica será un cos-
to diferente para cada empresa, y en ese 
mismo sentido cada empresa ha decidido 
cómo apoyar, en qué productos y de qué 
manera”, agregó.

Por separado, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Francis-
co Cervantes, destacó la colaboración del 
sector empresarial para mitigar la infla-
ción y el alza de precios que afecta a las 
familias mexicanas.

“Estuvieron las marcas importantes, 
pero también hay otras marcas que con 
esto las vamos a sumar para que llegue-
mos a lo largo y ancho del país con otras 

Esquema está acotado por costos, consideran

Empresas cierran filas con plan; 
reconocen contención limitada

DIRIGENTES ASEGURAN que el programa antiinflacionario está basado “en la buena 
voluntad” de todos; firmas sacrificarán márgenes de utilidad para que no aumenten los precios

SHCP prevé que continúe el crecimiento
• Por R. Moya, A. Archundia  
e I. Martínez

EL CRECIMIENTO económico en Mé-
xico va a continuar al menos por los dos 
próximos trimestres, siempre y cuando 
no irrumpa otro invasor, como ha sido la 
pandemia por Covid-19, estimó el titular 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico (SHCP), Rogelio Ramírez de la O.

“El crecimiento económico tiene todo 
el margen para seguir, siempre y cuando 
no tengamos otro invasor como el Covid. 
Entonces, el crecimiento va a continuar”, 
dijo ayer, tras la presentación del Paquete 
Contra la Inflación y la Carestía (Pacic).

Recordó que, a pesar de que la tasa de 
crecimiento del primer trimestre de este 
año todavía presentaba estragos de la pan-
demia, sorprendió a los expertos.

“La tasa que vimos en el primer trimes-
tre, que fue la reportada por el Inegi (Insti-
tuto Nacional de Estadística y Geografía), 
sorprendió a los analistas, que estaban 
esperando una tasa mucho más baja. Esta 
tasa que se reveló en el primer trimestre 

todavía tiene un peso al inicio de año del 
impacto de Covid; ahorita ya estamos 
viendo, al inicio del segundo trimestre, ya 
es mucho más fuerte la actividad (econó-
mica)”, agregó.

Es por ello que, dijo, existen condi-
ciones para considerar que mejoren las 
circunstancias, durante el segundo y el 
tercer trimestre de este año.

“Entonces, sí estamos en línea para, 
cuando menos, salir adelante arriba de 
lo que el consenso espera, y ahorita, en la 
pura tasa, el primer trimestre que está cas-
tigada ya nos da para 2.5 por ciento de cre-
cimiento, pero va a mejorar en el segundo 
trimestre y en el tercero”, comentó.

Agregó que la inflación impacta expec-
tativas de formación de precios, 
no necesariamente la trayecto-
ria del producto.

De acuerdo con el Inegi, Mé-
xico creció 0.9 por ciento entre 
enero y marzo. Se detalló que, 
después de estancarse en el 
último semestre del 2021, este 
crecimiento fue impulsado por 

marcas, de los mismos 24 productos. Aquí 
está el ánimo del sector empresarial en co-
laboración con su Gobierno para mitigar 
esta inflación que estamos viviendo y que 
seguramente viene más fuerte”, dijo.

Por su parte, el presidente de la Con-
federación Nacional de Cámaras de Co-
mercio (Concanaco), Héctor Tejada, indi-
có  que el programa “es colaboración de 
buena voluntad de los empresarios mexi-
canos para cuidar estos precios, más que 
controlar, se trata de una buena voluntad; 
se trata de buscar la forma de sacrificar 
márgenes de utilidad para conservar el 
precio de ciertos productos a voluntad de 
cada uno. No van a disminuir, es mante-
nerlos o subirlos lo menos posible, para 
que tenga el menor efecto”.

Expuso que la lista de productos que 

incluyen la estrategia del Gobierno fede-
ral representa 3.0 por ciento, del 7.7 por 
ciento del total de la inflación, por lo que 
estimó que la estrategia pudiera ayudar a 
mantener el indicador alrededor de este 
último nivel.

El presidente del Consejo Nacional 
Agropecuario ( CNA ), Juan Cortina Gallar-
do, afirmó que promoverá entre sus agre-
miados que no exista aumento de precios 
injustificados en alimentos, en favor de la 
población más vulnerable del país.

Consideró que las acciones planteadas 
en el Programa Antiinflacionario anun-
ciado por el gobierno en los tres puntos 
estratégicos de producción, distribución 
y comercio exterior, incidirán de manera 
positiva en el incremento de la produc-
ción y, por tanto, en el aumento de la ofer-

ta en el mercado de materias primas.
Asimismo, señaló que promoverá la 

iniciativa denominada “Maíz por México”, 
cuyo objetivo se enfoca en la integración 
de pequeños productores a las cadenas de 
valor, para elevar su productividad y una 
mayor oferta.

El presidente de la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin), José 
Abugaber, manifestó la disposición del 
sector industrial para apoyar el Pacic, y 
recordó  que de los 24 productos que fue-
ron contemplados, 19 pertenecen a ramas 
industriales afiliadas a ese organismo.

“Estamos muy comprometidos con la 
economía de las familias, nos interesa mu-
cho este programa para garantizar que la 
canasta básica tenga un precio que bene-
ficia a todas las familias de México”.

el desempeño de las manufacturas y los 
servicios, a diferencia de lo que ocurrió 
con las actividades agropecuarias.

Por separado, el subsecretario de Egre-
sos de la SHCP, Juan Pablo de Botton, pre-
cisó que todos los recursos que se desti-
narán al plan antiinflación anunciado ayer 
por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y el secretario de Hacienda, ya se 
encontraban dispuestos en el Presupues-
to de Egresos de este año.

“Es su correcto ejercicio y su orienta-
ción, la cual nos permite estar destinando 
a este programa alrededor de 1.4 por cien-
to del PIB, sin que esto signifique, de nin-
guna manera, un deterioro a las finanzas 
públicas”, subrayó.

Durante el evento Cátedra 
SHCP 2022, organizado por la 
Facultad de Economía de la 
UNAM, De Botton destacó que, 
manteniendo finanzas públi-
cas sanas, se puede buscar una 
inflación más controlada y favo-
recerla, a partir de este paquete 
que se anunció.

Walmart de México y Grupo Bimbo asegu-
raron que las cadenas comerciales minoristas 
se suman a esta estrategia del Gobierno de 
México para controlar la inflación.

330
MMDP, el gasto para 
estabilizar los precios 
de los energéticos

4.8
Millones de tonela-
das de granos más se 
prevé producir

La SHCP informó que 
las diferentes accio-
nes de fiscalización 
implementadas han 
fortalecido en más 
de 1% los ingresos 
tributarios del país.

Representantes del 
sector mostraron su 
disposición a par-
ticipar en lo que les 
corresponde.

Apoyo 
empresarial

ES COLABORACIÓN de 
buena voluntad de los 

empresarios mexicanos 
para cuidar estos pre-

cios, más que controlar. 
Se trata de buscar la 
forma de sacrificar 

márgenes de utilidad 
para conservar el precio 

de ciertos productos”

Héctor Tejada
Presidente de 

Concanaco

ESTAMOS muy 
comprometidos con 
la economía de las 

familias; nos interesa 
mucho este programa 
para garantizar que la 
canasta básica tenga 

un precio que beneficia 
a todas las familias de 

México”

José Abugaber
Presidente de la 

Concamin

ES SU CORRECTO ejer-
cicio y su orientación, 

la cual nos permite 
estar destinando a este 
programa alrededor de 
1.4 por ciento del PIB, 
sin que esto signifique, 
de ninguna manera, un 
deterioro a las finanzas 

públicas”
Juan Pablo de Botton

Subsecretario de 
Egresos

EL CRECIMIENTO 
económico tiene todo 
el margen para seguir, 
siempre y cuando no 

tengamos otro invasor 
como el Covid. Estamos 

en línea para, cuando 
menos, salir adelante 

arriba de lo que el 
consenso espera”

Rogelio Ramírez de 
la O

Secretario de Hacienda

 LAS EMPRESAS, de 
manera voluntaria, 

deciden no trasladar el 
aumento de sus costos 

a ciertos productos, 
a estos 24 productos 
y con esto contener 

la inflación, sabiendo 
que es una contención 

limitada”

José Medina Mora
Presidente de Coparmex

DESDE EL SECTOR 
PRIVADO reconocemos 
la atención prioritaria 

del Gobierno de México 
a la grave situación de 
carestía; y su disciplina 
fiscal, la cual también 
juega un papel impor-
tante en la moderación 
de las presiones sobre 
los precios en general”

Francisco Cervantes
presidente del CCE

EN EL CNA nos 
sumamos al Pacic. 

Todos los miembros 
de este organismo 

promoveremos que 
no exista un aumento 

injustificado de precios 
en los alimentos para 
proteger la economía 
de la población más 
vulnerable del país”

Juan Cortina Gallardo
Presidente del CNA
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LEGISLADORES 
del blanquiazul, 
en conferencia de 
prensa, ayer.

• Por Magali Juárez  
y Otilia Carvajal

La oposición en la Comisión Per-
manente del Senado calificó de 
insuficiente el plan para contener 
la inflación, presentado ayer por 

el Gobierno federal y criticó al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador por recu-
rrir a medidas neoliberales, como las que 
implementaron en su momento los ex-
presidentes priistas Miguel de la Madrid 
y Carlos Salinas.

En conferencia de prensa, diputados 
y senadores del PAN señalaron que, ade-
más, la estrategia gubernamental “confir-
ma el fracaso” en materia económica de 
la actual administración federal.

“Es un retroceso; es la forma más bur-
da de regresar al país al siglo pasado, el 
control de precios; es la forma más bur-
da de decirle a los mexicanos que no ha 
avanzado nada el Gobierno. 

“Lo que tendríamos que buscar son 
inversiones nacionales e internaciona-
les. El Presidente sigue pensando en los 
(años) 80 y los 90, por eso vamos a po-
larizarnos cuando sea absolutamente 
necesario”, advirtió la vicecoordinadora 
del grupo parlamentario del PAN en el 
Senado, Kenia López Rabadán.

En el mismo sentido se expresó el di-
putado federal Humberto Aguilar Coro-
nado, quien criticó que López Obrador 
deplore al neoliberalismo y ahora reto-
ma, insistió, las mismas medidas que 
aplicaban en los gobiernos de Miguel de 
la Madrid y Carlos Salinas de Gortari.

Cuestionó por qué desde un principio 
el actual Gobierno no apoyó a las peque-
ñas y medianas empresas, a los produc-
tores del campo y a diversos sectores, 
para evitar que se llegara a la crisis actual.

El senador apuntó que los 24 produc-
tos básicos que se incluyeron en el plan 
sólo representan el 13 por ciento de los 
que conforman el Índice Nacional de 
Precios al Consumidor y, por lo tanto, el 
proyecto no servirá para hacer frente a la 
pobreza alimentaria.

“Es insuficiente, porque no detendrá 
la pobreza alimentaria; porque, de acuer-
do con el Coneval (Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social), la canasta alimentaria básica in-
cluye más de 40 productos, muchos de 
los cuales no están en el proyecto que se 
da a conocer.

“La política económica del Gobierno 

Critican que estrategia retoma políticas de De la Madrid y Salinas

PAN y PRI ven insuficiente 
el esquema contra carestía
LEGISLADORES consi-
deran que 4T debe buscar 
inversiones nacionales e 
internacionales; reprochan 
que el plan no contemple dar 
apoyo a productores del país

...Y líderes morenistas 
defienden el proyecto
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

ANTE LAS CRÍTICAS de la oposición, 
los líderes de Morena en el Congreso, 
Ricardo Monreal e Ignacio Mier, defen-
dieron el plan contra la inflación del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, pues afirmaron que muestra la con-
junción de esfuerzos del Gobierno y los 
empresarios, en beneficio de las familias 
más vulnerables.

El coordinador del guinda en el Se-
nado de la República, Ricardo Monreal, 
aseguró que no se trata de un plan para 
controlar los precios o distorsionar el 
mercado y, pese a los reclamos de la opo-
sición, afirmó que sí contempla estímu-
los para la producción, pues se enfoca en 
el aumento de la oferta.

Aseguró que esta medida también ge-
nera incentivos para que el consumo de 
los bienes se garantice para las familias y, 
además, mediante la liberación de arance-
les se disminuyen precios de tales bienes.

“Este acuerdo que hoy se firmó con 
dirigentes empresariales, con empresa-
rios y con el gobierno tiene una duración 
de seis meses y se estabiliza 
mediante subsidios el precio 
de gasolina y el diésel, y propo-
ne aumentar la producción de 
maíz, arroz y frijol, y se estiman 
que al eliminarse los aranceles 
en maíz, arroz, frijol y leche, 
va a ser benéfico y aumenta 
también la distribución en los 

fertilizantes (…). A mí me parece una me-
dida correcta, oportuna e indispensable, 
orientada hacia las familias más vulnera-
bles del país. Esperamos que tenga resul-
tados positivos de inmediato”, expresó el 
senador zacatecano

Por su parte, el coordinador de los di-
putados de Morena, Ignacio Mier, resaltó 
que el acuerdo demuestra la suma de es-
fuerzos que prevalece entre el Ejecutivo 
federal y el sector privado.

Entrevistado en el contexto del inicio 
de las sesiones de la Comisión Perma-
nente, el legislador federal del guinda 
resaltó que la estrategia anunciada por el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor está principalmente orientado a 
apoyar a las familias mexicanas que han 
visto más afectado su poder adquisitivo.

En ese sentido, reconoció el potencial 
del sector privado y la colaboración para 
beneficiar a la población que lo necesita.

“La potencia que tiene el sector priva-
do es fundamental y la sinergia y la cola-
boración que pueda tener con un Gobier-
no que está dispuesto a escucharlos, es 
fundamental para atender algo que es en 
beneficio de México, pero sobre todo de 

la economía de los mexicanos, 
de aquellos que tienen más 
mermado su poder adquisitivo, 
entonces inyectarle la colabo-
ración de todos para proteger, 
sobre todo lo que tiene que ver 
con cereales y la canasta básica 
es fundamental”, consideró el 
morenista.

ha sido un fracaso en estos 40 meses. A 
ver qué nos dicen los defensores de esta 
política económica que solamente cul-
pan al pasado”, manifestó.

En opinión del Revolucionario Insti-
tucional, el plan antiinflacionario carece 
de apoyos a los productores y reconoce la 
crisis en materia de inseguridad, que ya 
afectó la economía del país.

El coordinador de la bancada priista 
en San Lázaro, Rubén Moreira, reconoció 
que es un buen esfuerzo, sobre todo de 
los empresarios, y señaló que se debe dar 
un seguimiento, confiando en que tenga 
buenos resultados.

Entrevistado en el contexto de la 
sesión de la Comisión Permanente en 
el Senado, señaló, sin embargo, que el 
esquema no considera apoyos a los pro-
ductores, lo que también era necesario.

“Se nos hace insuficiente; por ejem-
plo, no vemos apoyos a los productores 
nacionales, que creo que debería de ser 
fundamental, y me refiero a temas como 
el limón, temas como el pollo, la carne de 
cerdo, pues si queremos detener esa alza, 
necesitamos apoyar al productor nacio-
nal”, consideró.

El legislador coahuilense indicó que 
el plan presentado por el Presidente de 
la República reconoce que el problema 
de inseguridad en el país llegó a tal gra-
do, que ya afectó la economía nacional.

“Normalmente los paquetes econó-
micos se ciñen a los temas económicos; 
éste va a estos otros temas, que es una 
confesión del Gobierno federal de que no 
hay seguridad, y de que esa inseguridad 
está afectando a la economía nacional. 
Tan grave es la afectación, que la están 
poniendo acá”, expresó, al referirse a que 
una de las medidas que complementan 
el plan es el fortalecimiento de la seguri-
dad en las carreteras del país.

13
Por ciento menos 
artículos básicos se 
consideraron en el plan

24
Productos de la ca-
nasta básica incluye el 
proyecto Presidencial

La Subsecretaría 
de Egresos de la 
SHCP asegura que 
manteniendo finan-
zas públicas sanas, 
se puede tener una 
inflación controlada.

La canasta básica incluye más de 40 productos; 
sin embargo, el proyecto antiinflacionario de la 
4T sólo incluye 24, es decir, el 13 por ciento de 
los que conforman el Índice Nacional de Precios.
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Difieren 
opiniones

Legisladores 
señalan que plan 

Presidencial 
no cumple con 

necesidades del 
país, morenistas 
aseguran que es 

benéfico.
EN CONTRA

A FAVOR

“ES UN RETROCESO, 
es la forma más 

burda de regresar al 
país al siglo pasado, 
el control de precios 

es la forma más 
burda de decirle a 
los mexicanos que 

no ha avanzado nada 
el Gobierno”

Kenia López Ra-
badán

Senadora del PAN

“SE NOS HACE 
insuficiente, 

por ejemplo, no 
vemos apoyos a 
los productores 

nacionales, que creo 
que debería de ser 

fundamental”

Rubén Moreira
Líder de diputados 

del PRI

“ESTE ACUER-
DO (…) va a ser 

benéfico. A mí me 
parece una medida 
correcta, oportuna 

e indispensable, 
orientada hacia las 
familias más vulne-

rables del país”

Ricardo Monreal
Líder de senadores de 

Morena

“LA POTENCIA 
que tiene el sector 

privado y la sinergia 
y la colaboración 
que pueda tener 
con un Gobierno 

que está dispuesto 
a escucharlos, es 
fundamental para 
atender algo que 
es en beneficio de 

México”

Ignacio Mier
Líder de diputados 

de Morena
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• ANTROPOCENO

Twitter: @bernardobolanos

Por Bernardo 
Bolaños

El litio y las contingencias 
ambientales

bernardo.bolanos@razon.com.mx

Ahora pensemos: lo anterior significa que el litio, 
metal que nos permite contar con vehículos eléctricos 
e híbridos, no sólo ayuda en la lucha mundial contra la 
crisis climática, sino en la batalla local por la calidad del 
aire. Por eso este tipo de coches sí circula durante contin-
gencia ambiental.

Obstaculizar el aprovechamiento del litio no sólo ame-
naza el cumplimiento de las metas del Acuerdo de París, 
también favorece que haya enfermedades pulmonares. 
Recordarlo es oportuno cuando estamos sufriendo con-
tingencias ambientales a repetición y cuando se ha vota-
do una modificación a la Ley Minera para excluir al litio de 
las sustancias minerales que pueden ser concesionadas.

El debate sobre el litio no lo ha ganado ninguna de las 
posiciones extremas. Quienes aseguraban que carece-
mos de yacimientos o que, por ser en arcillas, se requiere 
de procesos metalúrgicos inalcanzables, se equivocaron 
o mintieron. Un gran reportaje de Rompeviento TV, reali-
zado por la Doctora Violeta Núñez Rodríguez, de la UAM, 
y por el periodista Ernesto Ledesma, puso los puntos 
sobre las íes.

La reforma legislativa, sin embargo, no establece un 
nuevo régimen jurídico sólido sobre el litio. La pregunta 
no es si habrá amparos contra ella, sino cuántos y qué 
tanto obtendrán las partes en litigio. La violación cons-
titucional es la siguiente: en el artículo 27 constitucional 
se excluye del régimen de concesión a los hidrocarburos 
y a los minerales radioactivos, no al litio. Donde la Cons-
titución no hace una distinción tan importante, una ley 
secundaria no puede hacerla. La oposición también ha 
dicho que la reforma no fue una nacionalización porque 
todas las riquezas del subsuelo son del dominio directo (o 
propiedad) de la Nación, según el mismo 27.

El sentido común debería llevar a todas las partes a 
aceptar los hechos objetivos (independientemente de las 
preferencias idealizadas de cada una). Estos hechos son: 
Tenemos litio. Urge la transición energética, pues en esta 
década nos jugamos la definitividad del aumento de más 
de 1.5 ºC, como advierte el IPCC (semejante al colesterol 
en un enfermo, si no lo controlamos a tiempo, la amenaza 
se vuelve existencial). Hay beneficios locales de explotar 
rápido el litio, tanto económicos como en la calidad del 
aire que respiramos. La reforma a la Ley Minera es vulne-
rable a los amparos de las compañías mineras.

¿Habrá oficio político para encontrar soluciones o 
sólo concursos de declamación sobre la Patria y la Madre 
Tierra?

Lograr la transición energética no 
sólo mitigaría el calentamiento 
global, también daría buen aire a 

nuestras ciudades. La contaminación 
del aire y el cambio climático son dos 
caras de una misma moneda. Entre los 
principales gases de efecto invernadero 
se encuentra el dióxido de nitrógeno, 
producido por los vehículos a gasolina 
y diésel y por las termoeléctricas. Tam-
bién lo es el ozono, que es un contami-
nante peligroso por sus efectos oxidan-
tes. Estos gases, en particular, calientan 
la atmósfera y también afectan la salud 
de la población.

LA CARAVANA de Madres Centroamericanas protestó en Villahermosa, ayer.

En el primer trimes-
tre del 2022 fueron 
detenidos en México 
77 mil 626 migrantes, 
un aumento del 
89.2 por ciento con 
respecto al 2021

Advierte ONG más 
contención migratoria
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL DIRECTOR de Pueblo sin Fronteras, 
Irineo Mujica, advirtió que el acuerdo en-
tre el Gobierno de México y el de Estados 
Unidos aumentará el control en la fronte-
ra sur, ya que el secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard, amenaza con 
perseguir a todos los indocumentados.

“Lo que contempla Marcelo Ebrard 
con su política migratoria que dijo en 
Estados Unidos es de aumentar la con-
tención; por ello exigimos que la CNDH 
analice la situación de los migrantes en el 
país, ya que advertimos violaciones a sus 
garantías”, destacó a La Razón.

El activista exigió medidas cautelares 
para las zonas en donde se resguardan 
los migrantes, como albergues, oficinas 
migratorias y de refugio; además, solici-
tó al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador respetar a los migrantes 
y las leyes internacionales.

“Sabemos que se va a perse-
guir a los migrantes, por ello ne-
cesitamos que la CNDH imponga 
medidas cautelares y no se les 
criminalice”, aseveró.

Irineo Mujica destacó que el 
Ejecutivo no respeta los acuer-

dos internacionales y sólo busca quedar 
bien con el gobierno estadounidense. 
“Pedimos a López Obrador que respete 
las leyes y a los migrantes; que deje de 
complacer a Estados Unidos porque está 
perdiendo sus propios valores”, añadió.

Además, comentó que la corrupción 
no se ha terminado en el Instituto Nacio-
nal de Migración (INM), ya que la nueva 
contención va a ocasionar más cobros 
entre los agentes y los migrantes, ya que 
quien busque pasar, tendrá que pagar 
más dinero.

“Esto solo va a generar mayor corrup-
ción en el INM de Chiapas, además que la 
delegada Paola Rodas busca más conten-
ción, por ello va a imperar la ley de agre-
siones contra de los extranjeros”, agregó.

El activista detalló que como organi-
zación les preocupa que las negociacio-
nes en los Estados Unidos tengan como 
principal objetivo el contener la migra-

ción al finalizar el programa 
denominado Título 42. “De 
acuerdo a los Estados Unidos, 
ha aumentado considerable-
mente el número de migran-
tes detenidos en la frontera; 
asimismo, México ha reporta-
do más de 40 mil solicitudes 
de asilo”, destacó.

AMLO argumenta riesgo en la travesía por México

Alistan refuerzo para 
proteger frontera sur
• Por Ricardo Moya
mexico@razon.com.mx

Ante la previsión de un aumento 
en el flujo migratorio irregular 
desde Centroamérica, el Pre-
sidente Andrés Manuel López 

Obrador anunció un reforzamiento en la 
protección de la frontera sur de México.

“Nosotros estamos trabajando de ma-
nera coordinada con el gobierno de Esta-
dos Unidos, ayudando, y sí, tenemos que 
proteger la frontera sur para proteger, 
aunque parezca contradictorio o paradó-
jico, a los migrantes”, señaló.

Aseguró que los migrantes se enfren-
tan a la inseguridad, al recorrer el país en 
su intento por llegar a Estados Unidos.

“Porque no conviene la travesía por 
el país, es muy riesgosa y tenemos que 
cuidarlos. Los casos más lamentables de 
crímenes a migrantes los hemos registra-
do, los hemos enfrentado en la frontera 
norte, detalló.

El mandatario agregó que, por eso, se 
va a mantener más protección en la fron-
tera sur del país, pero no dejó de insistir 
en que se deben atender las causas para 
evitar que aumente el flujo de migrantes.

“Vamos a mantener más protección en 
la frontera sur, pero no me voy a cansar 
de insistir, en que hay que atender las 
causas. La gente no sale de sus pueblos, 
no abandona a su familia por gusto, lo 
hace por necesidad y tenemos probado 
que, si hay oportunidades de trabajo en 
Centroamérica, se disminuye, se reduce 
mucho el flujo migratorio”, señaló.

Tras reiterar que su Gobierno coopera 
con el estadounidense, el Presidente in-
dicó que, al mismo tiempo, pide agilizar 
la inversión en Centroamérica.

“Al mismo tiempo que les estamos 
pidiendo que se apuren, porque cómo el 
Capitolio resuelve en unos cuantos días 

EL MANDATARIO insiste en atender las causas del éxodo 
para evitar un aumento en el flujo de indocumentados; pide 
al gobierno de EU que agilice inversión en Centroamérica

enviar 30 mil millones de dólares para 
la defensa en Ucrania y llevamos cuatro 
años sin que autoricen cuatro mil millo-
nes para Centroamérica”, señaló.

Tras comentar que el apoyo en Centro-
américa es algo que conviene, agregó que 
lo que están pidiendo los presidentes de 
esa región para que haya desarrollo.

“Y que la migración sea opcional, que 

salga el que quiera hacerlo por gusto, no 
por necesidad, por falta de trabajo, por 
violencia”, añadió el mandatario.

Este martes, el secretario de Relacio-
nes Exteriores, Marcelo Ebrard, dijo que 
dijo que México no se convertirá en un 
país de tránsito para cualquiera y será 
muy difícil reducir el flujo migratorio si 
no se invierte en Centroamérica.

El Presidente ha propuesto que se otorguen 
visas laborales temporales a los jóvenes cen-
troamericanos para atender la falta de mano de 
obra en los Estados Unidos.

 VIAJE PELIGROSO
Personas migrantes irregulares que han 

sido víctimas de delitos en territorio 
mexicano en el primer trimestre del 2022:

Fuente•UPM de la Segob

El Salvador 53

Guatemala 103

Honduras 62

Nicaragua 161

Cuba 23

Haití 1

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
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Por Francisco 
Cárdenas Cruz

Critica oposición paquete 
anti-inflacionario

• PULSO 
POLÍTICO 

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Algunos dirigentes empresariales, que en 
días anteriores sostuvieron reuniones con fun-
cionarios del gobierno para acordar ese paquete 
con el que se intentará estabilizar los precios de 
24 productos, coincidieron en su disposición de 
colaborar para hacer frente a ese problema, aun 
cuando algunos de ellos coincidieron en adver-
tir que colaborarán en esa tarea en la medida de 
sus posibilidades y “harán lo que puedan”.

DE ESTO Y DE AQUELLO…

A un año de ocurrida la tragedia en la Línea 12 del 
Metro en la que perecieron 26 personas y decenas 
más resultaron heridas, vuelve a dar de qué hablar 
y escribir: por un lado, un presunto “conflicto de 
interés” en el que incurrió la  empresa noruega 
DNV, que investigó las causas del desplome de 
un tramo en Tláhuac, motivará que la Jefa de Go-
bierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, no sólo 
rescinda el contrato que tenían sino que presen-
tará una demanda civil.
Dijo que el tercer informe que presentó esa 
empresa es “deficiente, mal ejecutado, con pro-
blemas técnicos, tendencioso y falso” y en el que 
aparece un abogado, Héctor Salomón Galindo 
Alvarado, que en 2012 interpuso un recurso elec-
toral contra el hoy presidente López Obrador, “y 
además, trabajó en el gobierno federal con Enri-
que Peña Nieto”.
La empresa, por su parte, sostuvo que el informe 
final de las investigaciones realizadas, se entre-
gó apegado totalmente a lo acordado, a tiempo 
y completo, elaborado “sin la participación de 
ningún experto que pudiera tener un conflicto de 
interés” y rechaza incumplimiento o falla alguna, 
por lo que el diferendo apenas comienza.
Además, lo sucedido en la llamada Línea Dorada, 
que iba a discutirse ayer en la sesión de la Comi-
sión Permanente, fue eliminado del orden del día 
por presiones de la bancada de Morena y evitar 
cuestionamientos de la oposición a funcionarios 
actuales y de cuando se realizó esa obra.
Por cierto, según The Washington Post, tras re-
uniones con los secretario de Estado, Antony 
Blinken, y de Seguridad Nacional, Alejandro Ma-
yorkas, el canciller Marcelo Ebrard aceptó que 
México reciba a más cubanos y nicaragüenses 
deportados de allá para que de aquí los manden a 
sus países… si es que no intentan quedarse aquí.

M ás tardó el secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramí-
rez de la O, en aparecer por 

primera vez en una mañanera en 
Palacio Nacional para presentar el 
Paquete Contra la Inflación y la Ca-
restía, para que en los próximos seis 
meses se reduzcan los precios de 
los productos de la canasta básica y 
contener la elevada inflación, que di-
rigentes y legisladores de oposición 
en cuestionar “por tardía, temporal e 
insuficiente”.

DE IZQ. A DER.: Guillermo Huerta, María Teresa Castell, Gabriel Quadri, María Elena 
Pérez-Jaén, Saúl Téllez y Javier González, afuera del Inai, ayer. 

PAN acusa “campaña de odio”

Oposición denuncia 
a Morena ante el Inai

DIPUTADOS solicitan que cese de inmediato la difusión de 
sus datos personales; exigen a los del guinda reconocer pú-
blicamente que llamarlos “traidores a la patria” fue un exceso

• Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx 

Diputados federales del PAN 
interpusieron una denuncia 
ante el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Per-
sonales (Inai), por mal uso de sus datos 
personales, dijeron, durante la campaña 
de Morena en contra de los legisladores 
que rechazaron la Reforma Eléctrica.

La denuncia fue presentada ayer, con-
tra el dirigente de Morena, Mario Delga-
do y la secretaria general de ese partido, 
Citlalli Hernández, así como del coordi-
nador de Morena en la Cámara de Dipu-
tados, Ignacio Mier.

En representación de la bancada acu-
dieron las y los diputados María Elena 
Pérez-Jaén, Gabriel Quadri, María Teresa 
Castell, Saúl Téllez, Javier González y 
Guillermo Huerta.

Los legisladores solicitaron tres me-
didas cautelares al Inai: primero, el cese 
inmediato a la difusión de sus datos per-
sonales por parte de Morena.

En segundo lugar, pidieron el bloqueo 
de los datos personales que tienen en su 
posesión, hasta en tanto no se resuelva 
en definitiva la denuncia presentada.

El último punto es que el partido guin-
da manifieste, frente a la opinión pública, 
que calificar de traidores a la patria a las 
y los legisladores que votaron contra la 
Reforma Eléctrica fue un exceso.

En la denuncia, los diputados plan-
tearon que, si bien se reconoce que el 
nombre, la imagen y su afiliación política 
son datos personales, que por mandato 
de ley están a disposición del público en 
general, dicha publicidad no autoriza que 
sean utilizados con fines ilegales.

En conferencia, la legisladora Pérez-
Jaén Zermeño señaló al dirigente de Mo-
rena, Mario Delgado, de emprender una 
campaña contra los diputados de oposi-
ción, la cual, dijo, ha tenido consecuen-
cias en ellos y sus familias.

“Lo que están haciendo es lanzar en 
nuestra contra un discurso difamatorio 
y hostil, al calificarnos como ‘traidores a 
la patria’ y otras expresiones análogas, si-
tuación que está generando un contexto 
social de acoso, estigmatización e incita-
ción a otras formas de violencia”, advirtió 
la diputada albiazul. 

La legisladora Pérez-Jaén señaló que 
estas acciones ya han tenido consecuen-
cias, como en el caso del diputado Javier 
González, que capturó videos donde un 
grupo de personas estaba afuera de su 
domicilio particular.

“Resulta irresponsable que Morena se 
conduzca de la forma que lo ha hecho, ya 
que, al cruzar los límites de la licitud, im-
plícitamente invita a que otros también 
crucen esos límites y pongan en peligro 
los derechos fundamentales de los le-

gisladores, por el simple hecho de hacer 
el trabajo para el que fuimos elegidos”, 
apuntó la diputada.

Al respecto, su compañero de banca-
da, Javier González, advirtió que, si en-
contraron su domicilio particular, proba-
blemente podrían conocer datos de otros 
diputados o políticos de oposición.

“Sí quiero hacer un exhorto al Pre-
sidente de la República que ya le pare. 
Nosotros hacemos nuestro trabajo, a no-

sotros por eso nos puso el pueblo, para 
defender las causas del pueblo; no esta-
mos para caprichos, nosotros no somos 
la borregada de los diputados de More-
na”, subrayó.

Los diputados recordaron que “trai-
ción a la patria” es un delito tipificado 
en el Código Penal Federal, por lo que, 
señalaron que para determinar que una 
persona lo ha cometido, se requiere la 
sentencia de un tribunal.

Piden a Gutiérrez Luna
garantizar inmunidad
• Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx 

LOS COORDINADORES de la coalición 
opositora en la Cámara de Diputados, Jor-
ge Romero (PAN), Rubén Moreira (PRI), 
y Luis Espinosa Cházaro (PRD), enviaron 
una carta al Presidente de la Mesa Directi-
va, Sergio Gutiérrez Luna para exhortarlo 
a que procure su inmunidad legislativa.

En la carta enviada este miércoles, los 
coordinadores de la alianza Va por Méxi-
co exigieron está medida tras denunciar 
la campaña en contra de quienes recha-
zaron la Reforma Eléctrica.

“Por lo antes expuesto, mediante la 
presente le hacemos formal petición para 
que, en cumplimiento a sus obligaciones 
constitucionales, disponga de los me-
dios, facultades y recursos para velar por 
inmunidad legislativa de todos 
los miembros de esta Cámara 
de Diputados, y la protección 
de la libre discusión y decisión 
parlamentarias, especialmente 
de aquellos que votamos en 

contra de la Reforma Eléctrica”, subraya-
ron los líderes parlamentarios.

Los coordinadores de oposición acu-
saron que señalar a los diputados por 
su voto coarta su libertad legislativa, y 
vulnera el principio establecido en el 
Articulo 61 de la Constitución, que esta-
blece la inviolabilidad de las opiniones 
y manifestaciones de quienes ejercen la 
función legislativa.

Los diputados advirtieron que dicha 
campaña no se limita a reconvenciones 
u opiniones personales, pues generan 
un riesgo real e inmediato, así como un 
contexto general de riesgo, que pone en 
peligro la integridad y el patrimonio de 
las legisladoras y los legisladores.

“Quien ostenta el encargo de la Pre-
sidencia de la Mesa Directiva lo hace en 
representación de todas y todos los in-

tegrantes de esta Soberanía, no 
debe favorecer a ningún grupo 
politico especifico y siempre 
deberá velar por la prudencia, 
tolerancia y respeto a la convi-
vencia”, manifestaron.

223
Legisladores vo-

taron en contra de la 
Reforma Eléctrica 
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El pasado 29 de abril, el INE concedió medidas 
cautelares solicitadas por el PAN, y ordenó a 
Mario Delgado y Citlalli Hernández eliminar pu-
blicaciones de la campaña “traidores a la patria”.
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DE IZQ. A DER.: El exconsejero Luis Carlos Hugalde, la senadora del PAN, Claudia Anaya, 
José Woldnberg y Leonardo Valdés, en el Foro en defensa del INE, ayer.

Advierten peligro para democracia en 2024

Expresidentes del IFE 
piden defender al INE

REPROCHAN que el Presidente utilice una “narrativa épica 
de los buenos y los malos” contra el árbitro; acusan que 4T 
“desprecia” a los órganos autónomos y al periodismo crítico

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Los expresidentes del desapare-
cido Instituto Federal Electoral 
(IFE) José Woldenberg, Luis Car-
los Ugalde y Leonardo Valdés Zu-

rita hicieron un llamado a la ciudadanía a 
defender al órgano electoral y la democra-
cia, ante el autoritarismo y la regresión.

Al participar en el Foro en defensa del 
INE, organizado por el Frente Cívico Na-
cional, señalaron el peligro de organizar 
las siguientes elecciones presidenciales 
bajo nuevos escenarios.

Indicaron los riesgos de tener un Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) sin recur-
sos, con la ausencia de cuatro consejeros 
electorales, así como la posibilidad de que 
alguno de los actores políticos no reco-
nozca los resultados electorales.

El exconsejero presidente Luis Carlos 
Ugalde comentó que el Presidente An-
drés Manuel López Obrador utiliza una 
“narrativa épica de los buenos y los ma-
los”, y en este contexto al INE lo pone del 
lado de los malos, a pesar de que bajo la 
conducción del instituto ganó la Presi-
dencia en 2018.

Refirió “la batalla simbólica de las ca-
lles” y recordó que hace tres semanas se 
convocó a una marcha en defensa del 
INE en el Ángel de la Independencia, a la 
que asistieron muy pocas personas, por lo 
que hubo, con cierta razón, dijo, mofa del 
confort de que quienes apoyan al institu-
to, “que ni siquiera son capaces de salir un 
domingo a marchar”.

“Las calles siguen siendo un elemen-
to muy importante y simbólico para de-
fender al INE. La diplomacia tuitera y el 
cabildeo a través del Facebook son muy 
bonitos, ayuda, pero son insuficientes, 
por lo que yo invitaría a que tratemos de 
propiciar en los próximos meses estas ex-
presiones de cosas cívicas”, dijo.

Consideró que el Presidente quiere de-
bilitar al INE porque está interesado en su 
transformación, en su unificación, en su 
retórica y propaganda, y el instituto que-
da fuera de su retórica y es un “estorbo” 
en esta lucha ideológica.

Al respecto, el exconsejero presidente 
Leonardo Valdés Zurita aseveró que dis-
minuir los recursos del INE representa 
un grave riesgo, sobre todo de cara a los 
comicios presidenciales.

Recordó que esta intención ya se re-
gistró en la realización de la revocación 
de mandato: “El presupuesto de nuestra 
querida democracia no cuesta ni medio 
punto porcentual del Presupuesto de 
Egresos de la Federación”.

Estimó que, ante el actual escenario, la 
sociedad civil se debe involucrar más en 
defender la democracia, al INE, a los ór-
ganos autónomos. Sobre este tema, José 
Woldenberg afirmó que lo que está sobre 

la mesa es la democracia, lo que incluye la 
división de poderes.

“No creo exagerar si digo que a este 
Presidente no le gusta ninguna de estas 
divisiones. Él quisiera tener el poder con-
centrado en la Presidencia, con unos po-
deres constitucionales subordinados a su 
voluntad”, aseveró al tiempo de remarcar 
que también se ve un “desprecio por los 
órganos autónomos, por la sociedad civil 

y por el periodismo crítico”.
“Por fortuna, este país y su diversi-

dad ya no caben, ni quieren caber, bajo 
el manto de un solo partido, de una sola 
ideología y una sola voz”, por lo que eso 
será el tema en los próximos meses y 
años, lo cual es una cuestión central para 
saber si el México de los próximos años va 
a reproducir su vida política en un forma-
to democrático o autoritario”, manifestó.

Descartan periodo extra 
para la Reforma Electoral
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

NI MORENA ni los opositores consideran 
convocar a un periodo extraordinario para 
abordar la Reforma Electoral; sin embar-
go, el guinda plantea un esquema de par-
lamento abierto con cuatro formatos.

El coordinador morenista en San Lá-
zaro, Ignacio Mier, comentó que la Co-
misión Permanente tendrá 120 días para 
sesionar, por lo que todavía no pueden 
anticipar nada, ya que todavía es una 
etapa muy larga.

Sin embargo, explicó que lo que sí va a 
proponer serán los foros de parlamento 
abierto que, a diferencia de la Reforma 
Eléctrica, que tuvo tres, serán cuatro.

“Uno sería en el propio seno de la Jun-
ta de Coordinación Política, para ver las 
cuestiones de carácter técnico, que in-
cluye la participación de todos aquellos 
que ya tuvieron la responsabilidad de 
estar al frente del INE, en su momento, 
del IFE, para que nos compar-
tan su experiencia. También 
en el proceso, cómo se dio el 
proceso y cómo evolucionó el 
proceso para la elección de los 
consejeros y en su caso magis-

trados, para el caso del Tribunal”, detalló.
El diputado dijo que el segundo foro 

será en comisiones para todos aquellos 
estudiosos, especialistas, académicos, 
investigadores de cuestiones de carácter 
electoral, y el tercero será a través del Ca-
nal del Congreso y el Sistema Mexicano 
de Radio y Televisión.

“La novedad sería también organizar 
foros regionales, toda vez que el proyecto 
de iniciativa que envía el Presidente de 
la República implica o incluye la dismi-
nución de los integrantes de los ayunta-
mientos y de los Congresos de los esta-
dos y también la representación pural, a 
partir de listas estatales”, apuntó.

Rubén Moreira, presidente de la Junta 
de Coordinación Política en la Cámara de 
Diputados, advirtió que la Reforma Elec-
toral propuesta por el Presidente será 
debatida hasta después de agosto, para 
dictaminar de manera conjunta todas 
las iniciativas.

En el marco de la sesión de la Comi-
sión Permanente, el también 
coordinador del PRI sostuvo 
que si Morena insiste en ace-
lerar el dictamen sólo de la ini-
ciativa presidencial será porque 
está determinado a su fracaso.

Choca Profeco con 
Segob por cese de 

3 funcionarios   
• Por Jorge Butrón y Otilia Carvajal

TRAS NEGAR que haya irregularidades 
en la Procuraduría Federal del Consumi-
dor (Profeco), su titular, Ricardo She-
ffield, confrontó la decisión de las secre-
tarías de Gobernación y de la Función 
Pública de hacer nombramientos en la 
dependencia, después de haber desti-
tuido a algunos servidores públicos.

Además, expresó su expectativa de 
que no se trate de “politiquerías” dentro 
del propio Gobierno federal.

“Ninguna irregularidad hay en Profe-
co. Ni causa, ni proceso. Hoy estuve con 
el señor Presidente, y ni hoy, ni ningún 
otro día me ha preguntado o informado 
de alguna irregularidad. No he firmado 
nombramientos, no les veo sustento”, 
manifestó en su cuenta de Twitter.

“Espero que esto no sea consecuencia 
de mi amistad con Francisco Cervantes, 
Presidente de CCE (Consejo Coordina-
dor Empresarial), porque eso sería caer 
en la politiquería que tanto ha combati-
do la cuarta transformación”, agregó.

Horas antes, el secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López Hernández, 
acordó con el titular de la Función Públi-
ca, Roberto Salcedo Aquino, la remoción 
de servidores públicos de la Profeco, por 
presuntas irregularidades de carácter ad-
ministrativo y jurídico.

La Secretaría de Gobernación (Segob) 
anunció que designó como subprocura-
dor jurídico de la Profeco a Miguel Ángel 
Chico Herrera; como director general de 
Verificación y Defensa de la Confianza de 
Combustibles, a Carlos Guillermo Priego 
de Wit, y como director general de Ofici-
na de Defensa del Consumidor, a Rubén 
de Jesús Cervantes González, quienes 
“inmediatamente tomaron posesión de 
sus encargos”.

La decisión fue dada a conocer me-
diante un comunicado de la Segob, sin 
dar a conocer los nombres de los funcio-
narios que fueron removidos de su cargo 
Solamente agregó que están en revisión 
las oficinas de la Profeco en el país.

“Se informa que con esta fecha que-
dan sujetas a revisión las titularidades 
de las 38 Oficinas de Defensa del Consu-
midor en todo el país”, indicó el comuni-
cado de prensa.

RICARDO 
SHEFFIELD 

niega irregula-
ridades dentro 

de la Procu-
raduría del 

Consumidor; 
espero que no 
sea politique-

ría, dice

EL TITULAR DE GOBERNACIÓN, Adán Augusto López, con los 
nuevos integrantes de la Procuraduría del Consumidor, ayer.

38
Oficinas de 

Profecto estarán 
sujetas a revisión

120
Días tendrá la Comi-

sión Permanente para 
sesionar

Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el 
Senado, aplaudió ayer que  Va por México pre-
pare su propuesta sobre la Reforma Electoral, 
porque así ambas se podrán complementar.
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Las denuncias contra los servidores públicos 
cesados fueron presentadas ante la SFP y de Go-
bernación, así como ante la Fiscalía Especializada 
en materia de Combate a la Corrupción de la FGR.
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BC, sede del  
Congreso de la 
Viña y el Vino

Redacción • La Razón

DEL 31 DE OCTUBRE al 4 de noviem-
bre, México será sede del 43º Congreso 
Mundial de la Viña y del Vino, el en-
cuentro científico sobre uva y vino más 
importante del mundo, donde expertos 
de 48 países dialogarán para generar 
propuestas que buscan impulsar el de-
sarrollo de la industria mundial bajo tres 
líneas de acción: cambio climático, soste-
nibilidad y mercado post Covid-19. 

La Secretaría de Agricultura y Desarro-
llo Rural, el Gobierno de Baja California y 
el Consejo Mexicano Vitivinícola (CMV) 
presentaron el programa de actividades 
con el que se busca incentivar el inter-
cambio de ideas técnicas y científicas, 
la generación de negocios y visitas a las 
regiones vitivinícolas.

El secretario de Agricultura y Desa-
rrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
destacó que un componente clave del 
Congreso es el replanteamiento del fu-
turo de la vitivinicultura del país y del 
mundo ante los efectos del cambio cli-
mático, con el fin de garantizar calidad y 
volumen con un manejo sustentable de 
los recursos naturales.

La gobernadora de Baja California, Ma-
rina del Pilar Ávila Olmeda, sostuvo que 
en los últimos meses se ha construido 
una alianza para la prosperidad y la pro-
moción del vino bajacaliforniano. 

“Sabemos el gran esfuerzo que repre-
senta este gran evento, vamos a recibir 
a miles de visitantes de todo el mundo 
y como gobernadora he hecho un com-
promiso para que, cuando lleguen a En-
senada, los turistas se encuentren con la 
infraestructura necesaria, las instalacio-
nes necesarias y, sobre todo, con la segu-
ridad”, expuso. 

Agregó que el anuncio del Congreso 
desde la Ciudad de México representa 
que la organización ha sido interinstitu-
cional, ya que varias secretarías han tra-
bajado durante varios meses. 

Ávila Olmeda dijo que se ha trabaja-
do por apoyar a los productores y puso 
como ejemplo la derogación del impues-
to del 4.5 por ciento a la venta de vino en 
envase cerrado, así como un reciente 
convenio hecho con todos los sectores 
relacionados, para proteger la vocación 
agrícola del Valle de Guadalupe.

SE REALIZA-
RÁ en Ense-

nada, del 21 de 
octubre al 4 

de noviembre; 
es el evento 

científico so-
bre la uva más 

importante 
del mundo

LA GOBERNADORA Marina del Pilar Ávila Olmeda, durante 
la presentación del evento, ayer.

Cada año se destinan 35 mil 822 hectáreas a la 
cosecha de uva bajo cinco vocaciones: mesa, 
vino, jugo, brandy y uva pasa.

Diego Sinhue Rodríguez rinde su 4o Informe 

“Guanajuato consiguió 
recuperar la economía”
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Con la presencia de la plana mayor 
del PAN, el gobernador de Gua-
najuato, Diego Sihue Rodríguez 
Vallejo, rindió su Cuarto Informe 

de Actividades, en el que aseguró que el 
mayor reto ha sido salir de la pandemia y 
recuperar la economía que se perdió en la 
emergencia sanitaria.

Además, afirmó que el estado tiene 
como eje la innovación y la tecnología a 
través de la estrategia la “mentefactura”, 
que es un proyecto que busca el desarro-
llo de la tecnología en diversos campos, 
como la producción de aviones ultralige-
ros, de bajo costo y alto rendimiento. 

“La pandemia puso a prueba a todos; 
uno de los principales retos fue proteger 
más de 267 mil empleos con una inver-
sión al campo, la industria y el turismo; 
además, facilitamos 66 mil 600 nuevos 
empleos. Ya recuperamos y superamos 
el mismo número de personas afiliadas al 
IMSS que teníamos antes de la emergen-
cia sanitaria”, indicó.

En este sentido aseveró que lograron 
recuperarse en prácticamente todos los 
campos productivos del estado; en el 
campo dijo, se están generando nuevas 
dinámicas que pueden convertir a Guana-
juato en el refrigerador de México, ya que 
pasó del cuarto al tercer lugar de exporta-
ción de alimento desde 2019 a la fecha, 
además que el turismo se ha diversificado.

“Queremos un desarrollo sustentable 
como parte de la consolidación de un 
sueño en el que se pueda vivir este Gua-
najuato innovador y fuerte. Hoy somos el 
primer lugar en exportaciones como esta-
do no fronterizo, por ello somos la sexta 
economía del país”, indicó.

Destacó el sector automotriz y sector 

EL GOBERNADOR asegura que la pandemia fue el mayor 
reto del que la entidad salió adelante; destaca generación de 
empleos en nivel preCovid y logro en las exportaciones

Quintana Roo, con mejores 
oportunidades tras el Covid
Redacción • La Razón

DESDE LA ISLA de Cozumel, donde 
participó en las actividades tradicionales 
de El Cedral, el gobernador de Quintana 
Roo, Carlos Joaquín González, destacó 
que, luego de los problemas generados 
por el Covid-19, ahora se tienen mayo-
res oportunidades de avanzar mucho 
más rápido en la actividad económica e 
impulsar más actividades que generen 
beneficios para todos.

 Durante el programa Caminando Jun-
tos, que se transmitió desde el Museo de 
la isla, el titular del Ejecutivo estatal dijo 

que el semáforo en verde permite tener 
eventos de talla nacional en el estado.

“Esto nos genera una importante ocu-
pación hotelera y un crecimiento econó-
mico de más de 16 puntos porcentuales 
en relación con lo que teníamos en cua-
trimestres anteriores. Hoy Quintana Roo 
está en primer lugar en el país en creci-
miento y desarrollo económico”, citó.

El gobernador explicó que este cre-
cimiento genera nuevos empleos con 
las prestaciones de ley e ingresos que se 
reflejan en los bolsillos de las familias y 
de quienes llegaron en busca de mejores 
condiciones de vivir. 

Carlos Joaquín dijo que en Quintana 
Roo se trabaja fuerte y en unidad, como 
se ha demostrado en la atención del arri-
bo de sargazo para evitar mayores im-
pactos en la industria turística, actividad 
esencial y motor de la economía estatal.

Hoy en Quintana Roo hay cero perso-
nas hospitalizadas por Covid-19, y eso 
permite avanzar en los procesos del de-
sarrollo de la economía.

alimentario, ya que aseguró no son ce-
rrados y comparten la fórmula del éxito, 
ya que el gobierno conecta las iniciativas 
con el talento, con la gente y los empren-
dedores. “Apostamos por vincular al sec-
tor educativo con los emprendedores, 
apostamos por la educación creando más 
ofertas educativas, además promovemos 
las ofertas entre los jóvenes”, dijo.

En este tenor, agregó que Guanajuato 
fue el primer estado en salir a buscar in-
versiones en la pandemia, lo que rindió 
frutos que se traducen en inversiones por 
300 millones de dólares, aparte de visitar 
países como Alemania, Austria, Francia, 
Italia y Suiza.

Por otra parte, señaló que la innovación 
y el emprendimiento son las llaves para el 
desarrollo, ya que ahora el proyecto es la 
“mentefactura”: “estamos trasladándo-
nos a un ecosistema de emprendimiento, 

porque hoy en día hay una constante ac-
tividad en el concepto con capacitación, 
apoyos, inversionistas, oportunidades de 
negocio, patentes de vía libre con vincula-
ciones internacionales”, aseveró.

Rodríguez Vallejo sostuvo que siguen 
avanzando en los temas contra la corrup-
ción y han fomentado la transparencia en 
todos los órganos del estado; por ejemplo, 
detalló que tienen una Hacienda pública 
transparente que les ha valido para ser 
bien calificados por Standard & Poor’s y 
Moody’s, así como Coneval.

En el tema de salud aseguró que tienen 
el mejor sistema a nivel nacional y siguen 
reforzándolo para brindar una atención de 
calidad; además, se han reforzado las ac-
ciones para conservar el medio ambiente, 
ya que aseguró que la tecnología también 
sirve para este propósito como el uso de 
calentadores solares o eléctricos.

En el 2021 Guanajuato logró reducir un 21.29 
por ciento el número de víctimas de homicidios 
dolosos y feminicidios con respecto al año 
anterior, con apenas 960 casos. DIEGO SINHUE 

Rodríguez Vallejo 
durante la presen-
tación de su infor-
me de actividades, 
ayer.

70
Por ciento del 

vino mexicano es 
de Baja California

EL GOBERNADOR, Carlos Joaquín du-
ran el programa Caminando Juntos, ayer. 
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UNO de los 
principales 
retos fue 

proteger más de 
267 mil empleos 
con una inversión al 
campo, la industria 
y el turismo”

Diego Sinhue 
Rodríguez Vallejo
Gobernador de 
Guanajuato
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Zaldívar critica 
revictimización 
contra mujeres 

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL MINISTRO presidente de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Arturo Zaldívar, reclamó la actuación de 
las autoridades para atender la violencia 
contra la mujer, pues consideró que ésta 
permea en el país debido a la impunidad. 

“Los feminicidios no se investigan y 
cuando se investigan se investigan mal 
y, por regla general, las carpetas de las 
fiscalías no se arman adecuadamente y 
de ahí viene después impunidad con las 
resoluciones”, dijo durante la firma de un 
convenio con la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educa-
ción Superior (ANUIES).

El ministro también acusó una repeti-
ción de la cultura machista, que ha lleva-
do a que las mujeres sean vistas como un 
objeto del cual los hombres pueden dis-
poner y que se ha replicado en las escue-
las, donde alumnos y maestros acosan a 
las mujeres, ante la falta de políticas de 
cero tolerancia. 

“Incluso premiamos a maestros que 
sabemos que por años tienen fama de 
ser acosadores; cuando quitamos de 
inmediato el tablero donde las mujeres 
ponen los nombres de los profesores que 
las acosan para tratar de disimular que en 
esa universidad no pasa nada”, dijo. 

También criticó la revictimización en 
contra de las mujeres, a quienes se les 
culpa de ser víctimas “por usar minifal-
da, porque salieron de noche, porque las 
dejaron las amigas… nada justifica que 
maten a las mujeres ni a las niñas”. 

Ante este contexto, dijo que las uni-
versidades tienen una gran responsabi-
lidad para generar cambios urgentes y 
profundos en la cultura, desde el ámbito 
de su competencia.

“Las chicas que salen a protestar 
lo hacen con energía, con fuerza, con 
violencia, ¿por qué?, ¡porque las están 
matando, las están violando, las están 
desapareciendo!, tenemos que conectar 
con su dolor, porque mientras se siguen 
cometiendo crímenes de odio contra las 
mujeres, este país no tendrá seguridad, 
no tendrá justicia y no tendrá paz”, ad-
virtió Zaldívar. 

EL MINIS-
TRO presi-
dente de la 

SCJN señala 
que auto-

ridades no 
investigan los 
feminicidios; 
acusa repeti-

ción de cultura 
machista

EL MINISTRO presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, duran-
te un evento realizado en la ANUIES, ayer. 

AMLO aseguró, el pasado 27 de abril,  que para 
acabar con los feminicidios, la base es tener 
una mejor sociedad, además atribuyó desapa-
riciones de las mujeres al modelo neoliberal.

Seguridad y campo, lo que hay que resolver, dice

Monreal reconoce 
pendientes en la 4T
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

El coordinador de Morena en el 
Senado de la República, Ricar-
do Monreal Ávila, admitió que, 
como movimiento social del cual 

forma parte, todavía se tiene pendiente 
hacer frente a dos asuntos: la inseguridad 
y el campo mexicano.

Al participar en la Convención Nacio-
nal Ganadera Tampico 2022, el también 
presidente de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara alta reconoció que 
deben revisar y corregir las políticas pú-
blicas en estas dos materias.

“Dos problemas que para mí no he-
mos dado respuesta como movimiento 
social: uno, la inseguridad, que ustedes 
la padecen todos los días: extorsiones, 
secuestros, robos, abigeos e impunidad, 
y el respaldo al campo; ésas son dos co-
sas a las que tenemos que meternos para 
revisar, reordenar y corregir políticas pú-
blicas en beneficio de la gente”, declaró.

El senador zacatecano resaltó la forta-
leza del agro mexicano ante la crisis que 
desató a nivel mundial la pandemia por 
el SARS-CoV-2.

“Después del Covid-19, el sector agro-
pecuario fue el único que resistió la em-
bestida del Covid y el sector agropecua-
rio y agroalimentario fue el único que 
creció tres por ciento por encima de cual-
quier otro sector, que tronó y disminuyó 
notablemente su crecimiento”, expresó.

Monreal Ávila insistió en que debe 
haber mayor apoyo para la comercializa-
ción, así como lograr la seguridad social, 
de modo que cuenten con beneficios en 
materia de salud, “que es un reclamo, y la 
inseguridad”.

“El campo requiere mucho respaldo, 

EL COORDINADOR de Morena en el Senado asegura que 
no se deben corregir políticas públicas; apuesta por la necesi-
dad de impulsar mecanismos de ganadería sustentable

Acusa “mano negra” en caso Yolanda
• Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

GERARDO MARTÍNEZ, padre de Yo-
landa, quien lleva desaparecida 35 días, 
exigió a la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Nuevo León (FGJNL), la 
detención de quien él identifica como el 
asesino de su hija.

En entrevista con medios locales afue-
ra de las instalaciones de la dependencia, 
Gerardo Martínez, enojado, afirmó que 
quien posiblemente le quitó la vida a su 
hija es una persona peligrosa. 

Y advirtió que no va a permitir que el 
cuerpo de su hija, se quede tirado como 
un perro en la calle.

“Ya no quiero perder tiempo, porque 
van 35 días que no encuentro a mi hija, 

señor, y no me la van a dejar tirada como 
un perro… y si pues, no tiene capacidad la 
Fiscalía para presentarme a esa persona, 
para atorarlo, para meterlo en un lugar, 
que no debe estar en la calle, porque es 

peligroso, hay, señores, perdón no sé si 
diga malas palabras, pero no quiero de-
cirlas, no soy maleducado”, dijo.

Además, el padre de Yolanda aseguró 
que “hay mano negra” en la investigación 
que lleva la Fiscalía sobre la desaparición 
de la joven de 26 años, quien fue vista 
por última ocasión el pasado 31 de mar-
zo, luego de salir de casa de su abuela a 
buscar trabajo.

“Le han metido (mano) negra a mi 
carpeta, no lo voy a permitir, yo no soy 
payaso de nadie, esto no es un circo, es-
toy exigiendo que me presenten a mi hija 
aquí”, expresó.

De acuerdo con la familia de la joven, 
su exnovio, Eduardo Ponce, la acosaba, 
por ello, Yolanda habría tomado la deci-
sión de irse a vivir con su abuela.

el campo es solución, el campo es el úni-
co sector, como aquí lo dije, que creció en 
la pandemia, y por eso hay que respaldar-
lo. Todo el sector agroalimentario, el sec-
tor agroexportador, agropecuario, gana-
dero, pecuario, es un sector que creció y 
que genera empleos y está produciendo 
riqueza para los mexicanos, y hay que 
respaldarlos”, remarcó.

El coordinador del partido guinda en 
el Senado señaló que tienen que apos-
tarle al campo e implementar políticas 
públicas en su beneficio.

Por ello, pidió dejar atrás la demago-
gia, pues las y los candidatos prometen 
ayudar al ramo y, finalmente, no generan 
condiciones propicias para el sector.

Afirmó que es necesario impulsar me-
canismos de ganadería sustentable, ya 
que hay posibilidad de ser productivos, ge-
nerar ganancias y, al mismo tiempo, cuidar 
y proteger la tierra y el medio ambiente.

Dijo que México inició una transición 
política en el 2018; sin embargo, comen-
tó que, desde su punto de vista, aún hay 
una asignatura pendiente en el proyecto: 
que se apoye, se respalde y se le ponga 
mayor atención al campo.

El legislador recordó que él es de ori-
gen campesino, por lo que ama mucho 
la tierra: “Quienes crecimos en él, nunca 
podemos separarnos de nuestro origen 
ni negarlo”, subrayó.

Cuestionado sobre las acciones que 
realizan desde el Senado de la República 
en favor del campo mexicano, el more-
nista Monreal Ávila aseguró que cuentan 
con varias iniciativas.

“Tenemos varias iniciativas de ley, que 
vamos a sacar en estos días. Por eso, aho-
ra que salga el nuevo comité, nos vamos 
a reunir con ellos, para que juntos cami-
nemos en la construcción normativa de 
mejores leyes para ellos”, indicó.

El gobernador de Tamaulipas, Francisco Gar-
cía, señaló que el Gobierno federal debe apoyar 
a los ganaderos, ya que han estado abandona-
dos y de ellos se proveen alimentos básicos.

229
Presuntos femi-

nicidios de enero  
a marzo del 2022  

El senador Ricardo Monreal en la Convención Nacional Ganadera Tampico, el martes pasado. 
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GERARDO MARTÍNEZ, afuera de la 
Fiscalía General de Justicia de NL, ayer. 
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Ubica CIDE a 150
grupos criminales 
en todo el país
• Por Yulia Bonilla
mexico@razon.com.mx

EL PROGRAMA de Política de Drogas 
(PPD) del Centro de Investigación y Do-
cencia Económicas (CIDE) identificó que, 
hasta 2020, 150 grupos criminales, desde 
cárteles hasta pandillas, ya operaban en 
el país, de los cuales el Cártel Jalisco Nue-
va Generación (CJNG) resultó ser el que 
contaba mayor presencia.

Así lo revelan datos arrojados por la 
Base de Datos de Presencia Criminal 
en México (BACRIM-2020), elaborada 
a partir del análisis de información de 
fuentes abiertas, es decir, publicaciones 
de medios nacionales y locales, blogs, re-
des sociales y también comunicados de 
fuentes oficiales. 

El cártel liderado por Nemesio Ose-
guera Cervantes, El Mencho, tiene pre-
sencia en 23 entidades federativas; se-
guido por Cártel de Sinaloa, con 13; Cártel 
del Golfo, Cártel del Noreste y La Nueva 
Familia Michoacana, con ocho; mientras 
que Los Zetas y Zetas Vieja Escuela man-
tienen actividades en cinco entidades 
cada uno. 

La BACRIM también precisa que las 
operaciones de las organizaciones crimi-
nales se han diversificado, pues además 
de los enfrentamientos, narcotráfico y 
delitos como secuestro o extorsión, in-
cursionaron en el robo de hidrocarburos 
y acciones no violentas, como la entrega 
de despensas o toques de queda. 

El trabajo desarrollado por investi-
gadoras e investigadores reveló que 
entre estos grupos criminales existen 
162 alianzas y 179 rivalidades, produc-
to de una diversificación estructural en  
donde algunos de los grupos se han frag-
mentado. 

Por entidad federativa, la Ciudad 
de México se colocó a la cabeza con 51 
grupos operando en su territorio, entre 
los que se encuentran cárteles naciona-
les como Guerreros Unidos o el CJNG, 
así como los locales; por ejemplo, el de  
Tláhuac. 

En la lista, Guerrero se posicionó en el 
segundo lugar con 15; Veracruz y More-
los, con 13; Chihuahua, con 12; el Estado 
de México y Sinaloa, con 11. 

La BACRIM fue concebida como una 
herramienta para entender el fenómeno.

DOMINA el 
CJNG, con pre-
sencia en 23 
entidades de la 
República; ban-
das diversifican 
actividades e 
incursionan en 
robo de hidro-
carburos

INTEGRANTES DEL CJNG, en una acción propagandística , 
presumen su equipo y su armamento, en imagen de archivo.

Crecen 64% en primer cuatrimestre del año

Al alza, homicidios 
dolosos en Colima
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

Colima, entidad donde el pasado  
lunes fue asesinado a balazos 
un diputado local, registra un in-
cremento del 63.7 por ciento en 

el delito de homicidio doloso durante el 
primer cuatrimestre del año, con relación 
al último periodo similar del año pasado.

De acuerdo con datos del Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SNSP), de septiem-
bre a diciembre de 2021 se registraron 
185 homicidios dolosos en esta entidad, 
mientras que de enero a abril de este año 
se reportaron 303.

Asimismo, en el segundo bimestre de 
este año, los homicidios dolosos tuvieron 
un repunte del 55 por ciento con relación 
al primer bimestre del año, al pasar de 120 
a 183.

Dos de los asesinatos más recientes 
registrados en la entidad fueron el de el 
legislador local del Partido Verde Ecolo-
gista de México (PVEM), Roberto Chapula 
de la Mora, y el de un hombre que vivía 
cerca de la zona, quien fue alcanzado  
por las balas que iban dirigidas en contra 
del diputado.

Hasta antes del lunes, nunca antes 
había sido asesinado un integrante de 

alguno de los poderes constitucionales 
del estado ni un político del nivel de un 
diputado.

En otro crimen reciente contra un po-
lítico, el pasado 11 de abril fue atacado a 
balazos Roberto Sánchez Rojas, regidor 
panista del municipio de Villa de Álvarez, 
cuando se encontraba en un restaurante 
de Comala, acción en la que resultó heri-
do de gravedad.

Pero el crecimiento en la incidencia de 
homicidios dolosos sólo es la punta del 
iceberg de una situación de violencia y de 
un incremento en la incidencia delictiva 
durante el gobierno de Indira Vizcaíno.

El narcomenudeo creció 47.6 por cien-
to durante el primer trimestre de este 
año, en comparación con el úl-
timo periodo similar del 2021, 
mientras que los delitos contra 
la libertad aumentaron 33.3 por 
ciento en el mismo periodo es-
tudiado.

Las amenazas también pre-
sentaron un incremento, en 
este caso de 26.4 por ciento, al 
pasar de 639 a 808 carpetas de 

investigación entre uno y otro trimestre.
De igual forma, el delito de extorsión 

aumentó 23.3 por ciento, ya que de octu-
bre a diciembre del 2021 se registraron 30 
carpetas de investigación, cifra que llegó a 
37 de enero a marzo de este 2022.

A su vez, el abuso de confianza repun-
tó 7 por ciento, ya que pasó de 128 a 137 
carpetas por este delito; mientras que 
el delito de despojo incrementó 3.4 por 
ciento.

En términos generales, en los tres pri-
meros meses de este 2022 se registró en 
Colima un incremento en la incidencia 
delictiva del 7.3 por ciento, ya que en este 
lapso se registraron siete mil 031 delitos, 
mientras que en el mismo periodo del 

año anterior la cifra fue de seis 
mil 552.

No obstante, algunos delitos 
registraron tendencia a la baja, 
como el de robo simple, que 
disminuyó en 31.1 por ciento, 
pues del último trimestre de 
2021 al primer trimestre de 
2022 los casos pasaron de dos 
mil 588 a mil 782.

EL PASADO LUNES fue asesinado el diputado local del 
PVEM, Roberto Chapula; en el primer trimestre de este 2021 
el narcomenudeo creció 47.6%; las amenazas, 26.4 %

Michoacán: hieren a hermano de edil
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

ESTE MIÉRCOLES, Juan de Dios 
Ixlahuac, hermano de Juan Antonio 
Ixlahuac, alcalde de Zitácuaro Michoa-
cán, resultó herido durante un atentado 
en su contra, acción en la que uno de los 
atacantes perdió la vida.

En un comunicado, la Fiscalía de Mi-
choacán indicó que el atentado ocurrió 
minutos después del mediodía, cuando 
el hermano del alcalde comía con un 
amigo en un restaurante, ubicado en la 
calle Leandro Valle. Llegaron dos per-
sonas, hubo un forcejeo y comenzaron  
los disparos.

Durante la balacera, el hermano del 
alcalde, su acompañante y una menor 

de edad que se encontraba en una mesa 
contigua resultaron lesionados de bala.

En tanto, durante la noche del martes 
un grupo armado atacó un centro bota-
nero en el municipio de Queréndaro, con 
saldo de cinco personas heridas.

Alrededor de diez personas llegaron 
con armas largas de grueso calibre al 
centro botanero La China, ubicado en la 
colonia Isaac Arriaga, en la cabecera mu-
nicipal de Queréndaro.

Reportes locales indican que los agre-
sores dispararon contra el inmueble, hi-
riendo a por lo menos cinco personas, las 
cuales fueron trasladadas a un hospital 
de Morelia. 

Testigos de los hechos señalaron 
que los integrantes del grupo armado, 
quienes vestían chalecos tácticos, tras  

perpetrar la agresión huyeron del lugar.
La Fiscalía de Michoacán señaló que 

los responsables huyeron en un vehícu-
lo, sin embargo, tras unos minutos des-
cendieron de la unidad y se fueron en 
otro auto, que también abandonaron a la 
salida hacia Tuzantla.
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El Cártel de Sinaloa, durante muchos  
años dirigido por Joaquín El Chapo Guzmán, 
es la segunda organización criminal con  
más presencia en el país.

51
Grupos delictivos 
operan en la 
Ciudad de México, 
según el estudio 
del CIDE.

LA VÍCTIMA fue trasladada a un hospi-
tal, tras el ataque recibido ayer.
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La gobernadora de 
la entidad, Indira 
Vizcaíno, ha contado 
con todo el apoyo 
del Presidente a 
través de recursos 
materiales y logísti-
cos para enfrentar a 
la delincuencia.

LA INCIDENCIA EN NÚMEROS
Al menos cinco delitos presentan un crecimiento importante en lo que va del año.

185

303

+63.7%

Homicidio doloso

382

534

+47.6%

Narcomenudeo

75

100

+33.3%

639

808

+26.4%

Amenazas

30

37

+23.3%

Extorsión
Primer trimestre de 2021 Primer trimestre de 2022 Incremento (%)

Cifras en carpetas de investigación
Fuente•SNSP

Último 
cuatrimestre  
del 2021

Primer 
cuatrimestre  
del 2022

Delitos contra  
la libertad
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Amenaza con convertirse en 5ª ola de Covid, dicen 

Alertan por repunte 
de subvariante BA.2 
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

A partir del 1 de mayo, la subva-
riante BA.2 de Covid-19, respon-
sable del aumento de casos en 
Europa, registró un repunte en 

territorio mexicano y mantiene la tenden-
cia al alza, reportó el Consorcio Mexicano 
de Vigilancia Genómica, lo que virólogos 
advirtieron como el posible inicio de una 
nueva ola debido a que es más contagiosa.

De acuerdo con datos del consorcio, 
desde abril comenzaron a darse casos de 
este sublinaje de Ómicron; sin embargo, 
a finales de ese mes e inicios de mayo ya 
se registra un “fuerte” incremento, por lo 
que BA.2 y BA.2.3 comienzan a ser los su-
blinajes dominantes en el país.

En entrevista con La Razón, Alejandro 
Sánchez Flores, investigador del consor-
cio, dijo que desde hace días comenzaron 
a ver el aumento en los contagios por esta 
subvariante, pero se comienza a compli-
car porque las autoridades han restringi-
do los datos, lo que hace que la vigilancia 
sea cada vez más complicada.

“Lo que estamos viendo es un alza 
muy fuerte, lo que significa que la diná-
mica de Covid-19 sigue mutando y ge-
nerando variantes y sublinajes. No hay 
mucho que podamos hacer, pero la gente 
no puede bajar la guardia y se debe acele-
rar la vacuna a adultos mayores, que son 
los que pueden estar en riesgo, así como a 
los menores, que están generando un au-
mento en las hospitalizaciones”, explicó.

Mencionó que lo que pasa en China, 
puede suceder en México, por lo que se 
estudia la posible llegada de las nuevas 
variantes. Expuso que el epicentro en 
este momento es Europa, y donde se es-
tán generando nuevas es en África: “es po-
sible el inicio de una nueva ola si los casos 
siguen al alza con este nuevo sublinaje; 
por ello, urge vacunar también a los ni-
ños, pues hay que evitar los casos de hos-
pitalización de menores y hay un error de 
la gente de desestimar la pandemia”.

Por separado, Rodrigo Jácome, virólo-
go de la UNAM, apuntó que la subvariante 
BA.2 sigue mutando y es algo que ya se 
esperaba, y coincidió en que será muy 
difícil ver su comportamiento en tiempo 
real, porque las autoridades esconden las 
cifras al presentarlas ahora por semana.

A pesar de que este sublinaje gana te-
rreno, los contagios de Covid, en general, 
no van actualmente en aumento, expuso.

“La ventaja es que tuvimos una fuerte 
ola de contagios por Ómicron y eso debe 
protegernos en algo de las nuevas varian-
tes; hasta el momento no hay repuntes, 
ni alza de contagios, más bien debemos 
estar expectantes de la variación de los 
nuevos casos positivos, ya que será difícil 
seguirla por parte de cifras oficiales”, dijo.

Añadió que buena parte de la pobla-
ción se quiere seguir protegiendo, pero 

SUBLINAJE de Ómicron, junto con el BA.2.3, comienzan 
a ser los dominantes en el país, consideran especialistas; 
llaman a no bajar la guardia y mantenr medidas sanitarias

...Y la OPS advierte alza 
de casos y muertes aquí
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA ORGANIZACIÓN Panamericana de la 
Salud (OPS) alertó sobre el incremento de 
contagios y defunciones por Covid-19 du-
rante las últimas dos semanas en México, 
por lo que llamó a no relajar las medidas, 
luego de que el Gobierno federal declaró 
el avance a un periodo endémico. 

En conferencia, Ciro Ugarte, director 
de Emergencias en Salud del organismo, 
afirmó que luego de que el país sumó 12 
semanas consecutivas con indicadores a 
la baja, la Secretaría de Salud federal ha 
registrado un incremento “leve” de casos 
y fallecimientos. 

Detalló que la mayor parte de los casos 
confirmados durante las últimas cinco se-
manas se han presentado entre el grupo 
de 18 a 29 años; seguido del de 30 a 39 y 
40 a 49, lo que se explica debido a que la 
cobertura de vacunación en estos sectores 
es menor.

Puntualizó que 52 por ciento 
de todos los casos reportados a 
la fecha se han dado en mujeres 
y el 62 por ciento de los falleci-
mientos, en hombres; mientras 

que la ocupación hospitalaria en camas 
generales y con ventilador se encuentra al 
cuatro y uno por ciento, respectivamente. 

Pese a que las cifras son bajas y generan 
optimismo, dijo que estas condiciones se 
han visto antes: “consideramos que esta-
mos en un periodo interpandémico”. 

Por lo anterior, llamó a no relajar las me-
didas sanitarias, pues explicó que en otras 
partes del mundo se ha dado el resurgi-
miento de nuevas variantes y sublinajes 
de preocupación, que se producen ante 
mayores oportunidades de transmisión 
en la medida en que se permite la convi-
vencia física cercana. 

“Claramente, el virus no va a desapro-
vechar la oportunidad, y cuando se trans-
mite de persona a persona hay mayor pro-
babilidad de que el virus mute y cambie 
con ello sus linajes, y eventualmente uno 
de esos sublinajes podría ser una varian-
te que cause una situación de salud o un 
caso clínico más grave”, dijo. 

El subdirector de la OPS, 
Jarbas Barbosa, afirmó que en 
México, Brasil, Colombia, Ecua-
dor y Perú, el Covid-19 es una de 
las causas más importantes de 
muertes maternas.

otra parte manda mensajes triunfalistas, 
lo que es un error de percepción, ya que 
es precipitado: “esperamos que el error 
no se refleje en un aumento de casos, ya 
que a las autoridades el Covid largo les ha 
valido un reverendo cacahuate”.

Óscar Sosa, virólogo del Sector Salud, 
dijo a este diario que las autoridades es-
tán desestimando la pandemia, ya que la 
nueva variante BA.2 debe ser de preocu-
pación, pues representa el inicio de una 
quinta ola en caso de que siga al alza.

“Debemos prevenir, ya que los más 
afectados son los pacientes pediátricos y 

es urgente evitar el aumento de hospitali-
zaciones, ya que se están presentando en 
este sector de la población. Sí es posible 
una quinta ola y esto puede ser el inicio, 
de continuar el pico de contagios por 
BA.2; por ello, debemos ser precavidos y 
vigilar la pandemia, ya que nos quitaron 
los reportes”, destacó.

Detalló que no se debe bajar la guardia 
y menos con una nueva subvariante que 
está al alza, ya que puede ser el inicio de 
otras que se estén desarrollando. Aler-
tó que los sitios donde está subiendo es 
donde hubo ya multitudes y vacaciones.

616
Mil nuevos casos 

en el continente  
en la última semana

Sin embargo, ningún uso y costumbre puede estar 
sobre la dignidad de persona alguna, pues ella siempre 
será más importante que cualquier tradición.

Es por eso de celebrar que el pasado 26 de abril, la 
Cámara de Diputados aprobó varias reformas para que 
en el Código Penal Federal se prohíba el matrimonio in-
fantil, que quedó nombrado como “cohabitación de per-
sonas menores de 18 años o de personas que no tienen 
capacidad para comprender el significado del hecho, o 
de personas que no tienen capacidad para resistirlo”, y 
que en varias comunidades indígenas era realizado bajo 
la argumentación de usos y costumbres, y lo que traía 
detrás, aunque fuere sin dolo, eran matrimonios infanti-
les y/o venta de niñas. 

Aquí la gran importancia de esta reforma, pues será 
un instrumento más para finalmente seguir garantizan-
do una vida digna y libre de prácticas nocivas a las in-
fancias en México. Ya que, de acuerdo con el Inegi, en 
México se tiene registro de aproximadamente 14 mil 
957 personas menores de 18 años, obligadas a contraer 
matrimonio. Esto quiere decir que, al impedir el matri-
monio infantil, también podrían disminuir problemas 
como la deserción escolar y la mortalidad materna, 
dando paso al aumento en la calidad de vida de muchas 
mujeres gracias a la creación de nuevas oportunidades, 
relacionadas con una mejora en su salud y educación. 

Es importante señalar que la reforma es un buen 
avance para la lucha por los derechos de las infancias, 
sin embargo, no debemos perder de vista que ésta es 
una problemática que se resuelve con esfuerzos diversos 
y desde diferentes frentes. Además de la legislación, los 
esfuerzos deben ser materializados a través de la asigna-
ción de recursos, la creación de programas que promue-
van educación y salud a las infancias, que son puestas 
en mayor situación de vulnerabilidad, así como la par-
ticipación de la sociedad civil y organizaciones que son 
de mucha utilidad en la consecución de estos derechos.

Aunque los matrimonios infantiles, alrededor del 
mundo, han disminuido a lo largo de los años, las cifras 
siguen siendo alarmantes. Se calcula que 650 millones 
de niñas y adolescentes en el orbe, han sido obligados 
a casarse. El matrimonio infantil, a nivel mundial, ha 
sido un obstáculo para disminuir embarazos tempra-
nos y situaciones derivadas de la violencia sexual y 
de género, entre las que se encuentra la mutilación  
genital femenina.

Por lo pronto, en México, nos toca conservar los usos 
y costumbres que mantienen la identidad de los pueblos 
indígenas y su grandeza y, por otro lado, también nos 
toca eliminar aquellos que hacen menoscabo de la dig-
nidad de las mujeres al cosificarlas, sin importar qué tan 
milenaria o arraigada esté en la comunidad esa conducta.

H ay que decir que los usos y cos-
tumbres son todas aquellas 
tradiciones sociales que son 

trasmitidas de una a otra generación. 
En México, también así nombramos a 
todas esas tradiciones que provienen 
de un sistema autogobernable y, bási-
camente, nos referimos a aquellas que 
se acuñaron en los pueblos indígenas, 
y que su existencia permite mantener 
su identidad. 

“ES POSIBLE el inicio de una 
nueva ola si los casos siguen 
al alza con este nuevo subli-
naje; por ello, urge vacunar 
también a los niños, pues 

hay que evitar los casos de 
hospitalización de menores”

Alejandro Sánchez Flores
Consorcio Mexicano  

de Vigilancia Genómica

“LA VENTAJA es que tuvi-
mos una fuerte ola de conta-
gios por Ómicron y eso debe 
protegernos en algo de las 
nuevas variantes; hasta el 

momento no hay repuntes, 
ni alza de contagios, más 

bien debemos estar expec-
tantes de la variación”

Rodrigo Jácome
Virólogo de la UNAM

“SÍ ES POSIBLE una quinta 
ola y esto puede ser el inicio, 

de continuar el pico de 
contagios por BA.2; por ello, 

debemos ser precavidos y 
vigilar la pandemia, ya que 
nos quitaron los reportes”

Óscar Sosa
Virólogo del Sector Salud

Hasta el informe semanal del 2 de mayo, la 
Secretaría de Salud reportó 5 millones 739 mil 
680 casos acumulados y 324 mil 334 defuncio-
nes a causa del Covid-19 en el país.

• HABLANDO  
DE DERECHOS

Twitter: @jacquie_LHoist    Linkedin: Jacqueline L'Hoist

   

Por Jacqueline 
L´Hoist Tapia •

Los usos y costumbres nunca 
sobre la dignidad humana

Facebook: Jacqueline L'Hoist / Instagram: Jacqueline.lhoist

 Defensora de derechos humanos, especialista en trato  
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Al oeste tiene frontera con Chihuahua, una 
de las más peligrosas en términos de seguridad. 
Al suroeste colinda y tiene una enorme zona 
urbana común con Durango, donde Torreón, 
Lerdo y Gómez Palacios, son en realidad una 
misma ciudad dividida entre dos estados. Al 
sur está Zacatecas, un territorio en permanente 
disputa criminal. Más al sureste San Luis Potosí, 
con problemas gravísimos en la huasteca y toda 
la frontera este se da con Nuevo León, aunque 
en plena frontera norte, donde está el puente 
fronterizo de Colombia, cruzar a Tamaulipas 
implica recorrer sólo unos metros.

Durante años, la frontera norte y buena parte 
de Coahuila estuvo controlada por Los Zetas, la 
zona sur por el cártel de Sinaloa, parte de la fron-
tera colindante con Nuevo León por diferentes 
grupos criminales del Golfo enfrentados entre 
ellos y con los de Sinaloa, además de Los Zetas. 
El saldo final fue la aniquilación de éste grupo 
criminal y un territorio con una hegemonía casi 
completa de los grupos de Sinaloa. Pero tam-
bién, hay que decirlo, con una estrategia policial, 
sobre todo cuando José Luis Pliego fue su jefe 
de seguridad que, en estrecha colaboración con 
fuerzas militares, logró limpiar la mayoría de 
los grandes fenómenos de violencia que vivía 
apenas años atrás ese estado.

Una historia ilustra mejor que nada lo suce-
dido. La masacre de Allende, comparada con 
el intento de toma de Villa Unión en Coahuila y 
la que se efectuó en Las Pomas, Chihuahua, no 
demasiado lejos de allí. La contamos en su opor-
tunidad con mucho detalle en Todo Personal.

En la noche del 16 y la madrugada del 17 de 
enero del 2020, 150 sicarios, en 50 camionetas, 
atacaron el poblado de Las Pomas, en el mu-
nicipio de Madera, Chihuahua. Quemaron 22 
casas, varios vehículos, algunos pobladores 
llegaron a huir, otros aparentemente fueron 
secuestrados por los sicarios. Lo cierto es que 
no hubo la menor noticia de los atacantes y las 
autoridades llegaron muchas horas después 
al lugar de los hechos, como ocurrió cuando 
las mujeres y niños de las familias LeBaron y 
Langford fueron atacados en la frontera entre 
Chihuahua y Sonora, no muy lejos de Madera, 
donde se dio este ataque.

Unos días antes, el Presidente López Obrador 
había prometido el fin de la impunidad en la 
zona. También en gira por Chihuahua, se reunió 
con el entonces gobernador Javier Corral, de 
triste memoria en el estado, quien lo invitó a 
desayunar a su casa y le horneó pan. En Ciudad 
Juárez se realizó la reunión nacional de seguri-

Coahuila es un estado con enor-
mes desafíos de seguridad. 
Tiene una larga y relativamen-

te despoblada frontera con Estados 
Unidos, que permite el tránsito de 
personas, drogas, armas y todo tipo 
de productos, sobre todo autos de 
contrabando, los famosos chocolates.

bibibelsasso@hotmail.com

Coahuila: dilapidar lo logrado
Por Bibiana Belsasso

• BAJO SOSPECHA

Pega violencia de estados vecinos

dad, donde también se habló de acabar con la 
impunidad.

Pero cuatro días después, la impunidad se 
volvió a imponer en Las Pomas. Hay extensas 
áreas de Chihuahua y zonas colindantes sin 
control alguno de las autoridades, con un cre-
cimiento geométrico de la violencia.

Entre todas las formas de violencia que 
adopta el crimen organizado, la destrucción 
completa de pueblos es quizás la más terrible, 
porque no sólo se acaba, o intenta acabar con 
vidas, sino también con el patrimonio, el arrai-
go, en algunos casos por generaciones, de esas 
comunidades, con su historia. El caso de Las 
Pomas, en el municipio de Madera, fue una re-
presentación de todo eso, pero también de una 
cada vez mayor impunidad: 150 sicarios en 50 
camionetas llegaron a ese pueblo y lo quemaron 
¿y nadie se enteró, ninguna inteligencia lo pudo 
prever, nadie pudo perseguirlos? No hubo ni si-
quiera un despliegue significativo: varias horas 
después del ataque llegaron al lugar policías 
estatales y la Fiscalía local, junto con elementos 
del Ejército y la Guardia Nacional. Encontraron 
sólo cenizas y desolación.

No es que no se pueda, quizás es que no se 
quiere o no se tiene capacidad o decisión para 
encarar ese combate. Hace algunas semanas, 
cuando se dio algo similar en el poblado de Villa 
Unión, en Coahuila, la coordinación de fuerzas 
estatales y federales permitió rodear y perseguir 
hasta Tamaulipas a los asaltantes y provocarles 
más de 25 bajas, entre muertos y detenidos.

Villa Unión está muy cerca también de 
Allende, un pueblo en el que en 2011 Los Zetas 
cometieron la mayor masacre en la historia 
de la lucha contra el narcotráfico: un número 
indeterminado de personas, entre 100 y 300, 
fueron asesinados por los comandos de Los 
Zetas, que tomaron aquel pueblo para vengar, 
se dijo entonces, una supuesta delación.

El pueblo de Villa Unión se libró de un des-
tino similar al de Allende o al que le tocó sufrir 
a Las Pomas, porque a diferencia de lo que 
ha ocurrido en muchos otros casos, se actuó 
con firmeza y coordinación en las instancias 
federales y estatales que no sólo repelieron el 
intento de toma de ese pueblo por el Cártel del 
Noroeste, sino que incluso se implementó la 
persecución por tierra y aire del grupo criminal 
por toda la frontera de Coahuila e incluso dentro 
de Tamaulipas, donde los restos del comando 

de 70 sicarios trataron de refugiarse.
Cuando ocurrieron los hechos dijimos en 

Todo Personal que si los atacantes de Villa Unión 
pensaban que iban a ser tratados con la misma 
indulgencia que los sicarios que tomaron Allen-
de o Las Pomas, los hechos demostraron que se 
equivocaban: tuvieron como respuesta toda la 
fuerza del Estado. Eso, dijimos, era lo importan-
te, lo excepcional.

Desgraciadamente, en Chihuahua en esas fe-
chas se seguía sin actuar, operando mal y tarde, 
como con el caso de los LeBaron y en Las Pomas. 
La nueva gobernadora, Maru Campos, tiene en 
la seguridad su mayor desafío. Siendo presiden-
ta municipal de la ciudad de Chihuahua supo 
hacerlo muy bien, aunque sufrió todo el tiempo 
el acoso del gobernador, paradójicamente de su 
mismo partido, Javier Corral.

En Coahuila, el gobierno de Miguel Riquel-
me ha tenido avances notables. En una plática 
con el periodista Jorge Fernández Menéndez, el 
propio secretario de la Defensa, el general Luis 
Cresencio Sandoval, le dijo al comunicador que 
esa entidad era de los tres o cuatro estados que 
cumplía plenamente con sus responsabilidades 
en materia de seguridad, pero se debe asumir 
que los avances que se logran se pierden si no 
se  consolidan.

Ha habido experiencias notables que han 
tenido fuertes retrocesos, algunos funestos, 
como sucedió en su momento con, por ejem-
plo, Guanajuato, o en forma parcial durante la 
administración de El Bronco, en Nuevo León. En 
Chihuahua el operativo Juárez había borrado a 
los grupos criminales durante la administración 
de Reyes Baeza y César Duarte. La miopía políti-
ca de Corral permitió el regreso de esos grupos.

La lucha contra los grupos criminales debe 
tener ajustes, pero la presión constante no 
puede abandonarse porque terminan rege-
nerándose. Los presuntos responsables del 
crimen de los LeBarón y los Langford fueron 
los responsables del ataque a Las Pomas: el 
cártel de La Línea. Este grupo ligado al Cártel de 
Juárez prácticamente había desaparecido, pero 
los cambios sexenales en el estado y en la Fe-
deración, modificaron prioridades, cambiaron 
estrategias y dejaron hacer. La consecuencia es 
que esos cárteles se regeneran.

Esta columna forma parte de un trabajo pe-
riodístico, en el cual se analiza la seguridad de 
los estados de la República Mexicana.

En Guerrero
refrendan
lazos con IP
Redacción • La Razón

AL INAUGURAR los trabajos del 
Encuentro de Industriales 2022, el 
Sur Sureste Mexicano: Desarrollo e 
Industrialización, que organiza la 
Confederación de Cámaras Indus-
triales (Concamin), la gobernadora 
de Guerrero, Evelyn Salgado Pine-
da, celebró la coordinación de es-
fuerzos entre las autoridades y la 
iniciativa privada.

Lo anterior, por el impulso de 
una alianza estratégica donde se 
atiendan de manera prioritaria los 
retos pendientes en materia de de-
sarrollo económico y crecimiento 
del estado y del país.

“No debe de haber un divorcio 
entre el gobierno y la industria. Te-
nemos que trabajar de la mano, 
debe de haber una coordinación y 
una relación de mucho trabajo, de 
mucho respeto y siempre mirando 
por el bien de nuestro querido Mé-
xico y de Guerrero. Porque al final, 
todas y todos los que estamos aquí, 
tenemos un mismo fin, que le vaya 
bien a México, que le vaya bien a 
nuestro estado”, dijo.

Durante el evento de inaugura-
ción en Acapulco, en el que se contó 
con la presencia de la titular de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS), Luisa María Alcalde 
Luján, la gobernadora enfatizó que 
a través de esta estrategia, se po-
drá establecer una ruta de trabajo, 
con miras a sentar las bases de una 
transformación real y de fondo, que 
impacte positivamente en la vida 
de las y los guerrerenses.

En su participación, Luisa María 
Alcalde, se refirió a los esfuerzos 
impulsados desde el Gobierno fe-
deral que encabeza el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en 
el que de manera prioritaria se ha 
consolidado una política en la que 
destacan puntos fundamentales, 
como son la dignificación del sala-
rio, la eliminación del outsourcing y 
la reforma en materia laboral.

LA GOBERNADORA de Guerrero (se-
gunda de der. a izq.), con empresarios 
y funcionarios, ayer, en Acapulco.
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EL GOBIERNO de 
Coahuila puso en 
marcha el Operativo 
Espejo para reforzar 
la seguridad en la 
frontera norte, el 
pasado 28 de abril.Fo
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PULSO CITADINO

un comunicado en el que señaló: “DNV 
confirma que ya entregó el tercer y úl-
timo informe del Análisis Causa Raíz 
(ACR), producido por un equipo inter-
nacional de expertos, de acuerdo con la 
metodología ACR acordada y con estric-
tos procedimientos internos de calidad”, 
dice el comunicado.

La empresa expresó que dicho in-
forme se elaboró sin la participación de 
ningún experto “que pudiera tener con-
flicto de intereses”.

Por la tarde,  la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección Civil 
explicó que el dictamen recibido carece 
de hipótesis alternativas y las razones 
de su descarte.

Además, dijo, hay ausencia en el mo-
delo de un análisis más detallado de la 
fatiga inducida por distorsión y una fal-
ta de explicación sobre la exclusión del 
“Tramo espejo”.  Añadió que DNV no 
hizo el análisis Causa-Raíz siguiendo la 
metodología BSCAT.

   

56581111
NÚMERO ÚTIL

LOCATEL
CLIMA PARA HOY ACTAS DE NACIMIENTO

Consulte el QR14°MIN.31°MAX.
MAYORMENTE
SOLEADO
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Policías salvan la vida
a bebé en Pantitlán
Los uniformados atendieron una petición  
de ayuda por parte de la madre, quien dijo que  
su pequeña de tres meses de edad se asfixiaba. 
Enseguida tomaron a la menor en brazos y le apli-
caron técnicas de reanimación cardiopulmonar, 
con lo que la bebé pudo volver a respirar.

Anuncia rescisión y demandas

“Tendencioso y falso”, 
informe de DNV sobre 
L-12, acusa Sheinbaum• Por Frida Sánchez

elsa.sanchez@razon.com.mx

L a Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, afirmó que el terce-
ro y último informe que entregó 
la empresa noruega DNV, encar-

gada de hacer los peritajes del desplome 
de la Línea 12 del Metro, es “tendencioso 
y falso”. 

En conferencia de prensa realizada 
este miércoles, la mandataria aseguró: 
“Es un informe deficiente, mal ejecuta-
do, con problemas técnicos, tendencio-
so y falso, el tercer reporte”. 

Esto, luego de que por la mañana la 
empresa noruega emitió un comunica-
do en el que indicó que ya entregó el ter-
cer informe que le solicitó el Gobierno 
de la Ciudad de México en mayo del año 
pasado, y negó que se haya elaborado 
con la participación de algún experto 
con conflicto de interés.

La mandataria aseguró que desde 
hace semanas el Gobierno de la Ciudad 
de México inició la rescisión del contrato 
y una demanda civil en contra de la em-
presa, lo cual no había dado a conocer al 
tratarse de un procedimiento jurídico.

Sheinbaum expresó que este asunto 
está ligado al “lucro político” que hacen 
sus adversarios “sin moral ni ética” y 
aseguró que no se permitirá en ningún 
momento que se vulnere a las víctimas 
del colapso. 

“El día de hoy la propia empresa 
saca un comunicado y es un caminito 
que está ligado a Mexicanos contra la 
Corrupción; es decir, es parte de esta 
estrategia de esta publicación original 
y ahora este proceso, que viene desde 
hace rato, que nosotros lo indicamos, 
de un conflicto de interés que nosotros 
detectamos en el momento en que se 
comienza a desarrollar el tercer repor-
te, porque entre otras cosas, aparece 
un abogado que ha litigado contra el  
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor”, afirmó. 

La Jefa de Gobierno advirtió que DNV 
fue contratada por una metodología que 
tienen, la cual es marca registrada. Sin 
embargo, explicó que a diferencia de los 
primeros dos dictámenes, en la tercera 
entrega no siguieron dicha metodología. 

LA JEFA DE GOBIERNO 
señala que la empresa violó 
su propia metodología; la 
compañía noruega defiende 
su reporte y asegura que no 
hubo conflicto de interés

La Razón • JUEVES 05.05.2022
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Pide PAN que se haga 
público el documento
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

LA BANCADA del PAN en el Congreso 
de la Ciudad de México pidió al Gobierno 
capitalino que se le entregue una copia 
del tercer informe de la empresa DNV, so-
bre el colapso de la Línea 12, al argumen-
tar que “se ha negado a hacerlo público y 
hasta lo ha intentado deslegitimar”. 

Al hablar por su partido, el diputado 
Federico Döring lamentó que “no exista 
madurez política” y sensibilidad ante el 
caso de la llamada Línea Dorada, pues 
aseguró que es un “intento de opacidad” 
alrededor de la tragedia en la que per-
dieron la vida 26 personas y de seguir 
“pateando el bote” para que no haya res-
ponsables. 

Ante esto, el diputado advirtió que 
solicitará de forma escrita que el docu-

mento se haga público.
A esta postura se sumó el diputado 

Aníbal Cañez, de la misma bancada; am-
bos legisladores advirtieron que anular 
el contrato con la empresa noruega, 
como lo dio a conocer ayer la Jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum, e interponer 
una demanda civil, “es para proteger a la 
extitular del Metro, Florencia Serranía”.

El tema provocó fricciones entre la le-
gisladora Daniela Álvarez Camacho, de 
la APC,  y la morenista Valentina Batres.

El hecho causó molestia entre los le-
gisladores de Morena, que comenzaron 
a dejar poco a poco el recinto, hasta que, 
por falta de quórum, la sesión concluyó.

De esta manera, Morena reventó la 
sesión ordinaria, en la que estaban en-
listados 105 puntos en el orden del día, 
entre ellos varias propuestas e iniciati-
vas relacionadas con la Línea 12.

¿SOSPECHA DE COVID-19? 
Envíe un mensaje de texto al 51515 

La empresa contra-
tada por las autorida-
des locales tiene 158 
años de existencia. 
Está presente en más 
de 100 países con una 
planta laboral de más 
de 15 mil personas. 

L A  T R A G E D I A
M E T R O  L Í N E A   1 2

LA MANDATA-
RIA capitalina, 
al hablar del 
contrato con DNV 
en conferencia de 
prensa, ayer.

Al ser cuestionada sobre el tema, 
Claudia Sheinbaum afirmó que tam- 
bién se contempla demandar penal-
mente a la empresa noruega, toda vez 

que convirtió un informe técnico en 
algo político, “¿cómo vamos a permitir 
algo así?”, cuestionó. 

Más temprano, la empresa emitió 

La empresa noruega DNV fue contratada  
por el Gobierno capitalino para que realizara  
un peritaje externo del derrumbe de la L-12  
a un costo de 20 millones de pesos.

2
Informes  
se han hecho públicos 
de los tres entregados 
por la empresa DNV

EL DÍA DE HOY la propia empresa 
saca un comunicado y es un cami-
nito que está ligado a Mexicanos 

contra la Corrupción; es decir, es parte de 
esta estrategia de esta publicación original 
y ahora este proceso, que viene desde hace 
rato, que nosotros lo indicamos, de un 
conflicto de interés”

CLAUDIA SHEINBAUM
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México

26
Personas perdieron 
la vida durante el 
derrumbe de la Línea 
12, hace un año
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• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Después de 50 horas y media, 
ayer la Comisión Ambiental de 
la Megalópolis (CAMe), levan-
tó la contingencia ambiental 

por ozono en el Valle de México, aunque 
advirtió que para este jueves persistirá la 
mala calidad del aire. 

La última vez que una contingencia 
duró más de 24 horas seguidas fue hace 
tres años, del 14 al 17 de mayo de 2019, 
pues en los años posteriores general-
mente se suspendían al día siguiente de 
haber sido decretadas. 

Por medio de un comunicado, la Co-
misión dio a conocer la suspensión de 
la contingencia de manera “inmediata” 
a partir de las 20:00 horas de ayer, tras 
haberla activado a las 17:30 del pasado 
lunes y mantenerla durante casi tres días, 
con todo y sus restricciones a la circula-
ción vehicular.

La CAMe destacó que la noche de ayer, 
las concentraciones horarias de ozono 
fueron menores a las que establece el 
programa para dar por concluida la con-
tingencia. 

Lo anterior se debió a la pérdida de 
intensidad del sistema de alta presión 
sobre el Valle de México que a partir de 
este miércoles se desplazó hacia el Golfo 
de México, favoreciendo mayor ventila-
ción y provocando una mejor dispersión 
del ozono. 

Ligera dispersión de ozono llevó a esa decisión

Tras 50 horas levantan la 
contingencia ambiental
HACÍA TRES AÑOS que una declaratoria de este tipo no duraba más  
de 24 horas; advierte la CAMe que este jueves habrá mala calidad del aire

Sin embargo, detalló: “el resto de las 
variables meteorológicas permanecieron 
sin cambios relevantes”. 

Para este día, los modelos meteoroló-
gicos indican condiciones de cielo despe-
jado a medio nublado en la mayor parte 
del día, con temperatura máxima de 29 
grados centígrados y alta radiación solar. 

Debido a que este jueves aún pre-
valecen las condiciones adversas para 

la dispersión de los contaminantes, la 
Comisión llamó a la población a que 
evite, en la medida de lo posible, el uso 
del automóvil, con la intención de con-
tribuir a la disminución de emisiones y 
minimizar el riesgo de que se alcancen 
nuevamente niveles de mala a muy mala 
calidad del aire.

“Es importante tener presente que 
en temporada de ozono, la intensidad y 

el desplazamiento de los sistemas me-
teorológicos de alta presión cambian de 
manera continua, lo que puede originar 
nuevos incrementos en la concentración 
de ozono”, explicó en el documento. 

Además, puntualizó que en esta tem-
porada caliente se pueden presentar 
otras condiciones meteorológicas que 
favorecen la formación de ozono a partir 
de las emisiones de óxido de nitrógeno e 
hidrocarburos, de ahí que se solicitó a la 
población acatar las medidas para redu-
cir contaminantes. 

Entre las medidas recomendadas 
destaca: facilitar y continuar el trabajo 
a distancia para reducir viajes y realizar 
compras y trámites en línea para reducir 
viajes; evitar el uso de aromatizantes, ae-
rosoles, pinturas, impermeabilizantes o 
productos que contengan solventes.

También cargar gasolina después de 
las 18:00 horas y antes de las 10:00 de la 
mañana y no abastecer más combustible 
después de que se libere el seguro de la 
pistola de llenado.

También se recomendó revisar y repa-
rar fugas en instalaciones de gas domés-
tico y reducir el uso de combustibles en 
casa, acortando el tiempo de ducha a un 
máximo de cinco minutos. Y al cocinar, 
utilizar recipientes con tapa.

29
Grados es la tem-
peratura promedio 
que se espera para 
este jueves en la zona 
metropolitana

DURANTE el día de ayer se mantuvo la mala calidad del aire en el Valle de México.

La última vez que una contingencia duró  
más de 24 horas fue entre el 14 y el 17 de mayo 
del 2019, pues posteriormente la declaratoria 
era levantada un día despúes.
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La Secretaría del 
Medio Ambiente 
sancionó a mil 346 
automovilistas por no 
respetar las restric-
ciones a la circulación 
relacionadas con  
la contingencia.
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E D I C T O 
GALLARDO SOTELO RAEL,  

EN CUMPLIMIENTO A LO ORDENADO EN PROVEÍDO DE FECHA NUEVE DE DICIEMBRE DEL AÑO 
DOS MIL VEINTIUNO, DICTADO EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, SEGUIDO POR 
BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BA-
NORTE, EN CONTRA DE GALLARDO SOTELO RAEL, EXPEDIENTE NÚMERO 152/2020, EL C. JUEZ 
SEXAGESIMO QUINTO DE LO CIVIL, ORDENO EMPLAZAR POR MEDIO DE EDICTOS, HACIENDOLE 
SABER AL DEMANDADO GALLARDO SOTELO RAEL, QUE CUENTA CON EL TÉRMINO DE TREINTA 
DIAS, CONTADOS A PARTIR DE LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN, PARA PRODUCIR SU CONTESTACION Y 
OPONER EXCEPCIONES Y DEFENSAS Y OFRECER PRUEBAS, QUEDANDO A SU DISPOSICIÓN EN 
EL LOCAL DE ESTE JUZGADO LAS COPIAS DE TRASLADO EXHIBIDAS EN LA SECRETARÍA “B”. EL 
C. JUEZ SEXAGESIMO QUINTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO, DICTO UN AUTO QUE A LA 
LETRA DICE: 
“...Ciudad de México, a dieciocho de febrero del dos mil veinte. Con el escrito de cuenta, documentos y copias 
de traslado que acompaña, fórmese expediente y regístrese en el Libro de Gobierno de este Juzgado bajo el 
número que le corresponda. Guárdense en el seguro del juzgado los documentos que se exhiben. Se tiene a 
NATHAN ANTONIO RUSSEK GARZAen su carácter de apoderado de BANCO MERCANTIL DEL NORTE, 
S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, demandando en la VÍA ESPE-
CIAL HIPOTECARIA de RAEL GALLARDO SOTELO, el pago de la cantidad de $999,697.89 (NOVECIENTOS 
NOVENTA Y NUEVE MIL SEISCIENTOS NOVENTA Y SIETE PESOS 89/100 M.N.), por concepto de suerte 
principal y demás prestaciones que indica, misma que se admite con fundamento en los artículos 468, 469, 470, 
471 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles. Como lo disponen los artículos 479 y 480 del citado 
Código Procesal, gírese oficio al C. DIRECTOR GENERAL DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD 
Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, para que ordene se inscriba la demanda presentada en este 
juicio, debiendo acompañar copias certificadas por duplicado de la demanda. Con las copias simples exhibidas 
selladas, foliadas y cotejadas, córrase traslado y emplácese al demandado para que dentro del término de 
QUINCE DÍAS, conteste lademanda, oponga excepciones, defensas y ofrezca pruebas apercibido que de no 
hacerlo, se tendrá por contestada la demanda en sentido afirmativo.Por señalado como domicilio para oír y 
recibir notificaciones el que refiere. Una vez que los profesionistas que autoriza, exhiban copia simple de la 
constancia de registro de su cédula profesional ante la Primera Secretaría de Acuerdos de la Presidencia y del 
H. Pleno de este Tribunal, se proveerá lo conducente respecto de la autorización otorgada; mientras tanto se les 
tiene por autorizados para oír y recibir notificaciones. Por autorizadas a las demás personas que menciona para 
oír, recibir notificaciones, documentos y valores. Por ofrecidas las pruebas que relacionan y sobre su admisión y 
desahogo, se reserva el Suscrito para proveer lo conducente en el momento procesal oportuno. Con fundamento 
en el artículo 15 del Reglamento del Sistema Institucional de Archivos del Poder Judicial de la Ciudad de México 
y acuerdo 15-37/2019 se hace del conocimiento de las partes, que una vez que concluya el presente asunto, 
transcurridos NOVENTA DIAS NATURALES, contados a partir de la notificación del auto por el cual se dé por 
concluido, se destruirá el mismo,previa la digitalización correspondiente, por lo que dentro de ese término debe-
rán acudir a este Juzgado a solicitar la devolución de sus documentos. Se hace del conocimiento de las partes 
que el Tribunal Superior de Justicia, de la Ciudad de México, motivado por el interés de que las personas que 
tienen algún litigio cuenten con otra opción para solucionar su conflicto, proporciona los servicios de mediación a 
través de su Centro de Justicia Alternativa, donde se les atenderá en forma gratuita, la mediación no es asesoría 
jurídica. El Centro se encuentra ubicado en Av. Niños Héroes número 133, Colonia Doctores, Delegación Cuau-
htémoc de la Ciudad de México, Código Postal 06500, con el teléfono 51-34-11-00 exts. 1460 y 2362. Servicio 
de Mediación Civil Mercantil: 52-07-25-84 y 52-08-33-49, mediación.civil.mercantil@tsjcdmx.gob.mx, Servicio de 
Mediación Familiar 55-14-28-60 y 55-14-58-22, mediación.familiar@tsicdmx.gob.mx.NOTIFÍQUESE. Lo prove-
yó y firma el C. JUEZ SEXAGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO LICENCIADO JULIÁN 
ENRÍQUEZ ESCOBEDO, ante la C. Secretaria de Acuerdos “B” Licenciada Wendy Flores Rizo, que da fe…” 

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”. 

LIC. WENDY FLORES RIZO. 
CIUDAD DE MEXICO A 28 DE MARZO DEL 2022.

E D I C T O. 

En el expediente número 856/2016, relativo al juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por  
GÓMEZ AMAYA ALEJANDRA, en contra de MARIA DE JESÚS ARROYO GONZÁLEZ 
DE NORIA Y OTROS, el C. JUEZ VIGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL dicto acuerdo que 
a la letra dice: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - Ciudad 
de México, a veintiséis de abril del dos mil veintiuno. Agréguese a su expediente 856/2016, 
el escrito presentado por la parte actora, se tienen por hechas manifestaciones y a efecto 
de que se lleve a cabo la publicación de edictos ordenada en el punto resolutivo cuarto de 
la sentencia definitiva de trece de diciembre del dos mil diecinueve, ELABORENSE NUE-
VAMENTE LOS EDICTOS RESPECTIVOS.-Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez 
Vigésimo Primero de lo Civil, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, 
quien actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licenciado Ignacio Noguez Miranda, que da 
fe. Doy fe.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - Ciudad de México, a catorce de enero del año 
dos mil veinte. Dada cuenta con el expediente 856/2016, a efecto de atender al principio 
de congruencia, con apoyo en lo dispuesto por el artículo 84 del Código de Procedimientos 
Civiles de esta Ciudad, se aclara la sentencia definitiva de trece de diciembre del dos mil 
diecinueve en la parte final del considerando ll y punto resolutivo segundo , en la parte 
conducente que dice: “...En consecuencia, se absuelve a los demandados C. Director del 
Registro Público de la Propiedad y del Comercio de ésta Ciudad y a los codemandados 
MARÍA DE JESUS ARROYO GONZALEZ DE NORIA, JOSEFA ARROYO GONZALEZ 
VIUDA DE BARAJAS, JOSE TIBURCIO ARROYO GONZÁLEZ, ANGEL ARROYO GON-
ZÁLEZ, JOSE GUADALUPE ARROYO GONZÁLEZ, MANUELA GONZÁLEZ JIMENEZ 
VIUDA DE ARROYO, ALFREDO VÁZQUEZ PADILLA, MARÍA DE LOURDES MORALES 
ANDRADE, de todas y cada una de las prestaciones reclamadas por la actora, de acuerdo 
a los razonamientos expuestos con antelación.”, siendo lo correcto: “En consecuencia, 
se absuelve a los demandados C. Director del Registro Público de la Propiedad y del 
Comercio de ésta Ciudad y a los codemandados MARÍA DE JESUS ARROYO GONZA-
LEZ DE NORIA, JOSEFA ARROYO GONZALEZ VIUDA DE BARAJAS, JOSE TIBURCIO 
ARROYO GONZÁLEZ, ANGEL ARROYO GONZÁLEZ, JOSE GUADALUPE ARROYO 
GONZÁLEZ, MANUELA GONZÁLEZ JIMENEZ VIUDA DE ARROYO, de todas y cada una 
de las prestaciones reclamadas por la actora, de acuerdo a los razonamientos expuestos 
con antelación.”, por lo que el presente auto forma parte integrante de dicha resolución 
para los efectos legales conducentes.- Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez Vigési-
mo Primero de lo Civil, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien 
actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, que da 
fe. Doy fe.- - - - - - - - - - - Ciudad de México, a trece de diciembre de dos mil diecinueve. V I 
S T O S, para resolver en sentencia definitiva los autos del juicio Ordinario Civil, número 
856/2016, promovido por GÓMEZ AMAYA ALEJANDRA, en contra de MARÍA DE JESUS 
ARROYO GONZALEZ DE NORIA, JOSEFA ARROYO GONZALEZ VIUDA DE BARAJAS, 
JOSE TIBURCIO ARROYO GONZÁLEZ, ANGEL ARROYO GONZÁLEZ, JOSE GUADA-
LUPE ARROYO GONZÁLEZ, MANUELA GONZÁLEZ JIMENEZ VIUDA DE ARROYO y 
C. DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE 
ÉSTA CIUDAD DE MÉXICO. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

R E S U E L V E. 

PRIMERO.- Ha sido procedente la vía ordinaria civil, en donde la actora no acreditó los 
elementos de la acción de prescripción positiva ejercida, de acuerdo a los razonamientos 
expuestos en la parte considerativa de ésta sentencia. 
SEGUNDO.- En consecuencia, se absuelve a los demandados C. Director del Registro 
Público de la Propiedad y del Comercio de ésta Ciudad y a los codemandados MARÍA 
DE JESUS ARROYO GONZALEZ DE NORIA, JOSEFA ARROYO GONZALEZ VIUDA 
DE BARAJAS, JOSE TIBURCIO ARROYO GONZÁLEZ, ANGEL ARROYO GONZÁLEZ, 
JOSE GUADALUPE ARROYO GONZÁLEZ, MANUELA GONZÁLEZ JIMENEZ VIUDA DE 
ARROYO, ALFREDO VÁZQUEZ PADILLA, MARÍA DE LOURDES MORALES ANDRADE, 
de todas y cada una de las prestaciones reclamadas por la actora, de acuerdo a los razo-
namientos expuestos con antelación. 
TERCERO.- No se hace especial condena en costas, en la presente instancia, en contra 
de los demandados, ya que no se actualizó alguno de los supuestos previstos en el artícu-
lo 140 del Código de Procedimientos Civiles local. 
CUARTO.- En atención a que los demandados MARÍA DE JESUS ARROYO GONZA-
LEZ DE NORIA, JOSEFA ARROYO GONZALEZ VIUDA DE BARAJAS, JOSE TIBURCIO 
ARROYO GONZÁLEZ, JOSE GUADALUPE ARROYO GONZÁLEZ y MANUELA GONZÁ-
LEZ JIMENEZ VIUDA DE ARROYO, fueron notificados por edictos, se deberán notificar 
los puntos resolutivos de esta sentencia, mediante edictos, los que deberán publicarse 
dos veces de tres en tres días, en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, en términos de 
los artículos 122, fracción II, y 639, ambos del Código de Procedimientos Civiles local, de 
aplicación supletoria a la materia mercantil. 
QUINTO.- Notifíquese, debiendo obrar constancia de ésta sentencia en el registro electró-
nico que se lleva en éste Juzgado. 
Así DEFINITIVAMENTE, juzgando lo resolvió y firma el C. JUEZ VIGÉSIMO PRIMERO 
DE LO CIVIL LICENCIADO TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien actúa 
asistido de su Secretario de Acuerdos “B”, Licenciado Ignacio Noguez Miranda, quien au-
toriza y da fe. 

CIUDAD DE MÉXICO, A 26 DE ABRIL DE 2021. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”. 

LIC. IGNACIO NOGUEZ MIRANDA. 

Para su publicación por DOS VECES de tres en tres días, en el periódico “LA RAZÓN 
DE MÉXICO”.

JUZGADO SEXAGÉSIMO SÉPTIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, DEL 
TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

UBICADO: AV. NIÑOS HEROES 132, COLONIA DOCTORES, ALCALDÍA CUAUHTÉ-
MOC, 06720 CIUDAD DE MÉXICO, CDMX. TORRE NORTE, NOVENO PISO 

EDICTOS 

JUZGADO 67° DE LO CIVIL                  SECRETARIA “B”                   EXP: 338/2017 

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO NA-
CIONAL DE MÉXICO, S.A. INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX en 
contra de JOSE ANGEL MALDONADO MOLINA y YEZIKA YADIRA AHUACTZIN HER-
NANDEZ, expediente 338/2017, SE DICTÓ EL PRESENTE ACUERDO QUE A LA LETRA 
DICEN: 

En la Ciudad de México, a DIEZ DE MARZO DEL DOS MIL VEINTIDÓS 

Agréguese al expediente 338/2017 el escrito de cuenta del apoderado de la parte actora, a 
quien se le tiene acusando la rebeldía en que incurrió la parte demandada al no haber 
dado contestación a la demanda entablada en su contra; atendiendo que el emplazamien-
to se realizó por medio de edictos, con fundamento en el artículo 271 parte final del Código 
Procesal Civil, se le tienen por contestados los hechos de la demanda en sentido negativo, 
asimismo, atento al contenido del artículo 637 del Código de Procedimientos Civiles, las 
subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal, le surten a la demandada por 
medio del Boletín Judicial. 

Visto el estado de los presentes autos, con fundamento en los artículos 298, 299, 471 y de-
más relativos del Código de Procedimientos Civiles se dicta auto admisorio de pruebas 
por lo que corresponde a las ofrecidas por la parte actora, única oferente, se admite la 
‘documental del contrato de apertura de crédito que consta en escritura 2,099, emitida 
el treinta de enero del dos mil ocho; la documental del estado de cuenta de nueve de 
febrero del dos mil diecisiete; las documentales de tres copias fotostáticas simples de 
cheques y recibos con firmas de fechas treinta de enero del dos mil ocho; la instrumental 
de actuaciones y la presuncional. 

En relación a la confesional a cargo de los codemandados, cíteseles personalmente en 
términos del artículo 114 del Código de Procedimientos Civiles, para que comparezca al 
desahogo de la prueba confesional a su cargo de manera personal y no por conducto de 
apoderado, con el apercibimiento de ser declarado confeso de las posiciones que sean 
previamente calificadas de legales, en caso de incomparecencia sin justa causa. 

Para que tenga verificativo la audiencia de desahogo de pruebas y alegatos se señalan las 
TRECE HORAS DEL DÍA VEINTICINCO DE MAYO DEL AÑO EN CURSO por así permi-
tirlo las labores del Juzgado y el cúmulo de audiencias señaladas en la agenda respectiva 
y ser esta fecha la más próxima. 

Tomando en consideración que a los codemandados se les emplazó por medio de edictos, 
publíquese el presente proveído por dos veces de tres en tres días en el periódico LA 
RAZÓN, con fundamento en el artículo 639 del Código Procesal Civil.. 
- NOTIFÍQUESE. Así lo proveyó y firma el C. Juez Sexagésimo Séptimo de lo Civil, Li-
cenciado EUSTORGIO MARIN BARTOLOME, en compañía del C. Secretario de Acuer-
dos “B” Licenciado GRACIANO ÁLVAREZ RICO con quien actúa y da fe. 
Doy Fe. 

PUBLÍQUENSE EDICTOS POR DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL PERIÓ-
DICO LA RAZÓN 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” 

LIC. GRACIANO ALVAREZ RICO.

E D I C T O 

JUZGADO TRIGESIMO SEGUNDO DE LO CIVIL. 

SEÑOR: EQUINVEST, S.A. DE C.V. Y DAKARISA GROUP, S.A. DE C.V. 

En el expediente número 197/2020 relativo al juicio CONTROVERSIA DE ARRENDAMIENTO INMOBILIARIO 
promovido por BANCO ACTINVER, S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO ACT-
INVER, COMO FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO IRREVOCABLE 1401 en contra de EQUINVEST, S.A. DE 
C.V. Y DAKARISA GROUP, S.A. DE C.V., el C. Juez Trigésimo Segundo de lo Civil, Licenciado JOSE LUIS DE 
GYVES MARIN, dictó un auto de fecha nueve de diciembre del año próximo pasado, mismo que en su parte 
conducente dice: se ha ordena notificarle por este conducto, que deberá presentarse ante este juzgado dentro 
del término de veinte días hábiles, siguientes a la publicación del último edicto, a recibir las copias de traslado 
correspondientes, para dar contestación a la demanda dentro del plazo de CINCO DIAS, el que empezará a 
contar a partir del día siguiente al del que reciban dicho traslado, y para el supuesto de que no comparezca en 
ese plazo de veinte días, el término para contestar iniciará el día hábil siguiente al de la conclusión del vigésimo 
día que se concede, es decir, a partir del vigésimo primer día; con el apercibimiento que de no hacerlo precluirá 
su derecho; para los efectos citados quedan a su disposición, en la Secretaría “A” de este órgano jurisdiccional, 
las copias de traslado de ley. 

Ciudad de México, a 12 de Enero del año 2022. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS 

LIC. ENRIQUE HERNANDEZ CRUZ. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA 
PUBLICACION DOS DIAS HABILES, EN: EL PERIODICO “LA RAZON”.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTO 
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A. INS-
TITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE en contra de OSCAR MEJIA MENDOZA 
Y CECILIA MARTINEZ MARTINEZ, expediente 271/2019, EL C. JUEZ VIGÉSIMO SÉPTIMO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MEXICO, LICENCIADO CARLOS MIGUEL JIMÉNEZ MORA dictó una sentencia definitiva de fe-
cha tres de marzo del dos mil veintidós y auto aclaratorio de fecha treinta del mismo mes y año que en los puntos 
resolutivos dice lo siguiente: 

R E S U E L V E 
PRIMERO.- Procede la via Especial Hipotecaria en que se tramita este juicio, en donde la acto-
ra BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A. INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FI-
NANCIERO BANORTE, probó los extremos de su acción hipotecaria y la demandada OSCAR ME-
JIA MENDOZA Y CECILIA MARTINEZ MARTINEZ, se constituyeron en rebeldía; en consecuencia: 
SEGUNDO.- Se declara por vencido anticipadamente el plazo para el pago del crédito otorgado a OSCAR 
MEJIA MENDOZA Y CECILIA MARTINEZ MARTINEZ, el cual se encuentra contenido en la escritura pú-
blica número ciento ochenta y cinco mil cuatrocientos cincuenta y seis de fecha cinco de octubre de dos mil 
dieciséis, tirada ante la fe del Licenciado Ignacio R. Morales Lechuga Notario Público número dieciséis de 
la Ciudad de México. 
TERCERO.- Se condena a OSCAR MEJIA MENDOZA Y CECILIA MARTINEZ MARTINEZ a pagar a la 
actora la cantidad de $1,024,942.70 (UN MILLON VEINTICUATRO MIL NOVECIENTOS CUERENTA Y DOS 
PESOS 70/100 M.N.), por concepto suerte principal. 
CUARTO.- Se condena a OSCAR MEJIA MENDOZA Y CECILIA MARTINEZ MARTINEZ a pagar a la parte 
actora al pago de los intereses ordinarios generados del tres de octubre de dos mil dieciocho y hasta el trece 
de trece de marzo de dos mil diecinueve, a razón de una tasa anual del 9.49% (nueve punto cuarenta y nueve 
por ciento) lo que se liquidará en ejecución de sentencia mediante el incidente respectivo. 
QUINTO.-.- Se condena a OSCAR MEJIA MENDOZA Y CECILIA MARTINEZ MARTINEZ a pagar a la parte 
actora al pago de los intereses moratorios a razón de multiplicar por dos la tasa de interés ordinaria anual, 
generados a partir del cuatro de octubre de dos mil dieciocho y hasta que haga pago de la suerte principal, 
lo que se liquidará en ejecución de sentencia mediante el incidente respectivo. 
SEXTO.- Se condena a OSCAR MEJIA MENDOZA Y CECILIA MARTINEZ MARTINEZ a pagar la 
comisión por apertura de crédito a razón de $ 299.00 (DOSCIENTOS NOVENTA Y NUEVE PESOS 
00/100 M.N.), mensuales generados del 03 de octubre del dos mil dieciocho al 03 de febrero del 2019. 
SÉPTIMO.- A partir de que sea ejecutable esta determinación, se concede a la parte demandada OSCAR 
MEJIA MENDOZA Y CECILIA MARTINEZ MARTINEZ un plazo de CINCO DÍAS a fin de que realice pago 
a la parte actora de las prestaciones antes referidas, apercibido que de no hacerlo, se procederá al trance y 
remate del bien inmueble dado en hipoteca y con su producto se hará pago al actor. 
OCTAVO.- Se condena a la parte demandada OSCAR MEJIA MENDO-
ZA Y CECILIA MARTINEZ MARTINEZ al pago de costas en esta primera instancia. 
NOVENO.- Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles, hágase 
del conocimiento de la parte demandada OSCAR MEJIA MENDOZA Y CECILIA MARTINEZ MARTINEZ los 
puntos resolutivos de la presente resolución, mediante la publicación de edictos que deberán publicarse en 
el Boletín Judicial del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México y en el periódico “La Razón” por 
dos veces, de tres en tres días. 
DECIMO.- Notifíquese. Así, DEFINITIVAMENTE, lo resolvió y firma la Juez Vigésimo Séptimo de lo Civil 
de la Ciudad de México, por Ministerio de Ley Licenciada GUILLERMINA LÓPEZ MUÑIZ, con fundamento 
en el artículo 80 de le Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, ante el C. Secretario de 
Acuerdos por Ministerio de Ley, con fundamento en lo dispuesto por el cuarto párrafo del artículo 111 de la 
Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, Licenciado JORGE ALAN GARCÍA DURÓN, que 
autoriza y da fe. Doy fe 

CIUDAD MÉXICO A 5 DE ABRIL DE 2022. 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 

____________________________________ 
LIC. GUILLERMINA LOPEZ MUÑIZ.

Confirman 
a alcaldesa 
con mayor 
evaluación
Redacción • La Razón

EN HUIXQUILUCAN,  los ciudadanos ce-
lebran que la alcaldesa, Romina Contreras 
Carrasco, fue ratificada como la mejor eva-
luada de México, de acuerdo con la más 
reciente medición de abril de la empresa 
Massive Caller; ejercicio que se suma al de 
Campaigns & Elections, que la situó en el 
mismo lugar hace un mes.

Además, la medición de la empresa De-
moscopia Digital, correspondiente al mes 
de abril de 2022, señala que 72.6 por ciento 
de los ciudadanos aprueba la administra-
ción de Romina Contreras, la calificación 
más alta desde que asumió el cargo.

En la evaluación de Massive Caller, 
elaborada el pasado 30 de abril, se esta-
blece que Romina Contreras obtuvo una 
aprobación de 56.9 por ciento, la más alta 
de todo el país, y en ella, la presidenta 
municipal de Huixquilucan fue calificada 
como la segunda con mayor confianza a 
nivel nacional.

Al respecto y como parte de los reco-
rridos que realiza junto con su gabinete, 
con el programa Huixquilucan Contigo 
24/7, la presidenta municipal destacó 
que la buena evaluación de su gestión 
se debe al compromiso que se tiene para 
atender las problemáticas existentes de 
forma pronta y expedita.

Al escuchar y atender las propuestas 
e inquietudes de los colonos de los frac-
cionamientos Balcones de La Herradura, 
Bosques de La Herradura, Lomas de la 
Herradura, Parques La Herradura y La 
Herradura, Romina Contreras resaltó que 
la intención de este programa es seguir 
reforzando la cercanía con las y los huix-
quiluquenses en una alianza activa.

“Éste es un gobierno humanista, éste 
es un gobierno que tiene ojos y que tie-
ne oídos para todos y cada uno de los 
huixquiluquenses, sepan que con este 
programa, Huixquilucan Contigo, el ga-
binete, el cabildo va hacia ustedes, va a 
las casas, va a los problemas que tienen 
en las colonias”, remarcó.

ROMINA CONTRERAS, presidenta 
municipal de  de Huixquilucan, durante 
unos de sus recorridos,  ayer. 

Romina Contreras Carrasco ganó el cargo de 
Presidenta Municipal de Huixquilucan durante 
las elecciones del 6 de junio del año pasado, 
en las que compitió como candidata del PAN. 
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Fed sube tasas 
50 puntos base
La Reserva Federal de Estados Unidos ele-
vó medio punto porcentual su tasa de interés 
de referencia a un día, el mayor aumento en 
22 años, para fijarla en un rango entre 0.75 y 
1.0 por ciento, en una decisión unánime en 
su batalla por reducir la inflación.

Resultados palpables de 15 días a un mes, estima

Plan antiinflación no baja 
precios, los estabiliza: SE 
CADA EMPRESARIO está en libertad de 
sumarse y de sacrificar el margen de ganan-
cias, precisa la secretaria de Economía; analis-
tas ven límites y riesgos al plan del Gobierno

Dólar
$20.530

TIIE 28
6.760%

Mezcla Mexicana
104.18  dpb

Euro
$21.271

UDI
7.31551,432.63                    0.72%

BMV S&P FTSE BIVA
1,065.52                0.72%

Centenario
$47,300

ganancia. “Yo no me puedo meter a la caja 
chica de cada empresa”, subrayó.

La titular de la SE aseguró que con el 
programa contra la inflación, más los sub-
sidios que ya se aplican a las gasolinas, 
“no habría una justificación para tener un 
aumento mayor (de precios de básicos) 
cuando las otras variables no están te-
niendo este incremento”.

Precisó que se acordó con los pro-
ductores y agremiados a la Asociación 
de Tiendas de Autoservicio y Departa-
mentales (ANTAD), establecer mesas de 

• Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx
En Acapulco, Gro.

La secretaria de Economía, Tatiana 
Clouthier, aclaró que el Paquete 
contra la Inflación y la Carestía 
(Pacic) no implica disminución 

de precios en productos básicos, sino 
estabilizarlos para detener o minimizar 
la escalada en las cotizaciones, lo que se 
empezará a notar en 15 días o un mes.

En conferencia de prensa aquí, en el 
marco del Encuentro de Industriales 
2022 organizado por la Confederación de 
Cámaras Industriales, adelantó que entre 
lunes y miércoles de la próxima semana 
los lineamientos del programa serán pu-
blicados en el Diario Oficial de la Federa-
ción (DOF) y estimó que los resultados 
podrían ser notorios en un mes.

“A partir de la publicación en el Diario 
Oficial de la Federación se debe de ver 
un no aumento en la manera en que en-
tra el producto a nuestro país (produc-
tos de importación), lo que permitiría en 
algunos productos finales, poder tener 
que los precios estén estabilizados. No 
significa, per se, que voy a bajarle el pre-
cio al producto, sino que no voy a seguir 
aumentando o voy a manejar los már-
genes que tengo en el paquete de los 21 
productos relacionados con el sector in-
dustrial; los restantes tres son insumos 
generales”, añadió.

La funcionaria federal destacó que los 
efectos del programa se empezarían a ver 
entre 15 días y un mes, “para que los efec-
tos surjan de manera integral”.

“El precio de la canasta básica estaría 
diferenciado en el lugar de destino de la 
compra final, de acuerdo con la libertad 
que cada uno de quienes se han sumado 
a este esfuerzo, decida cómo puede ma-
nejar sus márgenes de ganancia”, abundó.

Comentó que cada empresa que decida 
participar en el programa sabe cuáles son 
sus ganancias y porcentajes y su capaci-
dad de maniobra. Sacrificarían un poco su 

TATIANA 
Clouthier, secreta-
ria de Economía, 
en el Encuentro de 
Industriales 2022 
en Acapulco, ayer.Fo
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El Índice de Precios 
de la Canasta Básica 

aumentó de 13.4 por 
ciento en marzo de 
este año, a 13.1 por 
ciento en abril, in-

formó el Grupo Con-
sultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA).

La inflación en la OCDE fue de 8.8% en marzo 
del 2022 respecto a igual mes del año pasado, 
la más alta desde 1988.

El precio de la canasta básica 
estaría diferenciado en el lugar 
de destino de la compra final, 
de acuerdo con la libertad de cada 
uno de quienes se han sumado a 

este esfuerzo, decida cómo mane-
jar sus márgenes de ganancia”

Tatiana Clouthier 
Secretaria de Economía

7.45

24
Por ciento, inflación 
anual en México en 
marzo de este año

Productos de la 
canasta básica incluye 
el plan antiinflación

trabajo para evaluar, sobre la marcha, la 
implementación del programa y facilitar 
su operación para evitar costos de pro-
ducción extraordinarios.

Detalló que en la publicación del DOF 
se dará a conocer la lista de los productos 
que ingresarán al país con arancel cero, 
para que los empresarios conozcan los 
beneficios que les otorga el programa an-
tiinflación para importarlos.

“La lista de los 21 productos ya está. 
Los empresarios y vendedores finales 
dirán en qué denominación del producto 
pueden participar para poder acceder al 
arancel cero”, mencionó Clouthier.

Indicó que los empresarios que ya 
decidieron sumarse le expresaron: “to-
maremos pertinencias para que en el 
costo final de estos 21 productos de le 
canasta básica juguemos con nuestros 
márgenes de ganancia”.

Asimismo, aseguró que, con base en 
lo dicho ayer por el secretario de Hacien-
da, Rogelio Ramírez de la O, durante la 
presentación del Pacic, todos los apo-
yos “ya están presupuestados desde el 
2020-2022. No es un gasto adicional y 
se están redirigiendo para poder tener 
un efecto y que incida en que no se ten-
gan que subir de una manera exorbitan-
te algunos de los precios”.

Reiteró que no habrá precios fijos o 

controlados; “cada quien jugará con sus 
números para que en el valor total de los 
21 productos pueda crecer en una com-
petencia en favor de las familias más 
necesitadas”.

Clouthier dijo que el Gobierno federal 
está dando pasos acelerados, para tomar 
decisiones que en este momento tengan 
una repercusión positiva.

Por su parte, el analista económico de 
Grupo Financiero Monex, Marcos Arias 
Novelo, afirmó que el plan contra la infla-
ción anunciado por el Gobierno federal 
manda un mensaje de que el combate al 
repunte de precios es una prioridad en la 
agenda pública, pero será difícil conseguir 
una reducción inmediata y drástica.

Para el coordinador del Laboratorio 
de Análisis en Comercio, Economía y 
Negocios (Lacen) de la UNAM, Ignacio 
Martínez, el plan no resuelve el problema 
de fondo que es procurar la seguridad ali-
mentaria ni da solución en el corto plazo 
al costo de la canasta básica.

La directora de Análisis Económico 
y Financiero de Grupo Financiero Base, 
Gabriela Siller, advirtió que las medidas 
anunciadas en el Pacic implican un ma-
yor gasto público no presupuestado, lo 
que genera presión sobre las finanzas pú-
blicas de México e incrementa la probabi-
lidad de recortes a la calificación crediticia.
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CULTURA. «Malvivir», una obra de Álvaro Tato sobre las novelas pícaras del Siglo de Oro P. 34-35

HOY, CON 
LA RAZÓN, LA 

REVISTA
«MÁS Y MÁS»

El «caso Pegasus» provoca 
tensiones dentro del Gobierno

La ministra de Defensa, Margarita Robles, ayer en el Congreso de los Diputados

La UE propone el 
embargo total del 
petróleo ruso a 
fi nal de año P. 14-23

Deportes

Desde un sector del Ejecutivo apuntan 
a Interior y Robles defi ende al CNI P. 6-9

Una buena 
razón para 
marcar las 

dos X P. 5

Juan José Omella

La Ponencia de 
Vacunas sugiere 
aplazar la cuarta 
dosis a mayores 
de 80 años P. 30

El modelo 
productivo 
lo fía todo 
al turismo 
y al sector 
público 
La Semana Santa 
rebaja el paro y se 
llega a los 20 millones 
de ocupados P. 20-21

La gestión de la crisis origina un cruce de 
acusaciones entre Defensa y Presidencia 

Cardenal arzobispo 
de Barcelona

ALBERTO R. ROLDÁN

EFE

El Real Madrid hizo el más di-
fícil todavía ante el Manchester 
City para alcanzar la fi nal de la 
Liga de Campeones donde se 
medirá al Liverpool. Lo del PSG 
y lo del Chelsea se quedó corto 
con la vibrante remontada ante 
el equipo de Guardiola. El Ma-
drid estaba eliminado en el 
minuto 89. Dos goles de Ro-
drygo, en los minutos 90 y 91, 
llevaron la eliminatoria a la 
prórroga. Benzema, de penalti, 
culminó la hazaña del equipo 
de Ancelotti. P. 46-47-48

Dos goles de Rodrygo, en los minutos 
90 y 91, forzaron la prórroga ante el City

La remontada
más memorable 
del Madrid (3-1)

Benzema, de penalti, selló la clasifi cación. 
La fi nal, el 28 de mayo, ante el Liverpool
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La UE propone el embargo 
total del petróleo ruso

►Entrará en vigor a fi nales de año 
con una excepción para Hungría y 

Eslovaquia, que dispondrán hasta 2024

L
a presidenta de la Co-
misión Europea, Ur-
sula von der Leyen, 
propuso ayer el em-
bargo del petróleo 

que llega a la UE desde Rusia, con 
un período de transición de seis 
meses para esta materia prima en 
crudo y ocho meses (hasta el fi nal 
del año) para los productos refi na-
dos. Los ingresos que Rusia obtie-
ne a través del petróleo constitu-
yen una de las principales fuentes 
de fi nanciación de la maquinaria 
de guerra del Kremlin. En un dis-
curso ante la Eurocámara, Von der 
Leyen reconoció ayer el grave cos-
te que supondrá para algunos paí-
ses, pero arrancó el aplauso del 
hemiciclo cuando mostró la deter-
minación en tomar esta medida. 
«Hoy estamos afrontando nuestra 
dependencia del petróleo ruso y 
déjenme ser clara: no será fácil».

«Debemos asegurarnos de que 
reducimos progresivamente el 
petróleo ruso de una manera or-
denada, de una manera que per-
mita a nuestros socios asegurar 
rutas alternativas de suministro y, 
a la vez, ser muy cuidadosos en 
minimizar el impacto en el mer-
cado global», explicó.

Aunque Von der Leyen no lo 
haya mencionado en su discurso, 
fuentes diplomáticas aseguran 
que la propuesta que ahora debe 
ser aprobada por los países euro-
peos por unanimidad contiene 
una exención para Hungría y Es-
lovaquia, cuyo suministro de pe-
tróleo depende prácticamente al 
100% de Rusia debido a su situa-
ción geográfi ca. Según varios bo-
rradores fi ltrados a varios medios 
internacionales, la propuesta de la 
Comisión Europea da un año más 
(hasta 2024) para que Hungría y 
Eslovaquia se adapten a la situa-
ción. A pesar de esto, el Gobierno 
de Viktor Orban ha hecho saber 
que esta fl exibilidad le sigue pare-
ciendo insufi ciente, pero se des-
conoce si acabará dando su brazo 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►Budapest aún se resiste y 
advierte de que la medida pone en 
peligro su suministro energético

a torcer si se le ofrecen las sufi cien-
tes garantías de que no peligrará 
el suministro energético en el país. 
Tanto Hungría como Eslovaquia 
reciben el crudo a través de la tu-
bería Druzhba, que pertenece a la 
época soviética, y este último país 
reconoce que tan solo tiene reser-
vas para 120 días.

El documento elaborado por el 
Ejecutivo comunitario fue anali-
zado ayer por parte de los emba-
jadores europeos, pero se esperan 
nuevas reuniones esta semana 
para pulir detalles antes de conse-
guir la ansiada luz verde por una-
nimidad.

Desde hace semanas, la Comi-
sión Europea venía trabajando en 
una propuesta de este tipo. Pero 
las dudas de muchas capitales ha-
bían retrasado esta decisión, has-
ta que el giro dado por Alemania 
este pasado fi n de semana ha con-
tribuido a que Bruselas se haya 
decidido a dar este paso. Tras la 
invasión de Ucrania, el país está 
intentando desembarazarse del 
yugo energético  ruso a contra reloj 
y ha conseguido reducir hasta el 
12% sus importaciones de petró-
leo desde el 35% anterior. Aunque 
el cierre de la refi nería de Schwedt, 
en el Estado oriental de Braden-
burgo, supondría un serio revés 
para esta zona que ya sufrió una 
dura reconversión en el pasado. 

Alemania confía en que los es-
fuerzos realizados en los últimos 
meses contribuyan a no poner en 
jaque a la economía del país en su 
conjunto. En este caso, la refi nería 
no solo trata el crudo procedente 
de Rusia, sino que la central per-
tenece al grupo estatal ruso Ros-
neft, por lo que las autoridades 
alemanas pueden verse obligadas 
a una expropiación si quieren que 
esta siga operativa con el suminis-
tro alternativo de otros países.

El 7 de abril, el bloque comuni-
tario ya aprobó el embargo al car-
bón a partir del mes de agosto. A 
pesar de esto, aún toca poner el 
cascabel al gato en la que supone 
la decisión más controvertida y la 
madre de todas las batallas: el em-

bargo de gas, que supone el 40% 
de las importaciones europeas y 
que parece mucho más difícil de 
sustituir que el petróleo. La sema-
na pasada, Moscú comenzó a 
chantajear a la UE al cerrar el su-
ministro a Bulgaria y Polonia, de-
bido a que los dos países se han 
negado a pagar en rublos, tal y 
como exige ahora Moscú. Un cam-
bio en el sistema de pago que para 
Bruselas supone una clara viola-
ción de las sanciones europeas.

Además, Von der Leyen anunció 
que el sexto paquete de sanciones 
desconectará de Swift (el sistema 
de pagos internacionales) al ma-

yor banco del país: Sberbank (que 
representa el 37% de todo el siste-
ma fi nanciero ruso) y a otros dos 
bancos importantes cuya identi-
dad no ha sido desvelada. A pesar 
de esto, seguirá fuera de los casti-
gos europeos el banco Gazprom-
bank, propiedad del gigante ener-
gético ruso, precisamente para 
seguir facilitando que puedan se-
guir realizándose en dólares y 
euros los pagos por el gas.

Además, el Ejecutivo comunita-
rio ha elaborado una nueva lista 
de sancionados en los que están 
incluidos mandos militares res-
ponsables de las matanzas de Bu-
cha y el asedio de Mariupol, a los 
que se les prohibirá el visado y los 
bienes en suelo europeo, les serán 
congelados. Varios medios inter-
nacionales aseguran que en esta 

lista también se ha incluido al pa-
triarca ortodoxo ruso Cirilo, al que 
el Papa Francisco ha acusado de 
actuar como «monaguillo» del 
Kremlin y al que se le adjudica una 
fortuna sospechosa.

Von der Leyen también anunció 
la prohibición de transmitir para 
tres canales rusos tanto por televi-
sión como por internet y satélite. 
Hasta ahora, Bruselas había in-
cluido en su lista negra a Sputnik 
y Russia Today. «Hemos identifi -
cado estos canales de televisión 
como portavoces que amplifi can 
agresivamente las mentiras y la 
propaganda de Putin. No debería-
mos darles más un escenario para 
difundir estas mentiras. Además, 
el Kremlin cuenta con consultores 
y asesores en Europa. Y esto lo va-
mos a parar a hora», explicó.

«Hoy estamos 
afrontando nuestra 
dependencia del 
petróleo ruso y no 
será fácil», reconoce

Las sanciones 
golpean al mayor 
banco ruso y a los 
responsables de las 
matanzas de Bucha

A favor

►Las repúblicas bálticas 
(Estonia, Letonia y 
Lituania) y Polonia son 
los más fi rmes partida-
rias de acabar con la 
dependencia energética 
europea de Rusia. Creen 
que el embargo al crudo 
debe conducir al del 
gas, el 40% del impor-
tado por los Veintisiete.

►Tras sus primeras 
reticencias, Alemania y 
Austria cambiaron de 
posición este fi n de 
semana a cambio de un 
período de transición de 
unos meses que permita 
hallar otros suministra-
dor de petróleo.

En contra

►A diferencia de Polonia, 
el resto de socios del 
Grupo de Visegrado ha 
estado siempre en 
contra de acabar con las 
importaciones de crudo 
ruso dado su fuerte 
dependencia, lo que 
pondría en peligro el 
abastecimiento energé-
tico en sus naciones.

►El Gobierno de Orban, 
sin duda el país más 
beligerante contra la 
iniciativa de la Comi-
sión, se opone porque 
asegura que no dispone 
de tiempo sufi ciente 
para suplir el crudo 
ruso.
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EFE

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen

Rusia ha concentrado sus fuerzas en el 
Este. ¿Conseguirá conquistar todo el 
oriente de Ucrania?
Hay bastantes posibilidades de que Ucrania 
pueda detener a los rusos en el sureste del 
país y liberar gradualmente los territorios 
ocupados por las tropas rusas después del 
24 de febrero. Rusia ha declarado la segun-
da fase de su «operación militar», pero has-
ta ahora no parece muy impresionante. 
Rusia está agotando sus recursos militares 

El arsenal de las sanciones

Andrey Makarychev

Análisis

y humanos, habiendo perdido en Ucrania 
en dos meses más de lo que la Unión Sovié-
tica perdió durante una guerra de una dé-
cada en Afganistán. Hay muchas evidencias 
de la baja moral entre las tropas rusas. Y, por 
supuesto, las sanciones están afectando a la 
economía rusa, incluidos sus sectores rela-
cionados con el Ejército, creando así las 
condiciones para un colapso financiero. 
Todo esto aumenta las posibilidades de re-
sistencia de Ucrania, pero mucho depende-
rá de la cantidad de armamento que Ucrania 
reciba de sus socios occidentales.

¿Puede desembocar el confl icto en una 

guerra de guerrillas?
Hasta ahora, la resistencia de Ucrania está 
centralizada y bien coordinada. La partici-
pación en la autodefensa territorial (grupos 
de milicias armadas locales) parece ser bas-
tante selectiva y limitada solo a voluntarios 
bien entrenados. Sin embargo, cuanto más 
se prolongue la guerra, lógicamente se pue-
de esperar una mayor resistencia de base 
contra los ocupantes rusos. Ucrania tiene 
tradición de partisanos durante la Segunda 
Guerra Mundial, así como comunidades 
semimilitares autogobernadas de cosacos 
que se remontan a la historia del país.

¿Putin podría ordenar atacar países veci-
nos si pierde la guerra?
Yo diría que es al revés: cuanto más se resis-
te Ucrania y destruye el potencial militar 

ruso, más seguros están los demás países 
vecinos. En el escenario opuesto, y hasta 
ahora improbable, del dominio fi nal de Ru-
sia sobre Ucrania, países como Polonia y los 
tres Estados bálticos podrían volverse mu-
cho más vulnerables a los ataques rusos. En 
este sentido, Ucrania lucha por una seguri-
dad mucho más amplia en Europa.

La situación de Moldavia es delicada. 
¿Está Rusia interesada en extender la 
guerra a los países vecinos?
Moldavia está en peligro a la luz de los planes 
de Rusia de concentrar su ofensiva en el sur de 
Ucrania para asegurar un corredor terrestre.

Andrey Makarychev es profesor de 
Estudios Políticos en la Universidad de Tartu
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El Ejército 
bielorruso inicia 
maniobras a gran 
escala

Estaciones de tren 
bombardeadas para 
evitar suministros 
de armas
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R U S I A

Contraofensiva
ucraniana

Bajo control ruso:

TerritorioCiudades 

Combates y 
bombardeos

U C R A N I A

Más de 30 niños 
siguen atrapados
en la planta
de acero

Más de 30 niños 
siguen atrapados
en la planta
de acero

Rusia asalta 
Azovstal para 
exhibir una 
victoria el día 9

Las tropas rusas lograron ayer 
romper el perímetro de la defensa 
ucraniana en la planta de Azovstal 
en Mariupol. Según el alcalde de la 
ciudad, Vadym Boichenko, se es-
tán llevando a cabo intensos com-
bates en el enorme territorio de la 
planta. Más de 200 civiles, entre 
ellos 30 niños y cerca de 2.000 sol-
dados se encuentran todavía den-
tro. La inteligencia ucraniana cree 
que Rusia quiere organizar un des-
fi le el 9 de mayo en Mariupol para 
exhibir una victoria militar. Ese día, 
en el que se conmemora la victoria 
soviética sobre la Alemania nazi, 
se ha convertido en la fecha prefe-
rida de la propaganda rusa. Rusia 
niega que otras naciones ex sovié-
ticas, entre ellas Ucrania, jugasen 
un papel clave en la victoria. Según 
los informes, un funcionario ruso 
de alto rango, así como una de las 
caras de la propaganda rusa, Vla-
dimir Solovyov, llegó a Mariupol 
para supervisar la preparación de 
los actos mientras se retiraban los 
cuerpos y los escombros de las 
calles.

No hay cifras precisas dis-
ponibles sobre el número de 
personas muertas en la 
otrora próspera ciudad 
portuaria, pero las autori-
dades locales lo estiman 
en más de 22.000 perso-
nas. Los supervivientes 
de la acería que llegaron 
a Zaporiyia, un territorio 
todavía seguro, cuentan 
el horror de los dos me-
ses en los sótanos de hor-
migón de la planta. Elina, 
de 54 años, relata al «Ukra-
inska Pravda» que los civi-
les se refugiaban separada-
mente de los soldados 
ucranianos. Los militares los 
visitaban regularmente para 
darles su propia comida o cual-
quier cosa que lograran desente-
rrar de los almacenes debajo de los 

►Bielorrusia inicia por sorpresa 
ejercicios militares cerca de la frontera 

Día 71 de la Guerra en Europa

Rostyslav Averchuk
LEÓPOLIS (UCRANIA)
SERVICIO ESPECIAL

escombros de la planta. La mayor 
parte de la comida se la dieron a los 
niños que seguían pidiendo más. 
Cuenta cómo la madre del niño de 
4 años le preguntó si estaba dis-
puesto a comer una comida en 
particular que nunca antes le había 
gustado comer. El niño respondió: 
«¡Mamá, ahora me gusta todo!». 
Vieron sus casas destruidas en su 
salida de la ciudad. No queda nada 
de ellos. Relatan que es como en la 
película de apocalipsis pero aún 
peor. Los supervivientes tuvieron 
que pasar los controles de las tro-
pas rusas. Sus teléfonos fueron 
registrados, a las mujeres las des-
nudaron hasta quedar en ropa 
interior. Los rusos maldijeron a las 
esposas de los soldados ucrania-
nos. Elina dice que en un 
momento pensó que 

las estaban llevando a Rusia. Se 
asustó porque estaba acostumbra-
da a vivir en un país libre. Temía 
que los rusos le dispararían des-
pués de la primera conversación. 
Solo cuando vio los autobuses con 
placas de Zaporiyia supo que todo 
iba a estar bien. Ni siquiera uno de 

los soldados ucranianos heridos 
subió al autobús «para no poner en 
peligro a los civiles». 

En la guerra, Rusia está tratando 
de crear múltiples puntos de ten-
sión alrededor de Ucrania para 
distraer a sus defensas. La inteli-
gencia ucraniana cree que las tro-
pas rusas en Transnistria no repre-
sentan ninguna amenaza para el 
país con la mayoría de los vehícu-
los militares obsoletos y solo unos 
300 soldados listos para el comba-
te. Bielorrusia inició por sorpresa 
ejercicios militares de gran escala 
para verifi car la preparación de sus 
tropas después de que su presiden-
te Lukashenko hablara con Putin 
el martes. Se vieron columnas mi-
litares moviéndose hacia sus fron-
teras con Ucrania y Lituania. Rusia 

ha utilizado el territorio y la infra-
estructura de Bielorrusia para 

lanzar ataques terrestres, de 
misiles y de aviación contra 
Ucrania. El ministro de De-
fensa ruso, Sergei Shoigu, 
advirtió que Moscú consi-
deraría los transportes lle-
vando armas de la OTAN 
en Ucrania como objeti-
vos. La declaración se pro-
dujo después de que los 
misiles rusos alcanzaron 
objetos ferroviarios en 
ocho regiones ucranianas 
el martes. El sistema ferro-
viario ha desempeñado un 

papel clave en el traslado de 
la ayuda internacional a las 

tropas ucranianas. La ciudad 
occidental de Leópolis recibió 

el mayor golpe con varios trenes 
retrasados     después de que partes 
del ferrocarril se quedaran sin 
electricidad. 

El ministro de 
Defensa ruso admite 
que los envíos de 
armas son objetivos 
militares a destruir

AP

Vehículos de un depósito petróleo arden tras el impacto de un misil en la zona de Donetsk por los prorrusos 
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Radar
AP

La medida llega    
en pleno debate   
del Supremo sobre 
la interrupción del 
embarazo

V. Jaklitsch. WASHINGTON

Manifestantes a favor del aborto se manifi estan en  la ciudad de Oklahoma, ayer

EE UU habitantes que abrumadora-
mente quieren proteger a los no 
nacidos», publicó el gobernador 
de Oklahoma, Kevin Stitt, en sus 
redes sociales. El Estado que go-
bierna el republicano aprobó, 
apenas unas horas después de 
conocerse la existencia del bo-
rrador de la Corte Suprema, una 
ley para prohibir el aborto a par-
tir de las seis semanas de gesta-
ción, plazo en el que muchas 
mujeres todavía no saben que 
están embarazadas. 

Y es que, el 6 de abril, Oklaho-
ma aprobó primero en la Cáma-
ra de Representantes, sin deba-
tes ni preguntas en la sala, y 
después en el Senado, con 70 
votos a favor y 14 en contra, este 
proyecto de ley contra el aborto. 
Así, el Estado del medio oeste de 
EE UU dio paso a la histórica pro-
hibición de todas las formas de 
aborto, sin excepción en caso de 
incesto o violación, enfrentando 
altas multas y hasta 10 años entre 
rejas a quienes no lo cumplan. 

El debate a nivel nacional se 
traslada ahora más allá del abor-

Oklahoma prohíbe 
el aborto a partir 
de las seis semanas 
de gestación
►«Quiero que sea el Estado más pro-
vida del país», defi ende el gobernador

to. El presidente Joe Biden cree 
que otros derechos básicos, 
como el matrimonio homo-
sexual, podrían correr peligro si 
fi nalmente el Supremo deroga 
el que hasta ahora ha sido un 
derecho constitucional en Esta-
dos Unidos. El país vuelve a mos-
trar, una vez más, su lado más 
polarizado. Aunque recientes 
encuestas demuestran lo con-
trario: sólo el 30% de la pobla-
ción quiere que se prohíba el 
aborto, frente a la otra gran parte 
restante del país que se opone a 
aceptar esta drástica medida. 

Con la insólita decisión de la 
Corte Suprema, de llevarse a 
cabo, Estados Unidos se conver-
tiría en una excepción a nivel 
mundial al impulsar medidas de 
retroceso en el acceso al aborto, 
en contra de las que poco a poco 
han ido implementando otros 
países durante las últimas déca-
das. Sólo tres naciones, desde 
1995, han endurecido las exis-
tentes leyes de la interrupción 
del embarazo en todo el mundo: 
El Salvador, Nicaragua y Polonia. 
Otros 59 países, por el contrario, 
las ampliaron durante ese mis-
mo periodo de tiempo.  

Aunque todavía no se ha con-
fi rmado si el borrador fi ltrado es 
la versión fi nal, el presidente de 
la máxima institución judicial, el 
magistrado John Roberts, sí ha 
confi rmado la autenticidad del 
documento. 

más de seis meses para que se 
celebren las decisivas eleccio-
nes legislativas de mitad de 
mandato, el 8 de noviembre. 

También ha desatado una im-
parable oleada de protestas a 
favor y en contra del derecho a la 
interrupción del embarazo, ex-
tendidas por las grandes ciuda-
des del país en las últimas horas. 
Muchos responsables políticos, 
además, han aprovechado para 
impulsar sus propias normas 
estatales antes de que entre en 
vigor cualquier derogación o 
nuevo procedimiento judicial. 

«Estoy orgulloso de fi rmar la 
ley SB1503, la Ley de latidos del 
corazón de Oklahoma. Quiero 
que Oklahoma sea el Estado más 
pro-vida del país porque repre-
sento a los cuatro millones de 

La población de EE UU en gene-
ral, pero las mujeres en particu-
lar, mantienen posturas radical-
mente distintas sobre la legalidad 
del aborto, con amplios matices 
a favor y en contra. Su posible 
derogación como derecho cons-
titucional, pactada a escondidas 
por la mayoría conservadora de 
la Corte Suprema en febrero y 
fi ltrada esta semana por Politico, 
pondría fi n a medio siglo de exis-
tencia de la actual Ley Roe vs 
Wade, vigente desde 1973. La 
filtración del borrador de la 
máxima institución judicial ha 
adelantando el debate de uno 
de los temas más cruciales y di-
visorios del país, a falta de poco 

Irán planea la ejecución    
de un ciudadano sueco
Las autoridades de Irán planean 
ejecutar a fi nales de mayo al 
ciudadano sueco-iraní Ahmad 
Reza Jalali, condenado por 
cargos de espionaje, según 
informó ayer la agencia ISNA. 
Fuentes citadas por este medio 
han indicado que el Tribunal 
Supremo de Irán ha ratifi cado la 
condena a muerte contra Jalali, 
un doctor e investigador 
arrestado en 2016 durante una 
visita académica al país. Jalali 
ha negado todos los cargos y fue 
condenado por espiar para EE 
UU e Israel.

Boric viaja Magallanes 
para subir su popularidad
El presidente de Chile, Gabriel 
Boric, quien vive uno de los 
momentos políticos más 
difíciles desde que asumiera el 
mando hace dos meses, viajó 
ayer a su región natal de 
Magallanes en su segundo viaje 
ofi cial al interior del país. 
Diversas encuestas apuntan 
hacia un agudo descenso en la 
aprobación del joven jefe del 
Estado, al que apenas se ha 
dado tiempo para asentarse en 
La Moneda y que ha tenido, 
como el mismo dijo, un despe-
gue «turbulento».

Prueba de fuego para 
Johnson en las urnas
Las elecciones municipales 
parciales que celebra Reino 
Unido hoy se presentan como el 
primer gran reto en las urnas 
que afronta el «premier» Boris 
Johnson, desde que estalló el 
escándalo de las fi estas durante 
la pandemia. En los últimos días 
el coste de la vida y la infl ación 
han ganado terreno entre las 
preocupaciones, lo que tampoco 
augura buenas noticias para los 
conservadores. Se renuevan la 
mitad de los ayuntamientos en 
Inglaterra y la totalidad de 
consistorios en Escocia y Gales.

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...

 LA RAZÓN · Jueves 5 de mayo de 2022 5
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►El Madrid remontó 
sin Casemiro, Kroos 
y Modric en el 
campo, pero estaba 
Rodrygo, el jefe de la 
revolución

Probablemente no hay profesión 
mejor en el mundo que ser Joa-
quín Sabina encima de un escena-
rio.O Serrat o Springsteen o Pera-
les. El que quieran. Una persona 
sola en el escenario con miles de 
personas entregadas observándo-
lo desde abajo. Algo así debió de 
sentirse Rodrygo durante esos dos 
minutos de locura que llevaron al 
Real Madrid a jugar la prórroga 
cuando ya casi se sentía elimina-
do. Dos minutos inexplicables, 
como casi todo lo que ha sucedido 
en el Bernabéu en esta Copa de 
Europa, en los que Rodrygo se sin-
tió inmortal.

Para él, y para otros como Ca-
mavinga o Asensio quedó la res-
ponsabilidad de llevar al Madrid a 
otra fi nal cuando Ancelotti esce-

Domingo García. MADRID

Rodrygo celebra su primer gol

AP

Rodrygo es el nombre 
de la felicidad

nifi có el cambio de guardia en la 
plantilla.

Durante años el madridismo ha 
recitado los nombres de Casemi-
ro, Kroos y Modric como un man-
tra.  Tres futbolistas a los que rezat 
para sentirse seguros porque ellos 
eran su única certeza. Y los tres 
desaparecieron cuando su equipo 
se jugaba llegar a la fi nal de la Liga 
de Campeones y perdía 0-1. Pri-
mero se fue Kroos;  después, Ca-
semiro y Modric de la mano. Y en 
el campo  quedaban esos futbolis-
tas a los que tanto ha costado que 
Ancelotti les diera confi anza.

Y Rodrygo es su líder. Silencioso 
y trabajador, sin dar un ruido, se 
ha hecho imprescidible en el Ber-
nabéu a base de goles. Marcó dos 
el sábado ante el Espanyol para 
que su equipo fuera campeón de 
Liga y llegara con los deberes he-
chos a jugarse la Champions.

 Ya había marcado otro contra el 
Chelsea para que el Madrid pudie-
ra llegar hasta aquí, el que forzó la 
prórroga antes de que Benzema 
terminara el trabajo, como volvió 
a hacer ante el City.

Pero no sólo aporta goles. Ance-
lotti quería piernas nuevas para 
jugarse los minutos decisivos y el 
brasileño puso las suyas para ro-
bar balones en defensa y para co-
rrer al contraataque. Y levantaba 
los brazos para animar al público 
a que le devolviera los ánimos 
cuando la prórroga ya estaba en 
marcha.

Durante esos minutos proba-
blemente muchos madridistas lo 
quisieran más que a sus primos y 
a sus tíos. Y algunos, más que a sus 
hermanos incluso. Porque Ro-
drygo era el nombre de la felicidad 
para ellos en esos momentos. El 
líder de la revolución que llevó al 
Madrid de nuevo a pelear por un 
título continental. El líder de un 
grupo al que se unieron después 
Vallejo y Ceballos. Era impensable 
que el Madrid terminara jugando 
la semifi nal sin Casemiro, Kroos, 
Modric, Militao, Vinicius y Benze-
ma.Pero estaba Rodrygo. Y el Ber-
nabéu volvió a gritar «Cómo no te 
voy a querer». 

Durante esos 
minutos de éxtasis 
muchos madridistas 
le quisieron más que 
a su familia

Guardiola, 
tampoco

Guardiola reclama una acción en el Bernabéu

EFE

►El técnico español también cae en el 
Bernabéu y el Madrid rompe la fi nal inglesa

Pep Guardiola escuchó pitos y 
algún insulto en el Santiago Ber-
nabéu, y se fue derrotado de un 
campo que históricamente se le 
había dado bien. El abrazo enor-
me que se dio con Rodri después 
del gol de Mahrez fue largo y pa-
recía presagiar que ya estaba 
hecho. Había dos tantos de ven-
taja en la eliminatoria y quedaba 
poco tiempo, pero poco es sufi -
ciente en Chamartín este año en 
Europa. Así sumó su segunda 
derrota en el estadio del equipo 
blanco. Una fue con el Bayern, 
0-1, y en la vuelta en Múnich su-
frió un 0-4. Esta es la segunda, 
con el Manchester City, que le 
deja fuera de su segunda final 
consecutiva.

Guardiola no tiene mucho que 
demostrar en el mundo del fút-
bol, pero hay quien le echa en 
cara que no ha conseguido ganar 
una Champions sin Messi en el 
campo. Este curso tampoco va a 
ser. En la de la temporada pasada 
perdió contra el Chelsea y todo 
apuntaba a que se iba a repetir 
una final inglesa. También la 
hubo hace dos cursos entre el 
Liverpool y el Tottenham, duelo 
que se disputó en el Wanda Ma-
tropolitano. El Real Madrid ha 
cortado el dominio de la Premier 
para repetir el partido de la 2017-
18 contra el conjunto «red». La-
Liga, que parecía superada por 

Francisco Martínez. MADRID

la intensidad de Inglaterra o in-
cluso de Alemania, no estaba tan 
muerta, como demostró tam-
bién el Villarreal en la otra semi-
fi nal.

Sufrió mucho Guardiola du-
rante todo el encuentro, vivién-
dolo con la intensidad de siem-
pre y cariacontecido cuando 
Rodrygo consiguió las dos dia-
nas y mandó la eliminatoria a la 
prórroga. Había hecho los cam-
bios para contener el resultado, 
para tener la pelota con Gundo-
gan y dormir el partido, pero 

ante la nueva situación el equipo 
se le quedó algo cojo, con menos 
polvora sin De Bruyne, Gabriel 
Jesus o Mahrez  y con Bernardo 
Silva, el mejor de los suyos, cada 
vez más cansado.

Fue fi el a sus ideas el Manche-
ster City hasta el fi nal, intentan-
do llegar a través del toque. Su 
gran ocasión en esos momentos 
fue un cabezazo de Foden que 
Courtois detuvo de forma espec-
tacular, pero en realidad su gran 
momento había sido cuando 
después del 0-1 perdonó el se-
gundo. 

Pep se abrazó a 
Rodri, quedaba 
poco, pero en 
Chamartín poco 
tiempo es sufi ciente
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►Tras un mes y medio sin jugar vence a Kecmanovic (6-1 y 7-6) con 
ratos buenos y otros de sufrimiento . «Cada minuto me ayuda», dice

Le daba indicaciones David Nal-
bandian de forma vehemente a su 
pupilo Miomir Kecmanovic. No le 
estaba yendo bien en su partido 
contra Rafa Nadal. En ese momen-
to el duelo estaba parado por esa 
lluvia y esas tormentas de prima-
vera que azotan la capital de Espa-
ña. Se cerró el techo, el lujo que 
tiene el Mutua Madrid Open, y los 
operarios pusieron rápidamente 
la pista bonita: primero la lona 
para que no se empape el suelo, 
para a continuación quitarla; des-
pués recuperar la tierra añadiendo 
nueva a palazos, regar, limpiar las 
líneas, y a jugar de nuevo. Mejoró 
el serbio, pero no lo sufi ciente ante 
un Nadal al que tampoco le viene 
mal tener sensaciones distintas: la 
de volar y la de sufrir, sobre todo 
porque supo sobrevivir a la 
segunda. «Cada minuto en pista 
me ayuda en busca de mi objetivo 
de recuperar la forma», aseguró. 
Fueron casi dos horas. En líneas 
generales tuvo una buena actua-
ción en una cita a la que llega con 

Francisco Martínez. MADRID

Rafa Nadal hizo 

vibrar de nuevo a la 

pista Manolo 

Santana

REUTERS

Nadal sonríe 
en su regreso

las dudas lógicas que tiene la inac-
tividad, por el mes sin poder en-
trenar y jugar por su fi sura en la 
costilla. Venció 6-1 y 7-6 (7/4) y 
admitió que su preparación «ha 
sido nula». 

Es que un mes sin tocar la ra-
queta no se lo pasa ni cuando aca-
ba el curso y puede disfrutar de 
unas vacaciones antes de arrancar 
la pretemporada. O ni después de 
darse una paliza como en enero 
tras conquistar el Open de Austra-
lia. En el primer caso puede parar 
un par de semanas. En el segundo, 
apenas unos días. Es lógico que 
pueda haber incertidumbre por 
saber cómo será el regreso, pero 

Rafa lleva unos días en Madrid 
haciendo sesiones dobles para 
acelerar. «Cuando llegué tuve un 
problema y me hice un TAC y todo 
estaba bien. De la lesión no tengo 
nada, pero ha sido muy limitante 
y por eso voy un poco a contrarre-
loj, un poco justillo, pero no me 
preocupo», reconoció.

Kecmanovic le planteó un par-
tido de ritmo, de duros intercam-
bios, y el zurdo cada vez se fue 
sintiendo mejor. Trataba el serbio 
de encontrar el revés de Nadal y el 
español buscaba los lados, tener a 
su rival en movimiento durante 
puntos larguísimos que iban ca-
yendo de su lado. Al cuarto juego 

los paraguas y el partido paró, para 
reanudarse media hora después 
bajo techo. La primera amenaza 
de verdad de Kecmanovic se vivió 
en ese momento con la posibili-
dad de break, pero Rafa la salvó 
con un buen saque. En el quinto 
juego de ese segundo parcial fue 
cuando llegó la rotura, pero a favor 
del zurdo. No encontraba la ma-
nera el serbio, que tiene un revés 
extraordinario y que no se rindió 
a la que parecía su suerte. Golpea 
durísimo con el tiro a dos manos, 
sobre todo el cruzado. El duelo se 
instaló en el misterio. El primer 
break de Rafa fue recuperado por 
su oponente, y el segundo tam-
bién, cuando Rafa estaba 6-5 y 
saque. En el tie break puso Rafa su 
versión más sólida ante un Kec-
manovic que se lo estaba empe-
zando a creer. Nadal supo pasarlo 
mal y siempre utilizó alternativas, 
también con su revés, con el que 
iba cambiando alturas, uno para 
arriba buscando bote y otro más 
recto con la intención de que el 
punto terminara. El partido lo hizo 
con un servicio directo. «Me voy 
contento», admitió.

Rafa reconoce que su 
preparación ha sido 
«casi nula» porque la 
lesión en la costilla 
ha sido muy limitante

llegó el primer break y el tenis del 
balear ya fl uía como si llevara el 
rodaje habitual de Montecarlo y 
Barcelona, los torneos que juega 
siempre que está sano antes de 
llegar a Madrid. 

En el arranque del segundo set, 
con 0-1 y 0-15, empezaron a salir 

Claves

►Tras vencer a Kecma-
novic, Nadal se mide en 
octavos de fi nal al belga 
Goffi n (16:00). Carlos 
Alcaraz jugará contra el 
británico Norrie (20:00). 
Si ambos vencen, se 
encontrarán en cuartos.

►Otro de los octavos de 
fi nal masculino será un 
clásico: Djokovic-
Murray.

►Roberto Bautista 
perdió con Evans (6-3, 
5-7 y 7-6 [7-2]) y 
Davidovich no pudo con 
el polaco Hurkacz (6-4, 
4-6 y 7-6 [7/5]).

►El defensor del título, 
Alexander Zverev, 
venció a Cilic (4-6, 6-4 y 
6-4) y aseguró que la 
pista Manolo Santana 
es su «favorita en todo 
el mundo». Allí ha 
levantado dos veces el 
trofeo: 2018 y 2021.
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JULIEN’S AUCTIONS

Víctor Fernández

F
ue el hombre que llevó 
a Hollywood hacia la 
modernidad, la perso-
na adecuada para que 
la meca del cine se 

adaptara a los nuevos tiempos, 
especialmente en momentos en 
los que la televisión cogía fuerza, 
demasiada fuerza en Estados Uni-
dos, Robert Evans tuvo la ambi-
ción para que el viejo Hollywood 
no se quedara en un esplendor de 
cartón piedra sino que pudiera 
tener fuerza para contar nuevas 
historias de la mano de creadores 
por aquel entonces no muy cono-
cidos por el gran público. 

Gracias al fi no olfato de Evans 
tenemos clásicos modernos del 
calibre de «El Padrino», «China-
town», «La semilla del diablo» o 
«Marathon Man». Aunque para 
tener éxito también es necesario 
tener a tus espaldas algunos fraca-
sos, en este caso en taquilla, y a 
Evans le pasó con «Acosada», «Po-
peye» o «Cotton Club». A él mismo 
no le importó contarlo todo, con 
sus luces y sus sombras, con algún 
asesinato extraño y con todo tipo 
de adicciones, en un estupendo 
libro de memorias titulado «Th e 
Kid Stays in the Picture», sorpren-
dentemente inédito en nuestro 
país, y que dio pie a un documen-
tal estrenado aquí como «El chico 
que conquistó Hollywood».

Sin Evans es muy probable que 
hoy no tuviéramos «El Padrino». 
Se arriesgó a que un desconocido 
Francis Ford Coppola se pusiera 
detrás de la cámara y convirtiera 
en obra de arte lo que debía ser en 
un principio la fácil adaptación de 
una novela barata firmada por 
Mario Puzo. Pese a las peleas con 
Coppola sobre el reparto, la ilumi-

El hombre que 
soñó «El Padrino»

Imágenes de la fi esta de presentación de «El Padrino», con Robert Evans, micrófono en mano, como estrella

Considerada como una de las grandes actrices del teatro francés, 
María Casares, hija del jefe de Gobierno de la República, Santiago 

Casares Quiroga, escribió unas memorias indispensables que durante 
años han permanecido descatalogadas. En este libro, hermoso y duro, 
nos adentramos en los años republicanos en España y en el largo exilio 
francés, con referencias a algunas personas importantes en la vida de la 
gran intérprete, como el Premio Nobel Albert Camus. Otro galardonado 
por la Academia Sueca, Alejo Carpentier, dijo que estas memorias eran 
una «magnífi ca obra literaria».

El libro del día

«Residente privilegiada»
María Casares

RENACIMIENTO

504 páginas,

29,90 euros

nación o la música –Evans odiaba 
la célebre partitura de Nino Rota– 
la epopeya de Michael Corleone 
se estrenó tal y como la imaginó el 
realizador.

 Algo de todo eso se percibe en 
los objetos y los documentos que 
estos días se ofrecen en una subas-
ta con el legado de Robert Evans. 
Se celebra en Los Ángeles, en 
Julien’s Auction, y en ella podemos 
encontrar desde las cuberterías o 
las alfombras que había en su ho-
gar a camisas o corbatas que algu-
na vez lució. 

Probablemente a los cinéfi los lo 
que más les interese sean los do-
cumentos personales, como una 
copia del guion que realizó Tru-
man Capote, por encargo de 
Evans, para la adaptación de «El 
gran Gatsby» y que fi nalmente fue 
rechazado. También hay una serie 
de retratos fotográfi cos del hom-
bre que levantó Paramount fi rma-
dos por Helmut Newton, además 
de la copia personal que Evans 
tenía de guiones de películas como 
«Chinatown» o «Popeye».

Igualmente fascinantes son las 
cartas recibidas por el productor, 
como una escrita por un Coppola 
que intenta solucionar las discre-
pancias existentes entre ellos: 
«Después de leer un par de artícu-
los sobre ti, me di cuenta de que 
estás más enojado conmigo de lo 
que pensaba. No somos buenos 
amigos, pero pensé que éramos 
amigos. Así que, por favor, si yo te 
he ofendido, te pido disculpas». En 
otra carta a subasta, Mario Puzo se 
hace eco de las tensiones entre 
Evans y Coppola, algo que no sal-
ta a la vista en las fotografías de la 
fi esta de presentación de «El Pa-
drino» donde todo son risas por-
que, ya saben, al fi n y al cabo solo 
son negocios, que diría Vito Cor-
leone.
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Pero que los precios no sean justos no quie-
re decir que detrás de ellos haya injusticias, por 
ejemplo, si alguien cree que un precio es demasia-
do elevado, injusto para el comprador, o demasia-
do bajo, injusto para el vendedor. Para entenderlo 
hay que tener claro que los precios son el resulta-
do del acuerdo entre oferentes y demandantes: un 
precio es la razón de cambio (tanto de X por tanto 
de Y), al cual el demandante está dispuesto a com-
prar, y al cual el oferente está dispuesto a vender, 
dándose el intercambio, que siempre es un juego 
de suma positiva porque ambas partes ganan, ya 
que cada una valora más lo que recibe que lo que 
da a cambio. El resultado del intercambio es un 
bien común: bien porque ambas partes GANAN, 
común porque AMBAS partes ganan.

Si el precio es la razón de cambio a la cual el ofe-
rente está dispuesto a vender, y está dispuesto por-
que le conviene, porque después de haber vendido 
estará mejor que antes, porque habrá aumentado 
su bienestar, y si también es la razón de cambio a la 
cual el demandante está dispuesto a comprar, y está 
dispuesto porque le conviene, porque habrá aumen-
tado su bienestar, porque después de haber compra-
do estará mejor que antes, ello no puede ocasionar 
ningún tipo de injusticia, porque no se viola ningún 
derecho de ninguna de las partes involucradas.

El interés del oferente es vender al mayor precio 
posible, que es el máximo precio que el demandan-
te está dispuesto a pagar (supongamos $15), y el del 
demandante comprar al menor posible, que es el 
que alcanza para recuperar los costos de produc-
ción (supongamos $10). El precio se ubicará entre 
$10 y $15, y será el resultado del acuerdo entre el 
oferente y el demandante. Supongamos que el ofe-
rente ofrece el producto a $13 (cubre sus costos de 
producción y obtiene una ganancia extraordinaria 
de $3), precio al cual el demandante está dispuesto 
a comprar (ahorrándose $2 con relación al máximo 
precio que está dispuesto a pagar). Ese precio es el 
resultado del acuerdo entre el oferente y el deman-
dante, al que ambas partes accedieron voluntaria-
mente. ¿Dónde está la injusticia?

A sí terminé el anterior Pesos y 
Contrapesos: “Es incorrecto 
hablar del precio justo pero, si 

se insiste en el tema, el precio justo es 
aquel al que se lleva a cabo el intercam-
bio, efecto del acuerdo entre oferentes 
y demandantes, al que los primeros 
están dispuestos a vender y los segun-
dos a comprar, de tal manera que, des-
de esta perspectiva, todos los precios 
son justos”, afirmación cuestionada 
por algunos quienes, dado que es in-
correcto hablar de precios justos, tie-
nen razón: ningún precio es justo por-
que ningún precio puede serlo (véase: 
https://www.razon.com.mx/opi-
nion/columnas/arturo-damm-arnal/
precios-2-2-481209). 

Confianza del consumidor 
hila tres meses de mejoría
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

EL INDICADOR de Confianza del Con-
sumidor (ICC) se situó en 44.3 puntos 
en abril de 2022, con un avance de 0.4 
puntos respecto al mes previo, con lo cual 
sumó tres meses al alza, con datos deses-
tacionalizados, informó el Ins-
tituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

El organismo detalló que 
el ICC, que elabora de manera 
conjunta con el Banco de Mé-
xico (Banxico), subió en tres 
de los cinco componentes que 
lo integran en abril respecto a 

marzo, con cifras desestacionalizadas.
Así, en abril de 2022 y con datos ajus-

tados por estacionalidad, el componente 
correspondiente a la opinión sobre la 
situación económica de los integrantes 
del hogar en el momento actual frente a 
la que tenían hace 12 meses mostró un 
descenso mensual de 0.3 puntos.

El rubro que evalúa la ex-
pectativa sobre la situación 
económica de los miembros 
del hogar dentro de 12 meses 
respecto a la que registran en 
el momento actual se redujo 
0.2 puntos.

La variable que mide la per-
cepción de los consumidores 

acerca de la situación económica del país 
hoy en día comparada con la que preva-
leció hace 12 meses aumentó 0.6 puntos.

El indicador que capta las expectativas 
sobre la condición económica del país 
esperada dentro de un año respecto a la 
situación actual creció 1.5 puntos. 

Finalmente, el componente relativo 
a la opinión sobre las posibilidades en el 
momento actual por parte de los integran-
tes del hogar, comparadas con las de hace 
un año, para efectuar compras de bienes 
durables, tales como muebles, televisor, 
lavadora y otros aparatos electrodomésti-
cos, avanzó 0.3 puntos.

El Inegi reportó que, en su compara-
ción anual, en abril de 2022 el ICC registró 
un alza de 1.8 puntos con cifras desesta-
cionalizadas, y con ello hilo 13 meses de 
crecimiento, pero continúa moderando 
su ritmo de avance.

Apuntó que cuatro de los cinco com-
ponentes que integran el ICC subieron en 
abril respecto a igual mes del 2021.

JOSÉ ABUGABER, presidente de Concamin, en el Encuentro de Industriales, ayer.

Solicitan gestión a la Sedena

Industriales piden 
participar en obras

CONCAMIN está comprometida en generar inversión pro-
ductiva, destaca su presidente, José Abugaber; organismo 
demanda una política fabril nacional con visión de largo plazo 

• Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx
En Acapulco, Gro.

El presidente de la Confederación 
de Cámaras Industriales (Con-
camin), José Abugaber, pidió al 
Gobierno del Presidente Andrés 

Manuel López Obrador, que no deje fue-
ra a este sector de los grandes proyectos 
de infraestructura del país.

Durante su discurso previo a la inau-
guración del Encuentro de Industriales 
2022 que ayer en este puerto, se dirigió 
al representante de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), general de 
brigada, Rubén Darío Díaz Esparza, al 
que pidió llevar el mensaje al titular de la 
dependencia, Luis Cresencio Sandoval, 
para solicitarle que tomen en cuenta al 
sector privado.

“Hablando de infraestructura y mano 
de obra de calidad, permítame general 
Rubén Darío Díaz Esparza solicitarle res-
petuosamente, mediante su conducto 
enviar un mensaje en este sentido al se-
cretario de la Defensa Nacional”, agregó.

Subrayó que los industriales están 
comprometidos con el crecimiento del 
país que permita seguir edificando al país 
desde la industria de la construcción; “no 
nos dejen fuera de los grandes proyectos 
de México”.

Abugaber destacó que los industriales 
están comprometidos a generar inver-
sión productiva, empleos formales con 
capacitación y educación al capital hu-
mano, con tecnología e innovación que 
cree mejores condiciones de trabajo con 
mayor remuneración a los trabajadores.

En este contexto, expuso que México 
necesita de una política industrial con 
visión de largo plazo que vincule a las 

dependencias para fortalecer la vocación 
productiva de la industria nacional y así 
potenciar su compromiso y capacidad de 
contribución al crecimiento económico y 
a la generación de empleo.

“La implementación de una política 
industrial puede impulsar a que México 
en el 2030, se convierta en una econo-
mía líder en América Latina. Para esto se 
requiere fortalecer con mayor inversión 
las cadenas de valor”, subrayó Abugaber.

El presidente de la Conca-
min aseguró estar conven-
cido de que impulsando la 
producción nacional, “pronto 
estaremos en condiciones, 
incluso de sustituir las impor-
taciones de China. En México 
hay calidad en mano de obra 
y productos para competir en 
cualquier parte del mundo”.

Manifestó que en la cúpu-
la se trabaja todos los días en 

los proyectos que impulsen la economía 
nacional.

“La Industria 4.0 es un tema priorita-
rio para nuestro sector, porque estamos 
convencidos de que con la automatiza-
ción de procedimientos podemos au-
mentar la productividad y la competiti-
vidad de las empresas”.

El líder de los industriales dijo que 
se gestiona e incentiva para que las pe-
queñas y medianas empresas (Pymes) 

tengan acceso a financia-
miento, por lo que la Conca-
min está concretando alian-
zas estratégicas orientadas a 
este objetivo.

Puntualizó que la industria 
nacional seguirá creciendo, 
siempre buscando lo que es 
mejor para las familias mexi-
canas que hacen fuertes a las 
empresas y lo que es mejor 
para el país.

Las actividades secundarias, que incluyen a la 
construcción, las industrias manufactureras, la 
distribución de energía eléctrica y el suministro 
de gas por ductos, aportan el 32% del PIB.

El avance en la 
confianza del con-
sumidor se debe a la 
mejoría en la percep-
ción de la situación 
económica actual y 
futura del país.
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68
Proyectos de infraes-

tructura suman los 
dos paquetes anuncia-

dos hasta ahora

525
Mil millones 

de pesos, inversión 
total de los proyectos

LOS INDUSTRIALES estamos 
comprometidos con el creci-

miento del país, no nos dejen fuera 
de los grandes proyectos de México”

José Abugaber
Presidente de Concamin
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Nissan es la marca 
de automóviles que 
cuenta con la mayor 
participación de 
mercado en México, 
con 20.1 por ciento 
del Market Share.

Busca democratizar la electrificación

Nissan anuncia 
inversión para 3 
años en México 
por 700 mdd 
LA COMPAÑÍA busca mejorar en procesos de automatización y capacitación 
de sus colaboradores; gobierno local reconoce compromiso de la empresa

• Por Berenice Luna
berenice.contreras@razon.com.mx
En Aguascalientes, Ags.

Nissan México invertirá 700 mi-
llones de dólares en sus planta 
de Aguascalientes en los próxi-
mos tres años, con la finalidad 

de mejorar los procesos de automatiza-
ción, capacitar a sus colaboradores, in-
formó Jérémie Papin, chairperson de las 
Américas de Nissan.

Al señalar que este anuncio llega 
como parte del compromiso que tiene 
con el país —luego de que la marca en Mé-
xico es líder tanto en producción como 
en ventas—, Papin mencionó que buscan 
impulsar lo “Hecho en México”.

“Con este anuncio Nissan demues-
tra su compromiso con el desarrollo de 
México y Aguascalientes y de las comu-
nidades aledañas. Queremos seguir im-
pulsando el Hecho en México”, destacó 
el directivo regional.

Durante su intervención, dijo que esta 
inversión en las operaciones de la compa-
ñía asegurará que sigan siendo líderes en 
México, al tiempo que ofrecen vehículos y 
tecnología de punta.

Señaló que en el año fiscal 2021, Nissan 
fue el líder del mercado tanto en produc-
ción como en comercialización de vehícu-
los en México, y es uno de los cuatro prin-
cipales mercados de ventas para Nissan a 
nivel mundial.

Añadió que, hasta la fecha, la compañía 
nipona ha vendido más de 6 millones de 
vehículos en México, con un total de 203 
mil 918 unidades entregadas a clientes 
mexicanos al cierre del año fiscal 2021.

En entrevista con La Razón posterior 
al anuncio, José Román, presidente y di-
rector general de Nissan Mexicana, deta-
lló que la inversión anunciada está pen-
sada para que sea de largo plazo y llevar 
su manufactura al siguiente nivel.

Sin dar detalles si dentro del monto 
anunciado se contempla la implementa-
ción de tecnología eléctrica, destacó que 
en pocos meses estarán anunciando la 
llegada de su automóvil e-Power.

“Esta inversión está pensada en el largo 
plazo porque son inversiones de muy lar-
go plazo, 700 millones de dólares es una 
inversión para reforzar, para llevar la ma-
nufactura al siguiente nivel, no te puedo 
confirmar que vaya a ser para tecnología 
eléctrica, pero sí te puedo confirmar que 

Directivos de Nissan destacan contribución al desarrollo de Aguascalientes; ayer, con empleados de la empresas tras el anuncio.

Directivos de Nissan en la planta de la empresa japonesa en Aguascalientes, ayer.

José Román (izq.) y 
Jérémie Papin en entre- 

vista con La Razón, 
en Aguascalientes, ayer.

de aquí a pocos meses estaremos anun-
ciando la llegada de e-Power.

“Lo importante del anuncio es que es 
una inversión muy fuerte en estructura, 
en entrenamiento, en capacitación, en 
las instalaciones de Nissan, en las fábricas 
para prepararnos para los próximos 20 
años”, mencionó.

Por su parte, Martín Orozco, goberna-
dor de Aguascalientes, aseguró que la 
inversión anunciada no fue un logro de 
gestión, sino de los trabajadores.

“El anuncio de esta inversión no es 
más que gracias a ustedes, no es un tema 
de gestión, muchas veces los gobernado-
res o las autoridades de cualquier nivel 
nos ponemos la medalla de logros que 
lo único que hacemos es estar al frente, 
pero que el logro es sin duda de quien 
trabaja día a día”, sostuvo.

Señaló que la inversión, que va dirigi-
da a impulsar gestiones de tecnología y 
capacitación de personal, es clave para el 
desarrollo de la entidad.

Respecto al tema de la inflación, el 
presidente y director general de Nissan 
Mexicana señaló que en el mercado auto-
motriz es un tema normal; sin embargo, 
aseguró que lo importante es que el pro-
ducto que ofertan tenga el precio correcto 
para el consumidor.

“Hasta ahora estamos muy tranquilos, 
porque los consumidores están muy con-
tentos con la tecnología que hemos colo-
cado en los vehículos. El objetivo de noso-
tros es cero accidentes y cero emisiones, 
como empresa eso es lo que queremos 
entregar”, expresó.

DEMOCRATIZAR LA ELECTRIFI-
CACIÓN. José Román dijo que en el se-
gundo trimestre del 2021, al inicio de la 
celebración de los 60 años de Nissan en 
México, anunció la tecnología e-Power, 
el sistema de motorización eléctrica.

El directivo apuntó que, dada la rele-
vancia de México dentro del grupo de la 
firma, el país será el primero en el conti-
nente en recibir esta tecnología.

Explicó que la tarea de Nissan, no 
sólo es colocar tecnología en vehículos 
de alta gama, sino hacer que ésta sea 
accesible para todos los consumidores.

“Lograremos muy pronto el tema de 
e-Power. Te diría que es muy fácil en la 
industria automotriz colocar tecnología 
en vehículos de alta gama, vehículos 
que cuestan más de un millón de pesos, 
relativamente es sencillo y nosotros lo 
tenemos en Nissan, pero lo que vamos a 
hacer en Nissan es democratizar la elec-
trificación”, aseguró.

En septiembre del 2021 Nissan in-
formó que, con el inicio de la transición 
hacia los autos eléctricos en el mundo, 
vio un nicho en aquellas regiones que 
no están preparadas para adoptarlos de 
forma inmediata, por lo cual desarrolló 
una tecnología “intermedia” llamada e-
Power, que ofrece conducción eléctrica 
libre de enchufes y asistida por gasolina 
y que será lanzada este mismo año.

Con este anuncio Nissan 
demuestra su compromiso 
con el desarrollo de México  

y Aguascalientes y de las 
comunidades aledañas. 

Queremos seguir impulsando 
el Hecho en México”

Jérémie Papin 
Chairperson de las Américas, Nissan

En los 60 años que lleva la marca en 
México, ha colocado más de 60 millones 
de unidades en el mercado interno.

14

15
Millones de automóviles 
de Nissan se han fabricado 

en nuestro país

Millones de motores se han 
producido en la planta de 
Nissan en Aguascalientes

Fotos•Especial
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La relación con proveedores puede maxi-
mizar la aportación de valor de la cadena 
de suministro, si se implementan prácticas 
basadas en la confianza y colaboración con 
los proveedores, cuando éstas se piensan de 
largo plazo, buscando potenciar la competi-
tividad y la diferenciación en el mercado, lo 
cual facilita el crecimiento del negocio.

El desarrollo de proveedores nacionales 
beneficia tanto a empresas grandes como 
pequeñas. Las grandes se benefician al 
mantener uniformidad en calidad (se re-
ducen los costos), abastecimiento certero 
y liberación de cargas por transporte y de-
saduanaje, además de mejorar sus tiempos 
de respuesta, lo que les permite ser más 
competitivos en sus respectivos mercados 
y estar mejor facultados para satisfacer 

La experiencia nos ha mostrado que la mayoría de las empre-
sas NO maneja y aprovecha su cadena de suministro de forma 
integral; en la mayoría de ellas el proceso de compra dista mu-

cho de ser estratégico y, en esa medida, no captura todo el valor po-
tencial que podría en beneficio de la generación de valor económico. 
Esto obedece a que comúnmente se recurre a los proveedores desde 
una perspectiva operativa y no estratégica, sólo con el objetivo de 
satisfacer las necesidades de operación.

Generación de vínculos estratégicos a través de la cadena de suministro
Por Carlos Rafael Murrieta Cummings

• NUEVOS HORIZONTES

las exigencias de sus propios clientes.  Las 
medianas y pequeñas empresas, se benefi-
cian al mejorar su desempeño, tener mayor 
certeza en los requerimientos del mercado, 
planear su desarrollo con bases sólidas y 
apalancar sus inversiones requeridas.

Para las pequeñas y medianas empre-
sas, la relación con empresas más grandes 
permite incursionar en un mercado más es-
table, formal y exigente, que los impulsa a 
crecer y consolidarse. Las cantidades solici-
tadas aunadas a la formalidad de sus clien-
tes y a su exigencia en términos de calidad y 
tiempos, obligan a las PyMES a trabajar más 
eficientemente y a modernizar sus formas, 
no sólo de producción sino también de ad-
ministración e incluso de liderazgo.

Al fortalecer la competitividad de las 

PyMES, incidimos de manera importante 
en el desarrollo económico del país, en la ge-
neración de empleo y la rehabilitación de la 
actividad productiva. 

Para lograrlo, es importante enfocar en 
cuenta tres elementos:

1. Vínculo comercial entre la demanda y 
la oferta de bienes y servicios

2. Mejores prácticas de procura y rela-
ción con proveedores

3. Desarrollo de competitividad en cade-
nas de suministro para maximizar la apor-
tación de valor económico a la empresa

Este ciclo completo es precisamente 
lo que podemos identificar como relación 
con proveedores, que es muy distinto a la 
sola interacción comercial de compraven-
ta; es decir, transitar de operaciones tran-
saccionales hacia alianzas estratégicas. 
Para construir una relación estratégica: 

 Adopta el concepto de “procura”o 
“abastecimiento”; la interacción no es sim-
plemente una relación de compraventa. 

 Evalúa a tus proveedores. Establece 
un método de evaluación con criterios, 
actores y pasos claros y repetibles, esto te 
ayudará a generar una historia y a institu-
cionalizar ese conocimiento. 

 Segmenta a tus proveedores con base 
en esas evaluaciones y distingue a los es-
tratégicos de los transaccionales. ¿A cuáles 
de los proveedores transaccionales podrías 
desarrollar y de esta manera crear más valor 
para tu negocio? Evaluando tendrás los ele-
mentos para decidir y actuar al respecto.

 Desarrolla a tus proveedores y colabo-
ra con ellos, busca la manera de establecer 
una alianza estratégica que te lleve a opti-
mizar procesos, innovar, ampliar mercado 
y a reducir costos (sin exprimir al provee-
dor), entre muchos otros beneficios.

Ésa es la mala para Santa Fantasía: las 
aerolíneas son empresas con planeación 
muy precisas de rutas e itinerarios pues 
sus reducidos márgenes de utilidad lo 
exigen: si una ruta no es rentable en un 
periodo determinado, la abandonan. Ya 
sucedió en Toluca, el aeropuerto que 
dirige Hugo Delgado, al que se obligó a 
llevar parte de la aviación comercial del 
AICM durante los gobiernos de Felipe 
Calderón y Enrique Peña, y que hoy tam-
bién es un pueblo fantasma.

La buena para el Felipe Ángeles es que 
se perfilar como un aeropuerto regional 
de crecimiento progresivo: el decreto de 
saturación del aeropuerto capitalino que 
emitirá Andrés Manuel López Obrador 

Las pérdidas económicas que para la terminal aérea a 
cargo de Isidoro Pastor implica la baja cantidad de vue-
los, también revelan que para ninguna de las tres aerolí-

neas ahí operando tampoco es negocio. De lo contrario habría 
fila, incluyendo de aerolíneas internacionales, para tener slots 
en el Felipe Ángeles…, pero ni Aeroméxico, que dirige Andrés 
Conesa, Viva Aerobus, de Roberto Alcántara, o Volaris, a cargo 
de Enrique Beltranena, parecen entusiasmadas con la idea de 
trasladar operaciones a una estación en la que pese a todos 
los estímulos de tarifa de servicios aéreos — salvo turbosina— 
todo indica les genera pérdidas.

impondrá la necesidad a las aerolíneas 
nacionales de encontrar rutas y frecuen-
cias que funcionen en el norte del Valle 
de México y ofrecer servicios a un mer-
cado de 7 millones de personas (de ingre-
sos primordialmente bajos y medios) en 
la zona de Pachuca, Tizayuca, Tecámac, 
Tultitlán, Ecatepec, Tonanitla, Zumpan-
go y Santa Lucía. Y estará integrado a un 
Sistema Aeroportuario junto con el AICM, 
Toluca, Querétaro, Cuernavaca y Puebla.

La mala, para todo el Valle de Mé-
xico, es que no será un hub de alcance 
internacional como el que se canceló 
en Texcoco y dirigía Federico Patiño: si 
el AIFA atrae 20 millones de pasajeros 
hacia 2027 conforme al plan de negocios 

mauricio.f lores@razon.com.mx

AIFA: las pérdidas, lo bueno y lo malo
Por Mauricio Flores

• GENTE DETRÁS DEL DINERO

Twitter: @mfloresarellano

de Sedena, no se habrá resuelto —pero sí 
complicado— la conectividad aérea en el 
Valle de México. Ni Air France, ni Delta, 
ni British ni ninguna otra aerolínea inter-
nacional ha manifestado su interés (pero 
sí su rechazo) de llegar a un aeropuerto 
que, por ahora, parece tener más apodos 
que viajeros.

Lo bueno, es que al emitirse un se-
gundo decreto para trasladar casi 25 mil 
operaciones anuales de carga y chárte-
res al AIFA, la logística de distribución 
de mercancías en la CDMX se agiliza y 
se liberan espacios valiosos en el AICM. 
Y para que fuera aún mejor, sería tam-
bién adecuado trasladar al predio de 
Santa Lucía los casi 13 mil vuelos ofi-
ciales que realizan la FGR, la Guardia 
Nacional y la Marina.

Y la duda: ¿qué tanto funcionará esta 
nueva edición de un Sistema Aeropor-
tuario Metropolitano cuya rentabilidad 
y eficiencia está a prueba? Tales siste-
mas se intentaron en México de los 70 y 
90 del siglo pasado, pero no maduraron. 
Veremos.

La buena y mala para el AICM. Una 
consideración importante del decreto 
para topar los vuelos en el AICM es lo ma-
nifestado por el subsecretario de Trans-
portes, Rogelio Jiménez Pons: se aprove-
charán la menor cantidad de operaciones 
para dar mantenimiento profundo tanto 

en las dos pistas y calles de rodaje, reaco-
modo de hangares y con ello reducir los 
tiempos de espera en tierra de los avio-
nes que están por despegar o que se apar-
can. Lo malo, que sólo se invertirán cerca 
de mil millones de pesos en ello, cuando 
en administraciones pasadas, como la de 
Alexandro Argudin, se requerían hasta 
3,500 millones de pesos en mantener un 
aeropuerto decoroso.

La buena: se dará atención al hundi-
miento diferencial de la Terminal 2 y a 
los daños estructurales a la T1 que pro-
vocó el terremoto de 2017. La mala, que 
hasta ahora la administración de Carlos 
Morán no ha facilitado las cosas para las 
aerolíneas y, al parecer, en concordan-
cia con Víctor Hernández, del Seneam, 
no colabora en agilizar ni las operacio-
nes en aire y en tierra si no la obstruyen: 
en 2018, con hasta 70 operaciones por 
hora, la puntualidad de las aerolíneas 
era muy aceptable, pero ahora, con 
menos de 40, los rezagos van de 1 a 3 
horas, advierten las firmas adheridas a 
la IATA que lleva Peter Cerdá.

Vulcan no vende Calica. Lo dicho, la 
firma de materiales pétreos que dirige 
James Hill no venderá al Gobierno fede-
ral su predio en Punta Venado. Se aveci-
na, pues un encontronazo con el gobier-
no federal y de rebote con el Tren Maya, 
a cargo ahora de Javier May.
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Testifica Trump Jr.,
por asalto al Capitolio
El hijo del exmandatario de EU Donald Trump se reunió 
con el Comité que investiga la insurrección a dos meses 
de que su hermana Ivanka hiciera lo propio. Su presenta-
ción se da tras la difusión de mensajes en los que admitió 
que la situación del 6 de enero de 2021 se salió de control.
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Permitirán salidas sólo por tres días

Rusia eleva ofensiva, pero 
luego ofrece abrir corredor

Redacción • La Razón

Por segundo día consecutivo las 
tropas rusas mantienen fuertes 
bombardeos contra la planta 
siderúrgica de Azovstal, en Ma-

riupol, y estaciones ferroviarias de toda 
Ucrania poniendo en grave riesgo las eva-
cuaciones en las primeras instalaciones, 
donde siguen atrapados hasta 200 civi-
les, entre ellos varios niños.

En medio de las acusaciones por re-
doblar la ofensiva e incumplir el acuerdo 
con la Organización de las Naciones Uni-
das (ONU), el Ministerio de Defensa de 
Vladimir Putin ofreció abrir un corredor 
“por razones humanitarias” en la zona 
asediada, contradiciendo las versiones 
que apuntan a que asaltó la región, aun-
que en Ucrania se extiende la alerta de 
ataques aéreos a casi todo el territorio.

Dicho acuerdo fue confirmado por la 
vice primera ministra de Ucrania, Irina 
Vereshchuk, y se prolongará por hasta 
tres días, pero no de manera continúa, 
con lo que confían en engrosar la lista de 
evacuados, que supera los 450 desde el 
pasado 1 de mayo.

La condición por el cese el fuego de 
ambas partes y repliegue de fuerzas inva-
soras será sólo entre las 05:00 a las 15:00 
horas (tiempo de Ucrania), dando menos 
de la mitad de cada día a la evacuación 
de niños, mujeres y adultos atrapados, 
entre ellos 40 soldados de la resistencia 
heridos, quienes defienden esta fábrica 
desde hace semanas. Y el Kremlin sos-
tuvo que estas personas decidirán si se 
trasladan dentro de su país o cruzan la 
frontera hacia Rusia.

El objetivo de este acercamiento es ga-
rantizar la seguridad de todos los afecta-
dos, pues horas antes Vereshchuk reveló 
que sin garantías no podrían reanudar 
las rutas de escape, luego de perder con-
tacto con tropas de Azovstal y hasta con 

UCRANIA CONFIRMA, entre dudas, plan que beneficiará a civiles asediados en la planta de Azovstal; Kremlin 
descarta supuesto asalto en la zona y se lanza contra OTAN y Japón; en Europa fijan plazo en compras energéticas

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

camiones que se sumaron a la operación 
de “paso seguro” encabezada por la ONU 
y la Cruz Roja. En tanto, el ayuntamiento 
admitió que enfrentan condiciones “di-
fíciles” luego de reiterados ataques con 
artillería pesada, tanques y aviones, lo 
que el canciller ucraniano, Dimitro Kule-
ba, tachó de “tácticas terroristas con mi-

siles” para infundir miedo, debilitar a sus 
tropas y tomar posesión de la zona, clave 
en la búsqueda del invasor para ampliar 
su territorio a costa de Ucrania, muy pa-
recido a lo ocurrido en Crimea. 

Incluso, el alcalde de Mariupol, Vadym 
Boickenko, aseveró que la estrategia para 
tomar posesión de la planta forma parte 
de su conmemoración del Día de la Vic-
toria (el próximo 9 de mayo) para exten-
der los festejos del invasor a uno de los 
últimos bastiones, así como en las zonas 
separatistas de Donetsk y Lugansk. 

Hecho que rápidamente fue desmen-
tido por Rusia al calificar de “tontería” 
tal acusación, según declaraciones de 
su portavoz, Dimitri Peskov, a la agencia 
Interfax. Y agregó que no tienen inten-
ciones de asumir el control de Azovstal 
y que sólo responden a posiciones de 
ataque de esa nación.

Ante este escenario, el Kremlin tam-
bién elevó las advertencias contra Occi-
dente al sostener que atacará cada uno 
de los vehículos y armas detectadas en 
territorio ucraniano, pues no permitirán 
que estas naciones y las que integran la 
Organización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN) sigan suministrando de 
armamento y de equipo a las tropas de 
Volodimir Zelenski.

Asimismo, este gobierno amplía la lis-
ta de sancionados al sumar a su respues-
ta espejo a unos 60 líderes japoneses, 
incluido el primer ministro, Fumio Kis-
hida. De acuerdo con el anuncio ruso la 
medida es porque esta nación afecta los 
lazos de buena vecindad, replicando las 
hostilidades de Occidente,

En respuesta, aliados de Ucrania se 
dijeron abiertos a imponer “sanciones 

adicionales”; incluso, el presidente de 
EU, Joe Biden, adelantó que dialogará 
con los líderes del G7 —grupo al que per-
tenece Japón— para definir otro paso más 
contra el gobierno de Putin.

UE, POR ROMPER DEPENDENCIA. 
La Unión Europea adelantó que a más 
tardar en unos ocho meses podrían po-
ner fin a toda exportación de energéticos 
desde Rusia, lo que contempla petróleo 
crudo y refinado.

Mientras siguen los amagos por dejar 
a socios de esa región sin gas, la presi-
denta de la Comisión Europea, Ursula 
von der Leyen, aseveró que la transición 
energética progresiva concluiría a fina-
les de año o inicios de 2022, periodo en 
el que si continúa la guerra estaría cerca 
de cumplir el año. Sin embargo, advirtió 
que no será un camino fácil, pero si uno 
en el que se debe avanzar para terminar 
con el control que Putin intenta ejercer 
en su contra condicionando los pagos en 
rublos, hecho que sólo beneficia a Rusia 
y que Ucrania acusa da más poder econó-
mica al enemigo para atacarlos.

Al presentar un nuevo paquete de 
sanciones, la funcionaria deja entrever 
que la apuesta de un posible embargo o 
prohibición energética, como exigió Ze-
lenski, no estaría sobre la mesa.

En tanto, algunos gobiernos admitie-
ron dudas en torno a este plan al señalar 
que es posible que no lo logren este mis-
mo año, pues con los altos volúmenes 
que les envía Rusia se necesitará más 
tiempo para adaptarse a los cambios pre-
vistos; mientras que Hungría y Eslova-
quia siguen renuentes a apoyar este tipo 
de acciones.

Brasil se sumó a la polémica por la guerra, 
pues el aspirante presidencial Lula da Silva 
culpó a Zelenski por igual que a Putin de este 
conflicto por no negociar más.

Foto 1: UNA COLUMNA 
de humo es visible sobre 
la planta siderúrgica en 
Azovstal, ayer.

Foto 2: UCRANIANA 
camina frente a edificios 
prácticamente destruidos.
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100
Mil toneladas 

de granos presuntamente 
fueron robadas por Rusia 

en Lugansk

LAS CARAS DE MARIUPOL
La ciudad asediada muestra el impacto de los ataques de invasores.

4
Localidades 

apoya ONU para llevar 
a más gente hasta Zaporiyia
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El ataque conservador en EU
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Y OCCIDENTE
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La nueva mayoría de la Corte se propone mo-
dificar una serie de decisiones, entre ellas Ober-
gefell vs. Hodges, que legalizara el matrimonio 
homosexual en el país, regresándole a los estados 
la capacidad de promulgar leyes discriminatorias. 
Pocas veces la Suprema Corte revoca sus propias 
decisiones. No obstante, ese caso parece no tener 
precedentes, pues si la Corte llegara a revocar Roe 
vs. Wade a fines del verano, estaría promulgando 
una sentencia claramente en contra de la voluntad 
popular: alrededor del 70 por ciento de los estadou-
nidenses (y esto incluye un número considerable 
de republicanos) está en favor de la legalización del 
aborto.

La contradicción entre la composición de la 
Corte y las preferencias del electorado estadouni-
dense no son un accidente, sino parte de un plan 
altamente elaborado del Partido Republicano para 
tomar el poder desde la minoría. La democracia es-
tadounidense está paralizada. Desde el año 2000, 
dos veces el Partido Republicano ha logrado ganar 
la presidencia sin la mayoría de los votos, como re-
sultado del sistema electoral. Una vez en el poder, 
los republicanos, con particular ímpetu durante la 
presidencia de Trump, se dedicaron a promulgar 
leyes para restringir y dificultar el voto; a rediseñar 
los mapas electorales para construir distritos en los 
que son prácticamente invencibles, y a llenar las 
cortes, a todos niveles, de jueces conservadores. El 
límite del cinismo republicano ocurrió durante los 
últimos meses de la presidencia de Obama, cuan-
do el Senado, que controlaban los republicanos, le 
negó al presidente la aprobación de Merrick Gar-
land a la Suprema Corte, con el pretexto de que las 
elecciones se avecinaban –-acto sin precedentes en 
la historia del país—.

Los padres fundadores del sistema político es-
tadounidense diseñaron un antídoto para este tipo 
de problema. Los jueces de la Corte son vitalicios, 
así que podía esperarse que se diera una constela-
ción donde la Corte pudiera representar intereses 
contrarios a los de las mayorías. De darse el caso, 
el Congreso siempre puede promulgar leyes (que 
se impondrían a cualquier decisión de la Corte). El 
problema de la democracia estadounidense el día 
de hoy es, que a pesar de que los demócratas con-
trolan ambas cámaras y la presidencia, el filibuster, 
una práctica arcaica sin mayor lógica democráti-
ca, le impide a los republicanos avanzar leyes en 
el Senado sin una mayoría de 60 (de 100), en vez 
de una mayoría simple. Es así como por medio de 
prácticas antidemocráticas, leyes arcaicas y un 
sistema político fallido, el Partido Republicano ha 
logrado cooptar a la Suprema Corte de la nación y 
avanzar una agenda que se opone a la voluntad de 
la mayoría.

La revocación de Roe vs. Wade, 
sentencia de la Suprema Corte 
de Justicia de Estados Unidos 

que legalizara el aborto en el ámbito fe-
deral en 1973, es uno de los logros más 
importantes del conservadurismo en 
las últimas décadas. Y esto, según la 
opinión del juez Samuel A. Alito Jr., pa-
rece indicar que es sólo el inicio. 

Redoblan esfuerzos ante posible anulación  

EU va por preservar
el derecho al aborto
Redacción • La Razón

El gobierno de Joe Biden se apres-
ta a reforzar acciones para garan-
tizar el derecho al aborto a las 
mujeres, ante la amenaza desta-

pada de que la Corte Suprema anticipa la 
anulación del caso Roe vs. Wade.

El titular del Departamento de Salud 
(HHS, por sus siglas en inglés) Xavier Be-
cerra, sostuvo, un día después de que el 
presidente asegurara que darán respues-
ta a este intento de revés, que redoblarán 
las acciones a su alcance para preservar 
este derecho, pues ante la amenaza de 
echarlo atrás ahora este tema será su 
prioridad para “continuar haciendo todo 
lo que podamos para proteger este dere-
cho y hacerlo realidad”.

Al ser cuestionado durante una au-
diencia ante senadores, Becerra recalcó 
“tenemos la intención de seguir cum-
pliendo la ley”.

E insistió que su departamento con-
templa acciones dentro de su autoridad 
para asegurarse de que toda mujer tenga 
acceso a la atención que necesita, si de-
sea interrumpir su embarazo, esto mien-
tras entidades como Texas ya lo prohíbe 
después de la sexta semana de gestación, 
periodo que critican activistas muchas 
mujeres aún no saben que están emba-
razadas y en algunos casos podría llevar a 
sanciones contra quienes experimentan 
hasta abortos espontáneos.

El secretario de Salud apuntó que, si-
guiendo la postura del gobierno federal, 
dejó muy en claro a las aseguradoras mé-
dicas que se mantienen respetando la ley 
sin discriminación, esto horas después 
de sostener que cada paciente toma la 
decisión sobre su cuerpo.

Y se pronunció en contra de lo que 
consideró un intento por “desmantelar” 
las libertades, pues se sobrepone un jui-
cio de hombres sobre mujeres.

Asimismo, advirtió que no permitirá 
que los seguros y hospitales se escuden 
de un cambio que aún no se da, esto al 
menos hasta julio, cuando los jueces de 
la Corte tomen la decisión final en la ma-
teria, con toda la presión encima, pues 
demócratas critican el revés a 50 años de 
historia de libertades en el país.

Durante este encuentro, la legisladora 
Patty Murray recalcó la importancia de 
defender esta libertad, como sentenció 
Biden, al señalar que lo contrario sería 
devastador en términos de salud repro-
ductiva, tema lleva tiempo “bajo ataque”.

Por separado, la vicepresidenta esta-
dounidense, Kamala Harris, exhortó a 
tomar acción ante lo que calificó como 
un “ataque a la libertad”.

Luego de que demócratas y republica-
nos cruzaran acusaciones por el borrador 
divulgado en la materia, recalcó que una 
medida de este tipo más que un retroce-

XAVIER BECERRA, titular del Departamento de Salud, ad-
vierte que sin cambios seguirán garantizando atención médica; 
califica vicepresidenta Harris la medida de “ataque a la libertad”

so es una afrenta contra la ciudadanía y 
su privacidad, al interferir en decisiones 
personales, pues así como hoy se intenta 
vulnerar a las mujeres mañana podría ser 
contra otros sectores.

En tanto, el Partido Demócrata, que 
culpa a su contraparte el Republicano 
de esta postura radical, adelantó que ya 
trabaja en una legislación para legalizar 
el aborto a nivel nacional si echan atrás 
la decisión judicial de la década de los 70.

Por separado, la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) se sumó a las voces 
para defender este derecho, pues advir-
tió que este plan expondría a miles de 
mujeres a procedimientos inseguros que 
pueden terminar en la muerte.

El director del organismo, Tedros  
Adhanom Ghebreyesus, sostuvo que con 
políticas restrictivas no se reduce esta 
práctica sino que se arrebata la oportuni-
dad de interrumpir de manera segura un 
embarazo. Y recalcó que sólo ellas deben 
decidir sobre su cuerpo y su salud.

Previamente, la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) dijo que este gra-
ve retroceso pone en riesgo la salud y los 
derechos del sector echando por la borda 
incluso el empoderamiento de ellas, que 
se sabían protegidas en la materia.

Manifestantes y líderes cuestionan a que mien-
tras otras regiones avanzan es este derecho, una 
potencia como EU sea la que da pasos atrás en el 
reconocimiento de las libertades.

ESTADOS EN LA MIRA

Hasta la mitad de las entidades podrían negar este derecho si anulan el precedente Roe vs. Wade. 

1 ARKANSAS

2 DAKOTA DEL NORTE

3 DAKOTA DEL SUR

4 IDAHO

5 KENTUCKY

6 LOUISIANA

7 MISSISSIPPI

8 MISSOURI

9 OKLAHOMA

10 TENNESSEE

11 TEXAS

12 UTAH

13 WYOMING

1 ALABAMA

2 ARIZONA

3 CAROLINA DEL NORTE

4 CAROLINA DEL SUR

5 GEORGIA

6 IOWA

7 KANSAS

8 MICHIGAN

9 OHIO

10 VIRGINIA

11 VIRGINA OCCIDENTAL 

12 WISCONSIN

DERECHO PROHIBIDO ANTICIPAN UN VETO
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DUPLICAREMOS ESFUERZOS 
para proteger el derecho y acceso a la atención 

de la salud reproductiva...

Xavier Becerra
Secretario de Salud de EU

SI EL TRIBUNAL 
anula Roe vs. Wade, será un ataque directo 

a la libertad...
Kamala Harris

Vicepresidenta de EU

Fuente•Guttmacher Institute

6
Semanas 

es el límite para  
recurrir a esta práctica 

 en Oklahoma

16
Estados 

han despenalizado 
la interrupción legal del 

embarazo en EU
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Seis meses después de las eleccio-
nes presidenciales, el régimen de 
Daniel Ortega arremetió de nue-
vo contra la oposición al cerrar 

50 Organizaciones No Gubernamentales 
(ONG) —número récord en una sesión de 
la Asamblea Nacional de Nicaragua—, 
y criminalizarlas por presuntamente 
incumplir en la entrega de los informes 
financieros.

Replicando la dosis de febrero pasado 
contra decenas de universidades nacio-
nales y extranjeras, el Congreso quitó la 
personería jurídica a decenas de asocia-
ciones críticas.

Durante la sesión de ayer justificó que 
éstas violaron la ley General de Regula-
ción y Control de Organismos sin Fines 
de Lucro por la negativa a transparentar 
sus gastos, pues aunque algunas entre-
garon documentación en la materia ésta 
quedó incompleta o se ocultó informa-
ción sobre el origen de su financiamien-
to, versión que, acusan, no permiten 
corroborar, por lo que aseguran que sólo 
son represalias.

Incluso, los legisladores recordaron 
que estos grupos subsisten gracias a do-
naciones, mismas que el gobierno sandi-
nista ha puesto bajo la lupa al considerar 
que son respaldadas desde el exterior 
para atacarlo.

Con este nuevo golpe sobre la mesa, 
el Poder Legislativo avaló, con el respal-
do de 75 diputados afines a Ortega y su 
esposa, Rosario Murillo, desaparecer las 
dos listas de 25 asociaciones.

Así suman 210 desconocidas para ope-
rar en casi cuatro años en respuesta a lo 
que consideró un intento de golpe de Es-
tado. Y con éstas superan el centenar en 
menos de un mes, pues en abril arrebató 
sus poderes a 70, por petición del Minis-
terio de Gobernación.

Elimina 50, el mayor número en un día

Nicaragua renueva cerco
contra las organizaciones
SACA DE OPERACIONES a grupos críticos, con nuevas restricciones, por supuestamente no entregar in-
formes financieros; destacan asociaciones de derechos humanos, juveniles, campesinas y en favor de la mujer

ONU: Tripleta “tóxica” orilla 
a la peor crisis alimentaria

Redacción • La Razón

LA PANDEMIA de Covid-19, el clima 
extremo y los conflictos a nivel mundial 
provocaron el peor récord histórico en 
inseguridad alimentaria durante 2021, 
señaló la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU).

En el Informe Mundial sobre Crisis 
Alimentarias expone ante lo que deno-
minó como una “triple combinación tó-
xica” que por las condiciones actuales, 
en referencia a la guerra en Ucrania, 2022 
apunta para ser mucho “más espantoso” 
que el año pasado, justo cuando decenas 
de naciones, en su mayoría no desarrolla-

das, luchan por salir del golpe económico 
que han significado dos años de combate 
contra el SARS-CoV-2.

De acuerdo con estas estimaciones, ba-
sadas en reportes y programas alimenta-
rios, hasta 193 millones de personas que-
daron expuestas a una condición aguda, 
misma que si sigue avanzando, sin que los 
gobiernos tomen acción global, detonará 
un panorama de devastación “demole-
dor” con millones de ciudadanos en con-
diciones de hambruna y desnutrición en 
varias naciones.

Reveló que durante este 2021 40 mi-
llones de personas ni siquiera alcanzaron 
la cantidad adecuada de comida para un 
día, hecho que calificó de alarmante, es-
pecialmente en regiones que enfrentan 
conflictos bélicos como Afganistán, a 

causa del retorno del Talibán al poder, 
Siria, Nigeria y Etiopía, entre otras.

A este retroceso económico se suman 
otros problemas como la crisis climática 
que causará sequías en decenas de paí-
ses, afectando cosechas esenciales, pues 
recordó que múltiples familias depen-
den de sus propias tierras.

LEGISLADORES sandinistas durante la votación en la sesión de ayer.

Y pese a las críticas de los afectados y 
promotores de la libertad de expresión 
y derechos humanos, la Asamblea pre-
sumió que se puso un alto a los ilegales 
justo el Día de la Dignidad Nacional, evi-
denciando que actúan por los intereses 
del país, es decir de Ortega y aliados, ba-
sados en la defensa a la soberanía.

Entre las eliminadas destacan aquellas 
en favor de los derechos humanos, como 
la Asociación por la Paz de los Derechos 
Humanos (ACPDH), el Instituto Histórico 
Centroamericano (IHCA) —que negó ser 
parte de los sancionados—, 
y la Asociación Movimiento 
Fuerza Democrática Nica-
ragüense Resistencia, esta 
última que luchó contra el 
primer régimen sandinista 
entre las décadas de los 70 y 

40
Millones 

más personas 
en inseguridad  

alimentaria aguda

7.3
Millones 

de afectados más por 
fenómenos 

meteorológicos

Las restricciones contra estas organizaciones 
comenzaron casi medio año después de la peor 
revuelta registrada en el país, pues las culparon 
de apoyar a golpistas.
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ALGUNAS SANCIONADAS

90, así como el medio de comunicación 
Fundación 10.

También aparecen entre ellos grupos 
juveniles y campesinos, dos de los gre-
mios más restringidos durante al carrera 
electoral con la que Ortega afianzó su 
cuarto mandato consecutivo, así como 
feministas, ambientales y democráticos, 
entre otros, recalcando que tienen el po-
der de quitar del camino a cualquiera.

Además, los afectados denuncian 
restricciones al advertir que, pese a ale-
gatos, no reciben ningún dato extra para 
demostrar que están en regla.

Estas acciones se dan en medio de un 
clima de posibles cambios legislativos, 
pues el régimen busca fortalecerse a sí 
mismo con una reforma electoral de cara 
a los comicios municipales de noviem-
bre próximo y también prevé una refor-
ma penal, endureciendo penas contra 
opositores.

En el proyecto presentado ayer, reve-
lan, se busca asumir control total del pro-
ceso, al acortar los tiempos de campaña; 
mientras que en temas penales prevén 
mayores sanciones por delitos que acha-
can a sus detractores.

Al respecto, la Comisión de Justicia y 
Asuntos Jurídicos definió la ruta para el 
análisis de cambios penales con los que 
prevén aumentar las sentencias por deli-

tos como menoscabo a la inte-
gridad nacional, crímenes de 
odio y reparación del daño, 
mismos que imputaría a opo-
sitores, a quienes tacha de 
golpistas por supuestamente 
actuar en su contra.

127
Son las ONG 

a las que arrebató 
su personería tan sólo 

ese año

NICARAGUA
ORTEGA SE AFERR A AL P ODER

En torno a la guerra en Ucrania, preci-
só que ésta ya está provocando proble-
mas para obtener suministros como trigo 
y fertilizante, por ello Naciones Unidas 
recalcó a los gobiernos en conflicto a lle-
gar a una solución. De lo contrario “em-
peorará la grave necesidad de alimentos”, 
afirmó el director de la Oficina de Emer-
gencias y Resiliencia de la ONU para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO), Rein 
Paulsen.

Asimismo, el organismo demandó 
total apoyo, mismo para el que necesita 
hasta mil 500 millones de dólares con 
miras a estabilizar las próximas siembras 
en zonas de riesgo.

ATRIBUYE ORGANISMO récord histórico al Covid-19, el clima y conflictos; hay 
193 millones de personas en condición grave y el próximo año será peor, alerta

L A  N U E V A  A M E N A Z A
C O V I D - 1 9

CRISIS AUMENTA 80% EN 6 AÑOS

La incidencia se aproxima al doble de la registrada durante 2016.

108 
MILLONES

124 
MILLONES

113 
MILLONES

135 
MILLONES

155 
MILLONES

193 
MILLONES

2016 2017 2018 2019 2020 2021

Fuente•FAO

Cifras en número de personas afectadas

“LA INVASIÓN DE RUSIA A UCRANIA 
pone en peligro la seguridad alimentaria mundial. 

La comunidad internacional 
debe actuar para evitar la mayor crisis alimentaria 

de la historia”

Jutta Urpilainen
Comisaria de Asociaciones Internacionales

Asociación por la Paz de los Derechos Humanos

Instituto Histórico Centroamericano

Asociación Movimiento Fuerza Democrática 
Nicaragüense-Resistencia 

Fundación 10

Fundación Poetas Organizados en un Espacio Social, 
Intelectual y Artístico

Asociaciones Foro de Educación y Desarrollo Humano 
de la Iniciativa por Nicaragua

Asociación Movimiento de Jóvenes de Ometepe

Asociación de Promotores Sin Fronteras

Asociación Centro de Asistencia a la Mujer

Fondo Centroamericano de Mujeres
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ES 10 VECES MÁS LUMINOSO QUE CUALQUIER OTRO CUERPO SIMILAR OBSERVADO PREVIAMENTE

En un hito astronómico, hallan el púlsar
extragaláctico más brillante de la historia

Gráficos Ismael F. Mira, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

INVESTIGADORES  del Observatorio de Radioastronomía de Murchison, de Australia, publicaron recientemente en The 
Astrophysical Journal, el hallazgo del púlsar fuera de la Vía Láctea más luminoso observado por la humanidad hasta la fecha; 
el astro fue llamado PSR J0523-7125 y se detectó gracias a los datos obtenidos por el telescopio ASKAP, con la tecnología 
similar a los lentes de sol para buscar la polarización del púlsar, su localización fue confirmada con el radiotelescopio MeerKAT 
del Observatorio de Radioastronomía de Sudáfrica. El objeto se ubica aproximadamente a un grado del centro de la Gran 
Nube de Magallanes, que se encuentra a 160,000 años luz de distancia de la Tierra y de acuerdo con los científicos, la estre-
lla de neutrones recientemente descubierta es diez veces más luminosa que cualquier otro púlsar extragaláctico conocido.

Yuanming Wang
Autora principal del 

estudio que confirma 
el púlsar. Estudiante de 

doctorado en astrofísica 
en la Universidad de 
Sydney desde 2019. 

Autora de un estudio más 
sobre 5 galaxias.

HALLAZGOS
Las señales del primer púlsar 
descubierto fueron observadas 
inicialmente por Jocelyn Bell, 
mientras analizaba datos registra-
dos el 6 de agosto de 1967.

LA NASA REÚNE EL SISTEMA DE AGUJEROS NEGROS MÁS CONOCIDOS. La 
agencia espacial presenta 22 sistemas binarios de rayos X que albergan agujeros negros 

confirmados, todos mostrados a la misma escala y con sus órbitas aceleradas.

Las 
observaciones 

de seguimiento con 
otros instrumentos no 

mostraron longitudes de 
onda de rayos X, ópticas o 
infrarrojas, pero el radio-
telescopio MeerKAT, en 

Sudáfrica, confirmó 
el púlsar in-

usual.

1974
Joseph Hooton Taylor Jr. y 
Russell Hulse descubrieron 
por primera vez un púlsar en 
un sistema binario.

1982
Don Backer dirigió un grupo 
que descubrió un púlsar con 
un período de rotación de 
sólo 1.6 milisegundos.

1992
Aleksander Wolszczan des-
cubrió los primeros planetas 
extrasolares alrededor. Este 
descubrimiento presentó 
evidencia importante sobre 
la existencia generalizada de 
planetas fuera del Sistema Solar.

2016
AR Scorpii fue identificado como 
el primer púlsar en el que el 
objeto compacto es una enana 
blanca en lugar de una estrella de 
neutrones.

ASKAP
Consta de 36 antenas parabólicas idénticas, cada 

una de 12 metros de diámetro, que funcionan 
juntas como un solo interferómetro astronómico.

Supercomputadora
Los datos son procesados   casi en 
tiempo real por un procesador de 

canalización que ejecuta un software 
especialmente diseñado.

Proyecto
El Mapa Evolutivo del Universo es uno de 
los proyectos prioritarios, donde se espera 
que se detecten alrededor de 70 millones 
de fuentes de radio.

Operaciones
Durante los primeros cinco años 
de funcionamiento, al menos el 
75 por ciento de observaciones se 
utilizaron para grandes proyectos 
de ciencia.

Ubicación
Instalado en Australia Occiden-
tal, una región que es extre-
madamente “radio silenciosa” 
debido a la baja densidad de 
población y consiguiente falta 
de interferencia de radio.

COMPARATIVO
Las estrellas de neutrones se pueden encontrar en restos de supernovas, como objetos aislados o en 

sistemas binarios y al menos se conocen 3 diferentes.

EL PÚLSAR PSR J0523−7125 
Se describe a un objeto de este tipo como una estrella de neutrones que emite radiación 

electromagnética desde sus polos en intervalos de tiempo muy periódicos, estos astros se originan 
debido a que consumen el combustible de su núcleo y pierden gran parte de su masa. 

Tres formas de morir 
Una estrella no siempre acaba su vida 

siendo un púlsar. El factor principal es la 
masa de la estrella y gracias éste valor, 
antes de que ocurra la muerte de la es-
trella, se puede determinar si acabará 

como una enana blanca, una estrella de 
neutrones  o un agujero negro.  

Magnetar 
 Son una forma inusual y muy exótica 
de estrella de neutrones, alimentada 
con un campo magnético extremada-

mente fuerte.

Púlsar  
Estrella de neutrones que emite 

radiación periódica muy intensa a 
intervalos cortos y regulares.

Magnetar + púlsar 
Como su nombre lo dice, estas estrellas 
poseen características de las otras dos 
y hay seis estrellas de neutrones cono-
cidas que son púlsares y magnetares.

Un equilibrio  
El astro debe de mantener el equi-

librio entre dos fuerzas, la fuerza 
nuclear de su interior y la fuerza de 
gravedad  para poder encontrarse 

en un estado estable.

La formación  
Cuando el equilibrio 

entre las dos fuerzas se 
rompe, puede provocar 
el colapso de la estrella, 

expulsando  violenta-
mente sus capas exter-

nas, dando origen a una 
supernova y dejando 

en su centro un cuerpo 
masivo.

El púlsar   
El resultado de la explosión, 

es un cuerpo con tal 
gravedad que los protones 
y electrones se unen para 

forma neutrones, emitien-
do chorros de radiación en 
sus polos, dando lugar a la 

estrella de neutrones.

Rapidez   
Los estudios realizados a estos 
objetos, muestran que giran a veloci-
dades exorbitantes, ya que pueden 
girar sobre sí mismas a varios cientos 
de veces por segundo y que este 
giro puede alcanzar hasta los 70 mil 
kilómetros por segundo.

Su luz 
La energía que produce este cuerpo 
es aproximadamente de mil millones 
de billones voltios, algo que sería 
imposible de tener cerca.

Características   
Éste, es de aspecto escarpado, varia-
ble y altamente polarizado, su giro 
hace que parpadee tres veces por 
segundo y está ubicado en la Gran 
Nube de Magallanes.

Chorro de radiación 
Este cono de luz es el que se puede 
percibir desde la Tierra debido a sus 
giros exactos de la estrella. 

Polo magnético 
Son lugares de actividad muy intensa 

que emiten radiación muy grande,  
expulsando rayos X o rayos gama 

como si fueran cañones  de radiación. 

CÓMO SE ORIGINA
Los púlsares o estrellas de neutrones 

se originan en la última fase de la 
vida de una estrella. 

1

2

3

4

Por ciento más despacio 
transcurre el tiempo en la 
superficie de la estrella30

TÉCNICA DE OBSERVACIÓN
Los científicos se apoyaron con la tecnología 

conocida como “lentes solares galácticos“ para 
polarizar la luz del objeto.

Y

X

Z

Polarización circular 
Es en  la que el campo eléctrico de la onda 
de paso no cambia la fuerza, sino sólo de 

dirección de una manera rotativa.

Fenómeno
Surge como conse-

cuencia del hecho de 
que la luz se comporta 

como una onda 
transversal de dos 

dimensiones.

Hallazgo
Al buscar luz polarizada, 

se pueden encontrar 
púlsares fuera del rango 

de tiempo estándar. 

2006
El astrónomo John Middleditch 
y su equipo en LANL anunciaron 
la primera predicción de fallas 
en púlsares, con datos de ob-
servación del Rossi X-ray Timing 
Explorer.
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• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com

Socorro Venegas (San Luis 
Potosí, 1972) encontró un 
cuaderno que había escrito 
hace 23 años tras la muerte 

de su primer esposo y se lo mostró 
a Juan Casamayor, director edito-
rial de Páginas de Espuma, quien 
la conminó a publicarlo inmedia-
tamente, así nació Ceniza roja (Co-
lección Voces /Literatura, Páginas 
de Espuma, 2022): bitácora de evo-
caciones de una mujer enfrentada 
al dolor de la pérdida arropada 
en el ánimo de la sobrevivencia, 
quien ha visto el deceso del hom-
bre amado entre sus brazos.  

La autora del celebrado vo-
lumen de cuentos La memoria 
donde ardía (2019) entrega una 
suerte de diario arropado por una 
cautelosa mirada poética en que 
improntas de recordaciones van 
tejiendo el brumoso proceso del 
duelo en oscilaciones del acaso 
de la espera y la búsqueda de la 
esperanza en la soledad escrita. La 
franqueza atraviesa las espirales 
del quebranto en estos folios en 
consonancias de una música ca-
llada —enmudecida, frágil, huér-
fana— en las gradaciones de unas 
“noches frías, metálicas” pulsadas 
por la ausencia del ser querido.

“Doy a conocer este libro por-
que creo que puede acompañar a 
muchos, siento que puede ser un 
paliativo para otros envueltos en 
lo mismo. Me hubiera gustado tro-
pezarme con un texto como éste, 
alejado de la ficción en una suerte 
de confidencia, de diálogo con ese 
oscuro resplandor de la pérdida. 
En otros relatos anteriores ya ha-
bía hecho referencia a esta muerte. 
Pero, ahora muestro la experiencia 
tal y cómo la viví: no entra en la ca-
tegoría de autoficción, yo escribía 
sin ningún afán literario, sólo lo 
hacía con el designio de la sobrevi-
vencia”, expresó en conversación 
con La Razón Socorro Venegas, 
autora también de La noche será 
negra y blanca, Premio Nacional de 
Novela Ópera Prima Carlos Fuen-
tes 2004.  

¿Índices de un conjuro nece-
sario? Hay algo de exorcismo en 
estas páginas. Lo publico para 
compartirlo y también para tomar 
distancia. Creo que ya no queda 
nada pendiente. Ahora me doy 
cuenta que en esas palabras que 
me parecían ajenas hay algo que 
reconozco como mío. Aquí está la 
médula de la experiencia que viví, 
tras la inesperada muerte de mi 
primera pareja.

¿La poesía se impone a la hora de 
suscribir el duelo? ¿Género pro-
picio para las madejas del do-
lor? He sido una ferviente lectora 
de poesía. Mis inicios literarios se 
enmarcan en la poesía. La respira-
ción poética de este diario brotó 
de manera espontánea, la inten-
ción era comunicar lo que sentía, 

no buscaba metáforas ni efectos 
líricos. Quería contar lo que me pa-
saba, y a pesar de los entramados 
líricos creía que lo escrito estaba 
truncado en el sentido de una mi-
rada suspensa, inacabada.  

¿Fragmentos imbuidos en at-
mósferas aforísticas adyacentes 
a Juarroz, Porchia o Cioran? Tres 
autores que leo con frecuencia. El 
aforismo tiene la propiedad del 
relámpago incisivo en la franja de 
la belleza y de la verdad. También 
hay aquí ecos de René Char, Banvi-
lle, Baricco o Wim Wenders.  

¿Existe el sueño hondo de los 
desposeídos? Ella en su viudez 
es una desposeída. Escribe que 
podrá dormir en ese sueño pues 
no es dueña de nada, sino sólo del 
campo de su herida.  

¿Este diario es testimonio de una 
soledad escrita? Es un diario don-
de una mujer respira el aroma de 
incienso para asustar a sus demo-
nios y a los extraños. Sí, es la ‘sole-
dad escrita’ que la asedia mientras 
tiene la sensación de haber palpa-
do un rostro en la oscuridad. 

Monte Albán, Mitla, Oaxaca y la 
aparición de Mario: ¿Alegorías 
de sol, muerte y deseo? Esa visita 
a Oaxaca es significativa para ella; 
Monte Albán es la luz; Mitla es la 
muerte. Ella quiere amar otra vez. 
Sentirse deseada. Cuando Mario la 
abraza, se siente tocada con deseo.  

¿Cómo fue el trabajo con el ilus-
trador Gabriel Pacheco? Total 
libertad, tanto mía como de la edi-
torial. No quise que me enviara bo-
cetos previos ni nada de eso. Creo 
que plasma con exactitud e ima-
ginación tentadora esos alaridos 
en adagio de sonata que brotan 
del diario. Es una puntual lectura 
gráfica del cuaderno.  

LA AUTORA muestra cómo vivió la muerte de su primera pareja, 
 a partir de un diario que escribió hace 23 años; el texto incluye 

 ilustraciones de Gabriel Pacheco que retratan los silencios del dolor 

Publica  
Ceniza roja 

En otros relatos ante-
riores ya había hecho 

referencia a esta 
muerte. Pero, ahora 

muestro la experiencia 
tal y cómo la viví: no 

entra en la autoficción, 
yo escribía sin ningún 

afán literario”
Socorro Venegas 

Escritora

ILUSTRACIÓN que 
forma parte de la 
portada del libro.

Presentación del libro 
Participan: Socorro Venegas, Alberto 
Ruy Sánchez, Carla Faesler y Juan 
Casamayor (editor)
Dónde: Librería Gandhi Mauricio Achar. 
Miguel Ángel de Quevedo 121, Coyoacán, 
CDMX 
Cuándo: 5 de mayo 
Horario: 19:00 horas

Gabriel Pacheco es considerado 
uno de los mejores ilustradores 
mexicanos. Sus trazos están en 
libros como El hombre de agua.

Ceniza roja 
Autora: 
Socorro 
Venegas
Género: 

Diario/Poesía 
Editorial: 
Páginas de 

Espuma, 2022

1

2

1

2

Gabriel Pacheco 
representa la 
atmósfera que la 
autora describe 
en el diario.

A través de me-
táforas visuales 
retrata el estado 
de ánimo de la 
protagonista.

Expo Aztecas causa  
revuelo en Corea
La muestra inaugurada el pasado lunes en el 
Museo Nacional de Corea agotó las entradas 
previstas para este mes, de acuerdo con el em-
bajador de México en aquel país, Bruno Figueroa 
Fischer. Presenta 123 objetos arqueológicos.AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

25

Ilustraciones•Gabriel Pacheco / Páginas de Espum
a

25LR_FINAL.indd   325LR_FINAL.indd   3 04/05/22   21:1804/05/22   21:18



Nu
ev

o 
po

dc
as
t 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

“Se han registrado múltiples 
homicidios en Ciudad Góti-
ca, todo esto perpetrado por 
un asesino al que algunos 

llaman El Cosechador de Ciudad Gótica, 
quien se ha llevado órganos de sus vícti-
mas”, se escucha decir a un conductor de 
noticias, al tiempo que se oyen sirenas de 
patrullas. La tranquilidad se ha acabado y 
Batman saldrá a salvar a los habitantes de 
la metrópoli que están en peligro. 

Lo narrado es el arranque de la historia 
de Batman desenterrado, el recién estre-
nado podcast que se adentra a las pro-
fundidades de la mente de Bruce Wayne 
(Bruno Díaz) y su alter ego Batman. Tra-
baja como patólogo forense en el Hos-
pital de Ciudad Gótica, donde examina 
a las víctimas de El Cosechador, y como 
superhéroe se ve obligado a rescatar a los 
habitantes de la urbe. 

La producción estrenada a nivel mun-
dial, en la versión para hablantes del 
español fue dirigida por el cineasta Hari 
Sama. Alfonso Herrera presta su voz a 
Batman, Ana Brenda Contreras a Bárbara 
Gordon, Zuria Vega a Kell y Alfonso Bar-
bolla a El Acertijo, por mencionar a algu-
nos personajes. 

“Este podcast está abriendo un nuevo 
escalón en la percepción de Bruno Díaz 
y de estos villanos que irán apareciendo, 
aporta toda la profundidad que la última 
película (de Batman) no tuvo, se volvió 
una cinta de acción, aquí sí está toda esta 
dimensión, entramos a la psique de los 
personajes a niveles bien profundos”, 
destacó en entrevista vía Zoom con La 
Razón Hari Sama. 

A través de 10 capítulos, los escuchas 
irán entrando a las profundidades más 
oscuras de estos míticos personajes que 
del cómic han saltado a la televisión, a las 
series y ahora a los podcasts. 

“Tiene una serie de tramas que se 
van moviendo, se van abriendo puertas 
y puertas como una Matrioshka, cada 
puerta que se abre parece que vas a lo 
más profundo, a las catacumbas de esos 
personajes y de Ciudad Gótica… Entre 
espero y quiero creer que sí te va a man-
tener al filo del asiento”, apuntó. 

Para Hari Sama, director de Esto no es 
Berlín y El sueño de Lu, el podcast al ser 
una experiencia completamente inmer-
siva permite que las audiencias “sientan” 
a los personajes. 

“Quizá de los aprendizajes más impor-
tantes es que el podcast es el formato que 
se parece más a la realidad virtual que al 
cine o a la tele, al momento de ponerte 
audífonos y cerrar los ojos, si bien estás 

construyendo el mundo visual. Casi casi 
vas a tener sentado en tus piernas a El 
Cosechador, un personaje perturbador”, 
destacó el cineasta. 

Explicó que Batman desenterrado 
comienza como un thriller psicológico, 
pero también tiene un poco de terror. 

“Está muy bien escrito para funcionar 
sin necesidad de la imagen, deja mucho 
a la imaginación de los espectadores, 
en ese sentido se vuelve más potente, 
más aterrador, los personajes sí están 
cargados de su ser y al mismo tiempo tú 
estás construyendo el imaginario, eso lo 
vuelve completamente potente”, asegu-
ró Sama, quien confesó que es fanático  
de Batman. 

UN PARTEAGUAS. Para Hari Sama, 
quien por primera vez incursiona en el 
formato del podcast, Batman desenterra-
do, de Warner Bros., DC y Spotify marcará 
un antes y un después en esta industria, 
al ser la primera vez que en este formato 
se hace una superproducción. 

“Es un reparto muy grande, una pro-
ducción muy aparatosa, sí es la más re-
levante en la historia de Spotify a nivel 
podcast, el lanzamiento más importante, 
entonces creo que está marcando pauta 
para ver hasta donde puede llegar este 
formato que ya se estaba volviendo en 
algo muy importante y la pandemia ter-
minó de meterle un turbo que no nos 
imaginábamos”, expresó. 

Compartió que creció escuchando ra-
dionovelas en la casa de su abuela, donde 
oía a Kalimán y a Tres patines, pero con-
sideró que el podcast es una revolución. 

“Hay una evolución tremenda, Ho-
llywood que está habido de contar his-
torias, está siempre comprando podcasts 
para convertirlos en series de televisión, 
entonces ahí ves el nivel de importancia 
que tiene para todos nosotres; creo que sí 
está evolucionando, creo que éste es el 
siguiente paso del nivel de producción 
que puede llegar a tener. El podcast está 
viviendo su mejor momento y segura-
mente va a seguir creciendo”, aseveró. 

Batman desenterrado se encuentra 
disponible en Spotify. La creación de la 
historia original estuvo a cargo de David 
S. Goyer, la mente detrás de filmes como 
Batman Begins y Man of Steel. 

HARI SAMA 
(izq.) y Alfonso 

Herrera durante 
las grabaciones.
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ARTE diseñado 
 para el podcast  

que se estrenó el 
martes pasado.

SOY FANÁTICO 
DE BATMAN, 
me cumplieron 

mi sueño de adoles- 
cencia sin saberlo.  
El podcast aporta toda  
la profundidad que  
la última película  
(de Batman) no tuvo” 

Hari Sama / Director

El elenco mexicano también lo confor-
man Carlos Aragón, Alfred, y Hernán Men-

doza, Thomas Wayne. En la traducción al 
español se juega con el doble sentido.

Cuenta con adaptaciones para Brasil,  
Francia, Alemania, India, Indonesia, Italia  
y Japón. Hay elencos diferentes y se refleja 
la cultura y el lenguaje de cada nación. 

Batman 
desenterrado

Director: Hari 
Sama (versión para 
hispanohablantes)

Creador: David S. 
Goyer,

Plataforma: 
Spotify

Episodios: 10 

LA PRODUCCIÓN es un thriller psicológico; el director Hari Sama  
resalta que “abre un nuevo escalón en la percepción” del superhéroe

AGREDEN AL COMEDIANTE DAVE CHAPPELLE. Un hombre golpeó al 
cómico mientras presentaba un espectáculo de stand up en Los Ángeles, Cali-
fornia, en Estados Unidos, informó la policía de aquella ciudad. En un video que 
circula en redes se observa cuando un sujeto del público se subió al escenario y 

lo tiró al suelo.  El atacante, quien portaba la réplica de una pistola que funciona-
ba como cuchillo, fue detenido por guardias de seguridad tras correr detrás de 
una pantalla de la tarima. El comediante ha sido criticado en diversas ocasiones 
por sus chistes considerados transfóbicos.
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Acusan de plagio  
a Kanye West
El pastor David Paul Moten, del condado de Dallas, 
Texas, demandó ayer al rapero estadounidense y a la 
disquera Universal Music, Def Jam Recording y G.O.O. 
D. Music,  por utilizar una grabación de uno de sus 
sermones sin permiso para el tema “Come to Life”. 
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Hoy se estrena en HBO

retrata el futbol femenil 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Una mirada amplia sobre el 
futbol femenil, desde la pa-
sión y entrega por este de-
porte, hasta las luchas que 

emprenden las mujeres para que haya 
una mayor equidad con respecto a los 
varones es parte de lo que se muestra 
en la serie mexicana Las bravas FC. 

La producción, que se estrena hoy 
en HBO, sigue la historia de Roberto 
Casas (Mauricio Ochmann), una ego-
céntrica exestrella de futbol interna-
cional que regresa a su pueblo natal 
en México y se encarga de un equipo 
femenil, el cual considera que no es 
tan bueno, pero su misión es llevarlo 
a las grandes ligas. 

La serie llega en un contexto en que 
aún el futbol femenil no ocupa lugares 
estelares en los medios de comunica-
ción, las jugadoras reciben menos sa-
larios que los varones y los clubes aún 
relegan a sus futbolistas mujeres en 
campos en mal estado. 

“Ya mínimo se está hablando de 
eso, la difusión sigue siendo nada 
equivalente con la que tiene el futbol 
varonil, por eso es importante que 
series como Las bravas FC aborden 
temáticas como ésta”, señaló a La Ra-
zón la actriz Kariam Castro, quien da 
vida a una futbolista. 

Para la serie, el elenco convivió con 
futbolistas profesionales, lo cual para 
Castro fue una de las grandes ense-
ñanzas que le dejó este proyecto. 

“Me llevo mucho aprendizaje de 
ellas porque nos enseñaron a no ren-
dirnos, que a pesar de vivir en una so-
ciedad machista van por sus sueños. 
Justo esta serie nos habla de por qué 
las personas empiezan a jugar, retra-
ta los valores fundamentales por los 
cuales te inicias en este deporte que 

LA SERIE MEXICANA muestra valores como la pasión y el amor hacia 
este deporte; se abordan los desafíos que enfrentan las jugadoras

Es horrible revivir 
todo: Amber Heard

• AP

LA ACTRIZ AMBER HEARD dijo al 
jurado ayer lo difícil que ha sido para 
ella revivir su turbulento matrimonio 
con la estrella de Hollywood, Johnny 
Depp, como parte del juicio por una 
demanda por difamación interpuesta 
por su exesposo contra ella.

“Me cuesta trabajo encontrar las 
palabras para describir lo doloroso 
que es. Es horrible para mí sentarme 
aquí por semanas y revivir todo”, ex-
presó Heard. 

El testimonio llega después de 
que una psicóloga, contratada por 
los abogados de la actriz, declarara 
que la actriz sufre de trastorno por 
estrés postraumático por múltiples 
actos de abuso que supuestamente 
le infligió Johnny Depp, incluyendo  
violencia sexual.

Quien fuera protagonista de Pira-
tas del Caribe demandó a Heard por 
difamación en la Corte de Circuito del 
Condado de Fairfax después de que 
ella publicó un artículo de opinión 
en el diario The Washington Post, en 
2018, en el que se describía como 
“una figura pública que representa el 
abuso doméstico”. 

Nunca menciona a Depp por su 
nombre, pero los abogados 
argumentan que fue difa-
mado porque claramente se 
refería a las acusaciones que 
hizo la actriz en 2016 durante 
su proceso de divorcio.

es desde la pasión y el amor al juego”, 
destacó la también actriz de la cinta 
Perras y la serie Control Z. 

Resaltó que su personaje, Adria-
na, también deja una lección a todas 
aquellas mujeres que se encuentran 
en relaciones en las que son violenta-
das o que les impiden su crecimiento. 

“Adriana es una niña que afortu-
nadamente es muy buena en lo que 
hace, mete goles, éstos ayudan a su 
equipo a entrar a campeonatos; pero 
su novio es bastante machista y no la 
deja crecer profesionalmente, es un 
tema importante, espero que las niñas 
que vean la serie nunca estén en una 
situación así o si están que mi perso-
naje sea un ejemplo de tenacidad y de 
seguir tus sueños, hay un momento 
en que confronta a su novio”, apuntó. 

Castro confesó que nunca ha sido 
buena para jugar futbol por lo que al 
igual que Ana Valeria Becerril, Keyla 
Caputo, Esmeralda Soto, Paola Cua-
rón y Mariané Cartas se sometieron a 
duros entrenamientos. 

“Es un reto personal muy grande 
porque no soy muy buena jugando 
futbol, pero fui avanzando poco a 
poco, convivimos con un equipo de 
futbol femenil, fue un apoyo muy 
importante para nosotras conocerlas 
y saber más de su profesión; te das 
cuenta que la realidad es totalmente 
distinta y hay cosas que tienen que 
cambiar”, aseveró. 

La actriz lamentó que ocurran suce-
sos violentos como lo acontecido en el 
Estado Corregidora de Querétaro en 
marzo pasado. 

“México es un país bambolero y la 
serie rescata cosas bonitas, pero tam-
poco podemos hacernos de la vista 
gorda y negar que el futbol también 
está lleno de violencia machista y que 
ha habido cosas desgarradoras como 
lo que pasó en este partido”, dijo.
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Días han pasado del 
juicio en el que Depp 

demandó a Heard 
por 50 mdd

Depp declaró por cuatro días pre-
viamente en el juicio, en los cuales 
testificó que nunca golpeó a Heard 
y que en realidad él era la víctima de 
abuso durante la relación. 

Aseguró que fue golpeado por ella 
en múltiples ocasiones y que Amber 
le arrojaba cosas. El actor describió a 
Heard como una persona con “una 
necesidad de conflicto”.

El martes pasado la psicóloga 
Dawn Hughes reconoció en su tes-
timonio que Heard por momentos 
perpetró violencia física contra Depp, 
pero dijo que esto era poco en com-
paración con la violencia que sufrió, 
la cual la dejó intimidada y temerosa 
por su seguridad.

Durante un interrogatorio, la espe-
cialista reconoció que no estaba de-
terminando si de hecho Depp atacó a 
Heard en ocasiones específicas. Pero 
testificó que la versión de la actriz so-
bre sus experiencias coincide con la 
de aquellas personas que han sufrido 
abuso doméstico.

Hughes testificó que los abusos 
sexuales incluían que Depp obliga-
ra a Heard a realizarle sexo oral. Sin 
embargo, en sus interrogatorios, los 
abogados del histrión señalaron que 
la expareja del astro negó ser obliga-
da a realizarle sexo oral en una prueba 
psicológica realizada como parte de la 
evaluación que se le hizo.

Hughes dijo que Heard inicialmen-
te se refirió a esos encuentros como 
consensuados, pero a la vez como 
“sexo enojado”.

El juicio, en su cuarta semana, se 
mantiene en el centro de la atención 
pública. Ayer más de 100 personas 
estaban formadas antes de las siete 
de la mañana —tres horas antes de 

que comenzara la sesión del 
día— fuera de la corte para 
ocupar uno de los asientos 
disponibles. La mayoría de 
los presentes son fans y sim-
patizantes de Depp.

PSICÓLOGA asegura que la 
versión de la actriz coincide con la 
de personas víctimas de violencia 
doméstica; acusa abuso sexual

LA ACTRIZ, ayer 
 al testificar en el 

juicio en su contra.

ME CUESTA TRABAJO encontrar las palabras para describir lo doloroso que es.  
Es horrible para mí sentarme aquí por semanas y revivir todo”

Amber Heard
Actriz

Heard y Depp, quienes se conocieron en 
2009 y estuvieron casados entre 2015 y 
2016, acusan al otro de actos de violencia 
física durante su relación. 

Las bravas

FUE VIVIR EL 
FUTBOL FEMENIL, 
te das cuenta que 
la realidad es total-
mente distinta y hay 
cosas que tienen 
que cambiar”

Kariam Castro
Actriz

Las bravas FC
Estreno: 5 de mayo 
Plataforma: HBO
Creadores: Enrique Pérez 
Vergara y Ariel Winograd

PROTAGONISTAS, 
en un cartel  

de la serie.

Los guiones estuvie-
ron a cargo de José 
Javier Reguilón, 
Luis Gamboa, Paula 
Rendón y Helen 
Santiago.
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a los visitantes por si se atoran en uno de 
los retos. Se proporciona casco y guantes, 
hay una línea de vida que protege duran-
te todo el recorrido.

“Hay gente que se sube con sus hijos 
de siete u ocho años y que les van ayu-
dando con sus cuerdas de vida y es una 
experiencia entre padres e hijos”, agregó 
Quiñones. 

El parque también tiene otras atrac-
ciones para los más pequeños del hogar. 
“Tenemos X Kids que es una mini-tiro-
lesa a dos metros de altura con una lon-
gitud de ocho metros donde los niños 
pueden volar libremente en nuestras 
instalaciones. La verdad es que los niños 
son muy intrépidos, a ellos les encanta la 
aventura”, explicó. 

Para ser parte de esta aventura no se 
requiere de una condición física fue-
ra del promedio, ni un entrenamiento 
especial: “Sólo se necesitan muchas 
ganas de divertirse, pasarla muy bien, 
sudar, estar en contacto con la natura-
leza y apreciar la mejor vista que tiene 
Acapulco, la bahía de Puerto Marqués”, 
concluyó.

razon.com.mx
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LA RAZÓN LAS VEGAS SUMA ATRACCIONES. Este año se inaugurará 
Illuminarium, espacio para el arte inmersivo, y Flight Club, 

restaurante con cenas acompañadas de alta coctelería. 

Cuenta con una tirolesa de 50 metros

EL PARQUE DE CUERDAS se encuentra sobre el mar en la bahía  
de Puerto Marqués, Acapulco; los visitantes pueden hacer distintos retos y  
tener contacto con la naturaleza; hay niveles de dificultad en sus 26 juegos 

EL PARQUE brinda una vista 
 impresionante de la bahía  
de Puerto Marqués.
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Diversión para toda 
 la familia

No importa la edad, la aventura está 
garantizada en Xta Sea.

Se recomienda visitar el restaurante 
Península ubicado en las instalaciones 
del parque, en el que se encontrarán 
platillos para todos los gustos.

100
Metros sobre el mar 
y una distancia de mil 
800 metros tiene la 

tirolesa Xta Sea

El parque también tiene atracciones para 
los más pequeños del hogar.

Se puede disfrutar de los atractivos de 
Xmonkey de manera individual o grupal.

La atracción consiste en actividades  al aire 
libre y la seguridad es un factor primordial.

• Por Diego Guerrero 
Cedillo
colaboradores@razon.com.mx 

En Acapulco existe un 
lugar ideal para aque-
llos que están en bus-
ca de retos y diversión. Se trata 

de Xmonkey, el parque de cuerdas en las 
alturas con vista al mar en el que los visi-
tantes pondrán a prueba su destreza, su 
fuerza y su habilidad. Cuenta con tres cir-
cuitos diferentes en los que los aventura-
dos turistas enfrentarán alrededor de 26 
juegos con distintos niveles de dificultad. 

“Xmonkey tiene la característica de 
que es al aire libre, tiene contacto con la 
naturaleza, estamos a 25 metros cerca 
del mar, ves el mar muy cerca y es una 
atracción que puede realizarse de ma-
nera individual, en parejas o en grupo”, 
explicó a La Razón Simón Quiñones, 
director de entretenimiento de Grupo 
Mundo Imperial. 

También señaló que la atracción, que 
forma parte del parque Xta Sea, se con-
forma de tres niveles de dificultad para 
que toda la familia sea parte de la expe-
riencia: “Xmonkey tiene tres niveles: un 
nivel que llamamos Baby Monkey, que es 
nivel más fácil; el Youth Monkey, que es 
el nivel intermedio, y el Big Monkey que 
engloba todas las distintas etapas y jue-
gos que tiene el parque de cuerdas”, dijo 
Quiñones. 

BABY MONKEY. Este circuito consta 

de nueve juegos con bajo grado de difi-
cultad para que niños y niñas en busca 
de adrenalina se diviertan y vivan la 
experiencia de vencer al miedo. El reco-
rrido es de 20 minutos y se recomienda 
una estatura mínima de 1.30 metros, así 
como un peso de 35 kilogramos para te-
ner un mayor control de los arneses. Los 
menores que no cumplan este requisito 
tendrán que ir acompañados. El costo es 
de 500 pesos. 

YOUTH MONKEY.  Para este circuito se 
suman nueve juegos más, que dejan un 
total de 18 retos que los asistentes ten-
drán que superar en 30 minutos. El nivel 
del recorrido se eleva, así que, por segu-
ridad, los menores de 12 años no podrán 
realizar el recorrido solos. El precio es de 
600 pesos. 

BIG MONKEY. Este circuito, que dura 
alrededor de 45 minutos, pondrá a 
prueba a los turistas más valientes con 
el puente escalera, el plato suspendido 
y la tirolesa de 50 metros. A los 18 retos 
pasados se suman ocho, dando un total 
de 26 juegos que exigen más destreza y 
resistencia, haciendo de este circuito el 
más complicado de los tres. El precio es 
de 700 pesos. 

LA SEGURIDAD ANTE TODO.  El cos-
to del boleto incluye calzado y equipo de 
seguridad. Además, hay guías para asistir 

Xta Sea se encuentra en la Riviera 
Diamante Acapulco, en Paseo de 

los Manglares S/N, Col. Granjas del 
Marqués, de 9:00 a 20:00 horas. 
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Pagan millonada por 
playera del Pelusa

La camiseta que usó Diego Maradona para anotar 
dos memorables goles contra Inglaterra en la Copa 

Mundial de 1986 (entre ellos la mano de Dios) fue 
vendida por 9,3 millones de dólares, el mayor mon-
to pagado en una subasta de recuerdos deportivos.

29

AUMENTO CONSIDERABLE. La bolsa de premios para el próximo Abierto 
de Francia aumentará casi 7 por ciento, repartiéndose 46 millones de dólares, en 
comparación a la edición de 2019 previo a la pandemia de coronavirus. La Federa-
ción Francesa de Tenis informó el miércoles que el incremento es de 6.8 por ciento 
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AGENDA DEPORTIVA

Títulos 
Liverpool

Año
1976 - 1977
1977 - 1978
1980 - 1981
1983 - 1984

2004 - 2005
2018 - 2019

Orejonas 
Real Madrid

Año
1955 -1956
1956 - 1957
1957 - 1958
1958 - 1959
1959 - 1960
1965 - 1966
1997 - 1998

1999 - 2000
2001 - 2002
2013 - 2014
2015 - 2016
2016 - 2017
2017 -2018

Redacción • La Razón

Tal y como lo hizo ante el PSG y el 
Chelsea, el Real Madrid renació 
nuevamente de sus cenizas, en 
esta ocasión para arrebatarle al 

Manchester City una inminente victoria 
con dos goles agónicos de Rodrygo en tan 
sólo dos minutos, lo que forzó los tiempos 
extra en el Santiago Bernabéu, donde Ka-
rim Benzema completó la obra para el 3-1 
definitivo (6-5 en el global) de los meren-
gues, que así se convirtieron en el segun-
do finalista de la Champions League.

Contrario a lo que sucedió en el cotejo 
de ida, ambos equipos se mantuvieron 
más ordenados en el primer lapso del en-
cuentro efectuado en el Santiago Berna-
béu. Sin embargo, los de casa, necesitados 
de al menos un gol para forzar el alargue, 
tuvieron las oportunidades más claras.

La primera aproximación de los meren-
gues fue un cabezazo de Karim Benzema 
al minuto 4, tras un servicio de Dani Car-
vajal, pero el esférico se fue muy arriba.

Al 27’, Toni Kroos levantó a los asisten-
tes al Santiago Bernabéu con un gran co-
bro de tiro libre, pero para su mala fortuna 

Va a la final ante el Liverpool

En sólo dos minutos, el Real 
da la vuelta y elimina al City

EL MADRID vuelve a responder cuando se piensa que está fuera de la Champions League y 
el Manchester sufrió las consecuencias; el sábado 28 de mayo en París busca su Orejona 14

la jugada no prosperó, pues el balón pegó 
afuera de la red. Nuevamente Courtois 
se puso la capa de héroe al 39’, cuando se 
estiró por los suelos para desviar un dere-
chazo de Phil Foden.

El Gato falló una jugada increíble al 42’, 
cuando quedó completamente solo ante 
Ederson, quien salió a achicar, pero el de-
lantero francés cruzó tanto su disparo que 
ni siquiera salió con dirección a portería.

Justo al arranque de la parte comple-
mentaria, Vinícius Jr., cometió un “oso”, 
pues Carvajal le puso una gran asistencia 
al brasileño, quien casi cayéndose cerró la 
pinza con un infructuoso remate.

El argelino Riyad Mahrez abrió el mar-
cador al minuto 73 para ampliar la ventaja 
del Manchester City en el global a 5-3, con 
un disparo de primera intención desde el 
interior del área, luego de un pase de Ber-
nardo Silva, lo que obligaba a los dirigidos 
por Carlo Ancelotti a conseguir dos dianas 
para forzar los tiempos extra. 

Rodrygo le devolvió la vida a los me-
rengues y con sus dos tantos al 
90’ y 91’ mandó al alargue, en 
una muestra más de que al Real 
no se le puede dar por vencido.

Benzema aumentó la ventaja 
para el Madrid con un penalti al 
minuto 95, el cual fue señalado 
por una infracción de Rúben 
Dias precisamente sobre el ata-
cante galo.

Los merengues regresan a una serie 
por el título de la Liga de Campeones de 
Europa después de cuatro años, luego de 
que en el ciclo 2017-2018 se coronaron a 
costa del Liverpool, escuadra a la que nue-
vamente enfrentarán a finales de mes.

Por su parte, los Citizens se quedaron 
con las ganas de acceder a su segunda fi-
nal consecutiva en este certamen, luego 
de que el año pasado sucumbieron en el 
choque definitivo a manos del Chelsea.

Originalmente, la final de la Champions 
League estaba programada para llevarse a 
cabo en Rusia el último sábado de mayo. 

No obstante, la UEFA le quitó la 
sede a San Petersburgo por la in-
vasión de Rusia a Ucrania.

La nueva sede del partido 
será el Stade de France, donde el 
28 de mayo el Liverpool y Real 
Madrid definirán al monarca del 
certamen continental; ya se han 
enfrentado en dos duelos pasa-
dos por el campeonato.

Carlo Ancelotti hizo 
historia al alcanzar 
su quinta final de la 
Champions League, 
la mayor cantidad de 
un entrenador en la 
historia del torneo y 
buscará otro título 
con el Real Madrid.

17
Finales de Cham-
pions ha disputado el 
Real Madrid

M. CITY
REAL MADRID

SEMIFINAL CHAMPIONS

TIROS A GOL
5 10

F. DE LUGAR
3 3

AMARILLAS
4 3

ROJAS
0 0

3.1

POSESIÓN (%)
44 56

T. ESQUINA
3 10

ATAJADAS
8 2

Goles: 0-1 Mahrez (73’),  1-1 Rodrygo (90’),  
2-1 Rodrygo (91’), 3-1 Benzema (95’)

 Gobla: 6-5

DISPAROS
14 15

FALTAS
14 18

RODRYGO cabecea para marcar uno de 
sus dos goles, ayer, en el Bernabéu.Fo

to
•A
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“LA GRANDEZA de este club (Real Madrid) es 
esto. Es un club que no te permite bajar los bra-
zos, cuando parece que todo ha terminado. Te 
da la fuerza de seguir, continuar, creer y luchar 

en todo momento por el objetivo”

Carlo Ancelotti
Entrenador Real Madrid

EL PROTAGONISTA

en total con respecto a hace tres años, cuando el torneo se disputó en circustancias 
normales antes que la pandemia afectara las últimas dos ediciones. Los premios 
para los tenistas en los cuadros de sencillos en hombres y mujeres aumentan 1.43 
por ciento en total sobre lo repartido en 2019. rán un 6.1 por ciento más.
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JUGADORES del Seattle Sounders celebran el título, ayer.

Seattle vence a Pumas

La Liga MX pierde por primera 
vez en 16 años la Concacaf
Redacción • La Razón

Seattle Sounders rompió con una 
racha de 16 ediciones consecutivas 
en las que los equipos de la Liga MX 
se adueñaron de la Concacham-

pions, luego de golear 3-0 a Pumas en la 
final de vuelta del certamen, con lo que se 
impuso 5-2 en el marcador global.

Los primeros minutos del encuentro 
estuvieron llenos de tensión, pues al 5’ Ri-
cardo Galindo, quien suplió a Alan Mozo, 
cometió una fuerte entrada sobre Nouhou 
Tolo, quien por ese motivo debió abando-
nar el terreno de juego. Acto seguido, Leo-
nel López realizó una dura entrada sobre 
João Paulo en media cancha.

El empate 2-2 la semana pasada en CU 
obligaba a ambos conjuntos a ir en busca 
de la victoria, pues la regla del gol de visi-
tante que impera en las fases anteriores no 
se toma en cuenta para la final.

Al minuto 28, Juan Dinenno sacó un re-
mate en el área, pero la zaga tapó su tiro y 
ahuyentó el peligro. Al 32’, Washington Co-
rozo dejó escapar otra oportunidad para los 
felinos al volar el esférico, después de una 
pase en profundidad de Favio Álvarez.

Los locales sufrieron otra sensible baja 
al minuto 24 con la salida de Paulo, en otra 
acción en la que López le cometió una in-
fracción, en esta ocasión sobre la banda. El 
brasileño fue retirado en camilla.

La primera parte en Washington careció 
de emociones y oportunidades claras de 
parte de ambos bandos. Sin embargo, los 
locales rompieron la paridad justo antes 
de la finalización, al minuto 45, con un re-
mate de derecha del peruano Raúl Ruidíaz, 
el cual fue desviado por Diogo y fue directo 
a la meta defendida por Talavera, quien ya 
no pudo reaccionar.

Comenzando la parte complementaria, 
Efraín Velarde preocupó a los aficionados 
de Pumas al caer después de un choque 
con Alex Roldán. La situación no pasó a 
mayores y el Chispa continuó en el cotejo.

Dinenno estuvo cerca de anotar un go-
lazo de tiro libre para darle el empate a los 
de la UNAM, pero el balón pasó apenas a un 
lado del arco resguardado por Stefan Frei.

Al 65’, Frei evitó que su cabaña fuera 
vulnerada al sacar un testarazo por abajo 
de Rogério. A esas alturas, los dirigidos por 
Lillini vivían sus mejores momentos.

Sin embargo, el equipo de la MLS estuvo 
cerca de ampliar su ventaja al 68’ gracias a 
un error de Talavera en la salida, pero el ta-
patío se reivindicó con una gran desviada a 
un potente disparo de Alex Roldán.

La escuadra de la UNAM no se daba por 
vencida, aunque ese ímpetu en ocasiones 

UN CONJUNTO de la MLS nunca había ido 
al Mundial de Clubes; los universitarios siguen 
sin ganar un torneo internacional y rompen la 
racha de aztecas en la Concachampions

derivaba en pérdidas de balón o faltas, 
como la que Rogério cometió sobre Rui-
díaz al minuto 75, cuando ingresó al campo 
Jorge Ruvalcaba en lugar de Corozo.

El peruano Ruidíaz acabó con las ilusio-
nes de los auriazules con su segunda diana 
al minuto 79, cuando venció a Talavera con 
un suave toque de derecha tras un pase de 
Lodeiro en una gran jugada colectiva del 
cuadro estadounidense.

Ante unos felinos desconcertados, Nico 
Lodeiro puso el último clavo en el ataúd de 
la escuadra de la UNAM con su tanto al 88’. 

Precisamente Pumas había sido el últi-
mo club mexicano en perder una serie por 
el título de la Concachampions, cuando en 
2005 cayó ante el Saprissa. 

Por su parte, el Sounders acabó con una 
racha de 22 años sin que un representante 
de la MLS se coronara a nivel regional y el 

primero en ganar la Concachampions des-
de que el torneo se llama así; también lo 
convierte en el primero en ir al Mundial de 
Clubes representando a la Concacaf.

El fin de semana los Pumas visitarán a las Chi-
vas en el duelo del repechaje del Clausura 2022 
de la Liga MX, por lo que tendrán que olvidar 
rápido la derrota en la Concacaf.

Monterrey quiere los servicios del peruano Ruidíaz

LOS RAYADOS del 
Monterrey son uno de los 
equipos más poderosos 
en la actualidad en el 
futbol mexicano y no 
quieren seguir fracasando 
en el certamen local, por 
lo que cada semestre se 
refuerzan con lo mejor 
del mercado.

En esta ocasión se 
rumora que ya tienen a 
Raúl Ruidíaz a una firma 
para que se incorpore a La 
Pandilla, pues necesitan 
que regresen los goles y 
todo indica que Rogelio 
Funes Mori y que Vincent 
Janssen ya no estarán.

El delantero peruano 
se encontraba disputando 
la final de Concacham-
pions y ayer enfrentó con 
el Seattle Sounders a los 
Pumas para llevarse el 
primer trofeo internacio-
nal en su historia.

Ruidíaz ya sabe lo que 
es jugar en la Liga MX, 
pues militó con Monarcas 
Morelia hasta que le llegó 
la propuesta millonaria de 
la MLS para integrarse a 
sus filas.

Monterrey no es el 
primer equipo azteca que 
desea los servicios de 
Raúl Ruidíaz, ya que Amé-
rica, Cruz Azul y hasta los 

Tigres han estado intere-
sados en sus servicios.

Aunque todo sigue 
siendo un rumor, Rogelio 
Funes Mori y Vincent 
Janssen saldrían en el 
verano de los Rayados.

El argentino naturali-
zado mexicano llegaría 
al América, pues Henry 
Martín saldría para ir al 
Santos Laguna.
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ÚLTIMOS MONARCAS DE LA REGIÓN 

Edición Campeón
2021 Monterrey
2020 Tigres
2019 Monterrey
2018 Chivas
2016-2017 Pachuca
2015-2016 América
2014-2015 América
2013-2014 Cruz Azul
2012-2013 Monterrey
2011-2012 Monterrey
2010-2011 Monterrey
2009-2010 Pachuca
2008-2009 Atlante
2008 Pachuca
2007 Pachuca

EL ANDINO celebra una de sus anotaciones 
de ayer en la final de la Concachampions.

Final
Concacaf

Hablan los campeones
“NO HAY PALABRAS para expresar 
lo que siento en estos momentos, 
era díficil, pero lo logramos. Este 
campeonato es muy importante 
para la MLS”
Raúl Ruidíaz
Delantero Seattle

“SIGUE LA FIESTA, nos merecemos 
esto y necesitamos celebrar. Si 
queríamos compararnos con otra liga 
teníamos que ganar partidos interna-
cionales, pero la Liga MX y nosotros 
tenemos una competencia linda”
Nicolás Lodeiro
Jugador Seattle
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POSESIÓN (%)
55

45

SEATTLE

PUMAS

AYER 
Goles: 1-0 

R. Ruidíaz (45’), 
2-0 R. Ruidíaz (80’) y 
3-0 N. Lodeiro (88’)

Global: 5-2

3.0

Disparos

Faltas

Tiros a gol

Amarillas

T. Esquina

Atajadas

15

10

9

2

4

1

6

22

1

2

3

6
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Vienen en noviembre 

Redacción • La Razón

Los 49ers de San Francisco, uno 
de los equipos más populares 
de la NFL en México, volverán 
al país después de 17 años y lo 

harán para jugar como visitantes en 
el Estadio Azteca ante los Cardenales 
de Arizona, equipo que ya había sido 
anunciado con anterioridad para venir 
a suelo nacional en 2022. 

Con este encuentro, la NFL vuelve a 
territorio mexicano luego de tres años, 
pues en 2020 y 2021 no vinieron fran-
quicias debido a la pandemia de Co-
vid-19. El encuentro entre Cardinals y 
49ers de San Francisco será en el Mon-
day Night Football, el próximo 21 de no-
viembre, como parte de la Semana 11 de 
la temporada venidera y se pondrá en 
marcha a partir de las 19:15 horas tiempo 
del centro de México.

Cabe destacar que no es la primera 
vez que ambos equipos jugarán en Mé-
xico, ya que los dos ofrecieron el primer 
partido de temporada regular fuera de 
Estados Unidos en el Coloso de Santa 
Úrsula, en 2005. En aquella oportuni-
dad, Arizona también fue local y se llevó 
el triunfo por 14-31.

“Después de una pausa obligada de 
dos años, estamos muy emocionados de 
regresar a México a la cancha del Esta-
dio Azteca con un partido de temporada 
regular de la NFL, donde estamos segu-
ros que la afición nos acompañará para 
disfrutar nuevamente de la experiencia 
que representa un juego en nuestro 
país”, señaló al respecto Arturo Olivé, 
director general de NFL México.

México es considerado el país fuera 
de Estados Unidos con el mayor número 
de aficionados a la NFL. De acuerdo con 
el último estudio realizado por la liga, 
dado a conocer por Olivé, aproximada-

SAN FRANCISCO volverá a jugar en el Estadio Azteca para 
protagonizar el Monday Night Football contra Arizona; los de 
California, con uno de los equipos más populares en el país 

mente 48 millones de personas siguen 
el deporte de las tacleadas en suelo tri-
color.

Un estudio de la propia competencia 
realizado a finales del año pasado reveló 
cuáles son los conjuntos con mayor po-
pularidad en México, los cuales son los 
Acereros de Pittsburgh, los Vaqueros de 
Dallas, los Patriotas de Nueva 
Inglaterra, los Raiders de Las 
Vegas, los Empacadores de 
Green Bay y los Cargadores de 
Los Ángeles. Un poco después 
de esas escuadras aparecen 
precisamente los 49ers de San 
Francisco y los Cardenales de 
Arizona, además de los Jefes 
de Kansas City.

La NFL también anunció el 
miércoles que el primer parti-
do de la campaña regular en 
Alemania tendrá como rivales 
a los Buccaneers de Tampa 
Bay y los Seahawks de Seattle. 

Jugarán en el estadio en el Allianz Are-
na, casa del Bayern Múnich. 

Tom Brady, de Tampa Bay, podría 
convertirse en el primer quarterback 
que sea titular en tres países diferen-
tes a Estados Unidos. Ganó dos juegos 
con los Patriotas de Nueva Inglaterra en 
Londres y otro en la Ciudad de México. 

También se anunció el calendario de 
los encuentros en Londres la próxima 
temporada, con los Packers de Green 
Bay convirtiéndose en el último equipo 
de la liga que juega en Europa. Los Em-
pacadores enfrentarán a los Gigantes de 
Nueva York el 9 de octubre en el estadio 
del Tottenham de la Liga Premier. Lo ha-
rán una semana después que los Vikings 
de Minnesota enfrenten a los Saints de 
Nueva Orleans en el mismo escenario. 

El otro partido en Londres 
será en el Estadio Wembley el 
30 de octubre, con los Broncos 
de Denver frente a los Jagua-
res de Jacksonville.

La temporada de la NFL de 
este año se pondrá en marcha 
el 8 de septiembre. Los actua-
les campeones son los Carne-
ros de Los Ángeles, que en fe-
brero pasado conquistaron el 
Super Bowl LVI a costa de los 
Bengalíes de Cincinnati.

El Super Bowl LVII será el 12 
de febrero en el Estadio de la 
Universidad de Phoenix. 

Checo aplaude el 
desempeño de 

pilotos nacionales
Redacción • La Razón

EN VÍSPERAS  del Gran Premio de Mia-
mi de Fórmula 1 (F1), el tapatío Sergio 
Pérez se dio tiempo para enaltecer la ac-
tualidad del automovilismo mexicano.

Y es que mientras Checo marcha ter-
cero en la temporada del Gran Circo, su 
segunda con la escudería Red Bull, Pato 
O’Ward acaba de ganar su primera carre-
ra de IndyCar el pasado fin de semana y 
está cerca de firmar un nuevo acuerdo 
con McLaren, en tanto que Daniel Suárez 
está en su segunda campaña con Trac-
khouse Racing en la NASCAR (Pitbull es 
uno de los dueños de la escudería, cons-
truida alrededor de Suárez).

O’Ward cumple 23 años el próximo 
viernes y es una de las estrellas en as-
censo de la Indycar, con aspiraciones de 
llegar a la F1. Suárez, de 30 años, fue mo-
narca de la Xfinity Series y tiene la mejor 
oportunidad de su carrera en la Copa.

“Creo que México vive su mejor era en 
la historia del automovilismo, con pilo-
tos de élite en cada serie. Es grandioso”, 
afirmó Pérez en una entrevista que orga-
nizó Exxon Mobile, socio de Red Bull.

El volante tapatío, quien en Miami, 
Florida, buscará su tercer podio del año, 
aseguró que, si bien su objetivo es procla-
marse campeón de la F1, lo más impor-
tantes disfrutar el proceso.

“He estado 12 años en la Fórmula 1, 
entonces me siento relajado al respecto; 
sólo me estoy asegurando de disfrutar-
lo”, subrayó el jalisciense, quien debutó 
en el Gran Circo en 2011 con Sauber.

Pérez Mendoza es el sexto piloto 
mexicano en la historia de la F1 y es el 
único en la pista desde que el regio Este-
ban Gutiérrez perdió su asiento con Haas 
F1 tras la temporada de 2016.

Después de cuatro carreras en lo que 
va del 2022, Checo Pérez cosecha 54 uni-
dades, cifra con la que solamente es su-
perado por el monegasco Charles Leclerc 
(Ferrari) y su coequipero en Red Bull, el 
neerlandés Max Verstappen, quienes su-
man 86 y 59, respectivamente.

A lo largo de su carrera en la F1, el ori-
ginario de Guadalajara, Jalisco, registra 
17 podios en un total de 217 Grandes Pre-
mios disputados hasta el momento. 

La carrera del domingo será la primera 
de la historia del serial en Miami.

EL TAPATÍO 
destaca el 

momento de 
Pato O’Ward y 
Daniel Suárez; 

el domingo 
busca su 

tercer podio 
de la campaña 

de F1

El año pasado, su primero con Red Bull, el 
corredor jalisciense cosechó 190 puntos para 
acabar cuarto en el campeonato de pilotos.

950
Puntos suma 

el tapatío en su 
carrera en la F1

EL MEXICANO festeja su podio conseguido en el 
Gran Premio de Emilia-Romaña, el pasado 24 de abril.

49ers regresan a México 
después de 17 años  

PARTIDOS DE PRETEMPORADA 
EN MÉXICO

Águilas 14-7 Santos (1978)
Petroleros 0-6 Vaqueros (1994)
Jefes 32-6 Vaqueros (1996)
Delfines 38-19 Broncos (1997)
Patriotas 21-3 Vaqueros (1998)
Potros 24-23 Acereros (2000)
Vaqueros 21-6 Raiders (2001)

JUEGOS 
OFICIALES DE LA 

LIGA EN SUELO 
MEXICANO

49ers 14-31 Cardenales (2 de octubre de 2005)
Texanos 20-27 Raiders (21 de noviembre de 2016)
Patriotas 33-8 Raiders (19 de noviembre de 2017)
Jefes 24-17 Cargadores (18 de noviembre de 2019)

*EQUIPOS MÁS 
POPULARES EN 

EL PAÍS
Franquicia
Acereros
Vaqueros
Patriotas
Raiders
Empacadores
Cargadores
49ers
Cardenales
Jefes

*Según información de la NFL
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JUGADORES de San Francisco, 
en un duelo del torneo pasado.
JUGADORES de San Francisco, 
en un duelo del torneo pasado.
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